
СИТУАЦИЯ Почему 
катастрофически мелеет 
самая большая река 
Европы

Куда падает 
Волга?

Рекордно низкий уровень воды установился на Куйбы-
шевском водохранилище. Федеральное агентство вод-
ных ресурсов, ориентируясь на прогнозы гидрометцен-
тра по поводу возможного сильного паводка из-за снеж-
ной зимы, решило подстраховаться и прибегло к более 
интенсивному сбросу воды. Если средний уровень в по-
следние несколько лет держался на отметке 52—53 ме-
тра, то сегодня он составляет 50,2 метра, сообщил руко-
водитель ФГУ «Средволгаводхоз» Фоат Мухаметшин.

То, что состояние Волги близко к критическому, в Та-
тарстане видно невооруженным глазом. В акватории 
образовались песчаные проплешины, круизный тури-
стический сезон под вопросом, рыбаки жалуются в при-
родоохранную прокуратуру из-за срыва нереста. По-
страдал даже открыточный вид на кремль, чем город 
всегда так гордился. Казанка — левый приток Волги — 
тоже обмелела, и теперь там можно прогуливаться пеш-
ком, а живописной картинки нет и подавно. 

В Гидрометслужбе Татарстана успокаивают, что бы-
вало и хуже. В 1973, 1989 и 1996 годах уровень мини-
мальной отметки воды падал ниже 50 метров. Там не со-
гласны, что должны нести за это ответственность, и от-
мечают на своем сайте, что занимаются про-
гнозированием уровня воды и сроков вскры-
тия малых рек.

ПРОБЛЕМА РГО предлагает 
изменить программы 
и учебники географии 

Размышления 
у глобуса

Владимир Емельяненко

Президент Русского географического общества, ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу считает, что 
в учебниках по географии много фактических ошибок. 
«Они неинтересны и несовременны», — цитирует его 
ТАСС. Шойгу фактически вынес приговор учебникам ге-
ографии, когда заметил, что «их уровень слишком низ-
кий для решения государственных задач». Примером 
того, как можно разлюбить географию как предмет, 
он назвал главу из учебника 7-го класса: «Население 
 Северной Европы — 27 млн. Это 4 процента от всего насе-
ления Земли». 

— Эти данные перекочевали к нам из учебника геогра-
фии времен Екатерины II? — спросил Шойгу.

Он уточнил, не по тому ли учебнику занимался Мит-
рофанушка Простаков, намекая на то, что cовременные 
учебники географии множат «митрофанушек». Так, 
по данным РГО, в проверенных экспертами 
учебниках найдено свыше 400 ошибок, а в ат-
ласах счет ошибок перевалил за тысячу. 

ЭКСКЛЮЗИВ Службы 
занятости помогут сделать 
карьеру и решить бытовые 
проблемы безработных

Найдут работу 
и детсад

Марина Гусенко 

Службы занятости изменятся до неузнаваемости, со-
общили «Российской газете» в Роструде. Их сотрудни-
ки станут, по сути, персональными консультантами 
для каждого, кто обратится к ним в поисках работы.

При необходимости помогут переселиться в другой 
регион, подобрать детский садик для ребенка и вообще 
выстроить карьерную траекторию. Службы занятости 
населения смогу выполнять и функции внешней HR-
службы для компаний. И что немаловажно: практичес-
ки все эти услуги при желании можно получить ди-
станционно. Основным онлайн-ресурсом по занятости 
и рынку труда станет общероссийская база вакансий 
«Работа в России».

В России стартовал стратегически важный проект 
по реформированию службы занятости населения. 
Он реализуется Рострудом под патронатом минтруда 
и минэкономразвития. Сейчас разрабатывают единые 
новые стандарты для работы служб занятости, и уже 
в этом году их начнут «обкатывать» в 16 пилотных ре-
гионах. 

Как изменятся службы занятости, «РГ» рассказал за-
мглавы Роструда Денис Васильев. Главное, будет другой 
принцип оказания услуг. Службам предстоит перейти 
от отдельных запросов по обращениям граждан или ра-
ботодателей к решению комплекса проблем 
в соответствии с жизненной или бизнес ситуа-
цией, стать современным кадровым центром. 

Не в первый раз 
Spiegel передергивает 
факты по поводу 
участия России 
в европейских делах

ЗАКОНОПРОЕКТ Компьютерные игры, размещенные в интернете, 
получат возрастные маркеры

Мои родители — 
гаджеты

Анна Бондаренко,
Елена Березина

К
оманда французского 
океанолога Жан-Мишеля 
Кусто, которая в апреле 

приезжала в Приморье, чтобы 
оценить состояние томящихся 
в неволе косаток и белух, счита-
ет, что нужно придерживаться 
разработанного экспертным со-
обществом плана.

«План, объявленный 15 мая, 
по выпуску 10 косаток, содер-
жащихся на базе передержки 
в бухте Средняя, непосредст-
венно в бухту к концу мая — на-
чалу июня не учитывает реко-
мендации нашей международ-
ной команды и не соответствует 
оптимальному варианту выпу-
ска, согласованному рабочей 
группой консилиума ВНИРО по 
адаптации косаток и белух, со-

в е щ а н и е  к ото р о й  п р о ш л о 
14 мая», — говорится в заявле-
нии команды Жан-Мишеля Ку-
сто, распространенном клубом 
друзей «Эковахты Сахалина» 
в соцсети Facebook.

По мнению ученых, если вы-
пустить косаток в Средней, они 
могут возвращаться на базу пе-
редержки за едой, досаждать 
владельцам судов, местным ры-
бакам и жителям, воруя рыбу, 
запутываясь в сетях, выпраши-
вая у людей пищу. Прежде чем 

отправиться в море, косатки 
должны пройти диагностику 
и лечение поражений кожи, от-
выкнуть от человека, на что 
нужно некоторое время, иначе 
их выживание окажется под уг-
розой. Программу реабилита-
ции, считает команда Кусто, 
можно начать немедленно, а вы-
пускать животных нужно в ме-
стах, близких к районам отлова.

О предложении выпустить 
косаток в бухте Средняя, кото-
рая находится в пределах есте-

ственного ареала косаток, рас-
сказал директор Института 
проблем экологии и эволюции 
РАН им. А.Н. Северцова, доктор 
биологических наук, предста-
витель рабочей группы конси-
лиума ученых, академик РАН 
Вячеслав Рожнов еще 15 мая: 
«Сейчас наступает оптималь-
ное время для их выпуска — ко-
нец мая — начало июня, потому 
что вдоль берега бухты на север 
идет рыба, за рыбой идет нерпа, 
таким образом, выпущенные 
в естественную среду косатки 
перейдут на нормальное пита-
ние и вслед за кормовой базой 
вернутся к местам своего об-
итания». По словам академика, 
затягивать сроки реабилита-
ции опасно: чем дольше косат-
ки в неволе, тем боль-
ше вероятность их ги-
бели. 

Татьяна Замахина

К
омпьютерные игры, 
в том числе и скачан-
ные и размещенные 
в интернете, должны 
будут получить воз-
растные маркеры — 
вслед за фильмами 
или книжной про-
дукцией. Члены Со-

вета Федерации, которые вне-
сли законопроект на эту тему, 
считают, что предложенная 
мера обеспечит более высокий 
уровень информационной без-
опасности детей. А маркировка 
послужит дополнительным 
ориентиром и для родителей 
в выборе такого рода продук-
ции.

Авторами законопроекта вы-
ступила группа сенаторов во 
главе с первым зампредом Ко-
митета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Людмилой Боковой, которая 
также возглавляет Временную 
комиссию СФ по развитию ин-

формационного общества. Сре-
ди других авторов — зампреды 
этого комитета Александр Баш-
кин и Елена Мизулина, а также 
член Комитета СФ по бюджету 
и финансовым рынкам Ахмат 
Салпагаров. 

«Предлагаемый проект феде-
рального закона подготовлен 

в связи с повторяющимися слу-
чаями совершенных несовер-
шеннолетними демонстратив-
ных акций расстрелов, поджо-
гов, взрывов в образовательных 
учреждениях, в ходе ко торых 
погибли дети и взрослые», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске. При этом, аргументируя не-

обходимость изменений, сена-
торы сослались на данные Лиги 
безопасного интернета, кото-
рая с 2011 года изучает россий-
ский сегмент Сети на предмет 
его пагубного влияния на под-
растающее поколение. Соглас-
но этим данным, подростки, со-
вершившие нападения, увлека-
лись видео- и компьютерными 
играми в жанре ЗD-шутеров 
(попросту — «стрелялок»), в ко-
торых убийства максимально 
точно приближены к реальной 
действительности, 
а виртуальная кровь 
льется рекой. 

ЭКОЛОГИЯ Известный океанолог призвал пересмотреть планы
по выпуску млекопитающих рядом с «китовой тюрьмой»

Команда от Кусто
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ТЕХНОЛОГИИ

Возрастная маркировка компью-
терных игр вряд ли станет панацеей 
от детской жесткости, но будет
ориентиром для родителей.

А К Ц Е Н Т

Прежде чем отправиться в море,
косатки должны пройти диагностику
и лечение поражений кожи

А К Ц Е Н Т

Подростки, совершившие нападения, увлекались видео- 
и компьютерными играми в жанре «стрелялок», в которых 
убийства максимально точно приближены к реальной
действительности

Австралийский доллар  44,4673
Азербайджанский манат  38,0977
Армянский драм**  13,4862
Белорусский рубль  31,0019
Болгарский лев  36,9266
Бразильский реал  15,9666

Венгерский форинт**  22,2476
Вон Республики Корея***  54,0701
Гонконгский доллар* 82,3430
Датская крона*  96,6976
Доллар США  64,6327
Евро  72,2464

Индийская рупия**  92,1153
Казахстанский тенге**  17,0321
Канадский доллар  47,9542
Киргизский сом**  92,5307
Китайский юань*  93,4917
Молдавский лей*  36,0573

Новый туркменский манат  18,4929
Норвежская крона*  73,7193
Польский злотый  16,7690
Румынский лей  15,1610 
СДР  89,3192
Сингапурский доллар  46,9919

Таджикский сомони*  68,4850
Турецкая лира  10,6591
Узбекский сум****  76,4372
Украинская гривна*  24,5012
Фунт стерлингов  82,6135
Чешская крона*  28,0682

Шведская крона*  66,9831
Швейцарский франк  64,0498
Южноафриканский рэнд*  45,0911
Японская иена**  58,9472

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.05.19

Алексей Волин:
Региональным
каналам дадут
пять часов
цифрового эфира

Спасенный в Магнитогорске
малыш Ваня Фокин
прошел реабилитацию
и учится ходить

Яков Миркин:
Национальная идея —
это «обогащайтесь»,
становитесь
на ноги

Баскетбольный ЦСКА
выбил экс-чемпиона
Евролиги
и сыграл
в финале 
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КОШЕЛЕК Социальную 
защиту военнослужащих 
Росгвардии усилят

Пособие 
гарантировано

Александр Степанов

Росгвардия подготовила законопроект об усилении 
правовой и социальной защиты лиц, участвующих в 
борьбе с терроризмом. Сейчас документ, который 
предлагает внести ряд изменений в статью 21 Феде-
рального закона «О противодействии терроризму», 
выносится на общественное обсуждение.

Основной посыл этого проекта закона — сохранить 
за военнослужащими, которые участвуют в борьбе с 
терроризмом, право на получение единовременных 
пособий вне зависимости от того, получали ли они до 
этого другие компенсации.

Основанием для разработки законопроекта послу-
жило постановление Конституционного суда РФ, рас-
смотревшего жалобу военнослужащего Евгения Понк-
ратова. Он принимал участие в разведывательно-пои-
сковых мероприятиях по выявлению и задержанию 
участников бандгрупп в Шатойском районе Чечни. В 
ходе одной из операций 8 июля 2013 года контрактник 
получил тяжелое 
ранение, которое 
привело к инвалид-
ности. За ранение 
военнослужащему 
в 2014 году было 
выплачено единов-
ременное пособие в 
300 тыс. рублей. В 
октябре 2017 года 
военно-врачебная 
комиссия вновь 
установила, что из-
за полученной во-
енной травмы Пон-
кратов негоден к военной службе, и 7 декабря 2017 
года он был уволен. После выхода со службы контрак-
тник обратился в комиссию по социальным вопросам 
для выплаты единовременного пособия в 2 млн ру-
блей, установленного пунктом 1 части 12 статьи 3 Фе-
дерального закона «О денежном довольствии военно-
служащих и предоставлении им отдельных выплат». 
Это пособие было ему положено при увольнении как 
признанному негодным к военной службе из-за полу-
чения военной травмы. Комиссия не удовлетворила 
это заявление, посчитав основанием для отказа тот 
факт, что Понкратов уже один раз получил единовре-
менную выплату в 300 тыс. рублей.

Контрактник обратился в суд. Однако суд, а затем и 
апелляционная комиссия оставили решение без изме-
нения. Понкратов не согласился с таким решением и 
обратился в высший судебный орган страны.

Конституционный суд в этом вопросе встал на сто-
рону Понкратова, подчеркнув, что лицам, принимав-
шим участие в мероприятиях по борьбе с террориз-
мом, положены особые меры социальной защиты. В 
связи с этим высший судебный орган России постано-
вил признать часть 6 статьи 21 Федерального закона 
«О противодействии терроризму» и часть 15 статьи 3 
Федерального закона «О денежном довольствии воен-
нослужащих и предоставлении им отдельных выплат» 
не соответствующими Конституции РФ. Это касается 
тех частей, которые суды могут трактовать как исклю-
чающие возможность предоставления военнослужа-
щему, получившему военную травму, единовремен-
ных пособий.

Судебные решения в отношении Понкратова Кон-
ституционный суд обязал пересмотреть. Правительст-
ву было поручено внести в соответствующие законы 
необходимые изменения. 

В Росгвардии оперативно откликнулись на это ре-
шение и уже внесли на рассмотрение проект измене-
ний в статью 21 Федерального закона «О противодей-
ствии терроризму». 

ПРОЕКТ 
Прожиточный 
минимум для 
пенсионеров 
будут считать 
по-новому 

ФОРМУЛА 
СЛОЖЕНИЯ
Марина Гусенко

Прожиточный минимум пенсио-
нера для установления соцдопла-
ты к пенсии посчитают по-ново-
му. Правила расчета содержит 
проект постановления кабмина, 
опубликованный минтрудом для 
общественного обсуждения.

Размер прожиточного мини-
мума пенсионера в целом по РФ и 
в регионах устанавливается по 
потребительской корзине и дан-
ным Росстата об уровне цен на 
продукты. В законодательстве не 
прописано, какие потребитель-
ские цены и за какой период 
должны учитываться  при опре-
делении прожиточного миниму-
ма пенсионера. Это привело к 
тому, что в ряде регионах он 
искусственно занижается, в дру-
гих —  завышается.  

Чтобы пенсионеры получали 
столько, сколько им положено 
по закону, в проекте прописана 
единая для регионов формула 
расчета минимума, к уровню 
которого будут подтягивать 
пенсии. Предполгается, что раз-
мер прожиточного минимума 
пенсионера в регионе за первое 
полугодие предыдущего года бу-
дет делиться на прожиточный 
минимум пенсионера в целом 
по стране за тот же период и ум-
ножаться на величину прожи-
точного минимума пенсионера 
на предстоящий год в целом по 
РФ, соответствующую базовому 
варианту прогноза социально-
экономического развития.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир Путин заявил 
о важности лазерного оружия

Боевой «Пересвет»
Айсель Герейханова, Сочи

Б
оевые лазерные комплек-
сы будут определять по-
тенциал Российской ар-

мии и флота на весь XXI век, зая-
вил Владимир Путин. 

Президент завершил цикл 
совещаний, посвященных воен-
ной тематике. Согласно новому 
формату на этих встречах обсу-

ждалось оснащение Воздушно-
космических сил. То есть теперь 
каждый новый сезон таких со-
вещаний будет посвящен опре-
деленному виду или роду войск 
Вооруженных сил. Кроме того, 
российский лидер не только 
проводил совещания, но и посе-
тил профильные для этой сферы 
предприятия — Казанский авиа-
ционный завод и 929-й Государ-
ственный летно-испытатель-
ный центр минобороны в Ахту-
бинске. Это тоже часть нового 
формата — перед совещаниями 
президент вместе с руководст-
вом минобороны будет и впредь 
ездить в соответствующие во-
инские части, полигоны, а так-
же на предприятия ОПК, где 

производится основная воен-
ная продукция для данного вида 
или рода войск.

В начале итоговой встречи 
Владимир Путин предложил от-
дельно рассмотреть, как в це-
лом идет разработка перспек-
тивных образцов вооружения, 
«в том числе создаваемых на ос-
нове так называемых новых фи-
зических принципов».

В ходе совещания глава госу-
дарства особое место уделил об-
суждению работы над система-
ми лазерного оружия с исполь-
зованием отечественной опти-
ки и высокочувствительной оп-
тоэлектроники. Это в том числе 
такие типы оружия, которые 
еще недавно «встречались толь-
ко в фантастических расска-
зах», заметил президент. «Имею 
в виду боевые лазерные ком-
плексы тактического уровня. 
Они созданы уже на практике», 
— пояснил Путин.

По его словам, своевремен-
ная реализация этих проектов 
крайне важна, потому что имен-
но такие виды оружия будут во 
многом определять боевой по-

тенциал Российской армии и 
флота практически весь XXI век.

Владимир Путин также обсу-
дил с участниками заседания, 
как продвигается межведомст-
венная программа «Перспек-
тивная морская электроэнерге-
тика». «Мы можем, если до-
бьемся необходимого результа-
та, использовать все эти нара-
ботки потом — и надо к этому, 
безусловно, стремиться — в гра-
жданских сферах, в отдельных 
регионах России, где такие раз-
работки будут крайне востребо-
ваны, в том числе в Арктике, в 
регионе, который имеет для нас 
историческое и стратегическое 
значение», — заявил Владимир 
Путин.

Важно также, что на совеща-
нии были рассмотрены первые 
практические результаты вой-
сковой эксплуатации новейшей 
техники, включая лазерное ору-
жие «Пересвет» и авиационный 
ракетный комплекс, гиперзву-
ковой комплекс «Кинжал». 
Впервые об этих типах россий-
ского вооружения весь мир уз-
нал в марте, когда Владимир Пу-
тин рассказал о них во время 
своего Послания Федеральному 
Собранию.

Ранее российский лидер на 
совещаниях в Сочи обсудил тен-
денции развития боевой авиа-
ции и проблемы ракетно-кос-
мической отрасли. 

Размышления
у глобуса

Падает и заинтересованность учащихся в вы-
боре географии для сдачи ЕГЭ.  По данным 
РГО, ЕГЭ по географии в 2016 году сдавали 

16 тысяч человек, в 2017-м — 20 тысяч. Для сравнения: 
ЕГЭ по обществознанию в 2018 году сдавали 400 ты-
сяч. И его популярность растет, а спрос на ЕГЭ по геог-
рафии падает.

— Такой расклад противоречит стратегии научно-
технологического развития России, предполагающей 
ответы на ряд чисто географических вызовов — демог-
рафию, выравниевание территориального развития, 
освоение Арктики и Дальнего Востока, — считает Сер-
гей Шойгу. — Мы просто не имеем качественных кадров 
для ее реализации. 

Он заявил о том, что Русское географическое обще-
ство и министерство просвещения страны начинают 
пересмотр препода-
вания «основы 
основ» — школьного 
географического  
образования. 

Эксперты РГО в 
ряду ключевых на-
зывают следующие 
задачи — разработка 
и издание новых ув-
лекательных по 
форме и экспер-
тных по содержа-
нию учебников, в 
первую очередь, 
школьных; увеличение количества часов на географию 
в школе — минимум до двух раз в неделю; создание при 
вузах центров изучения географии для школьников, в 
том числе в рамках национального проекта «Образо-
вание»; встраивание в географию курса регионоведе-
ния; возрождение походов и экспедиций, а так же куль-
тивиование экскурсий и путешествий по региону и 
стране.  Сверхцель принимаемых мер в РГО видят в 
том, чтобы наряду с известной миру «Русской матема-
тической школой» или «Школой физтеха» , выпускни-
ки которых были лауреатами Нобелевской премии, со-
здать влиятельную «Русскую географическую школу». 

— Важный шаг на этом пути, — убежден Сергей Шой-
гу, — поручение  президента России Владимира Путина о 
включении географии в число обязательных экзаменов 
в вузы по ряду специальностей. Пока географические 
знания у школьников и студентов слабы, но такие спе-
циальности, как «туризм» или «международные отно-
шения», тем более профессии наукоемкого будущего, 
без глубокого знания  географии представить трудно. 

Как сообщили «РГ» в РГО, первые обновленные 
учебники по географии для средней школы ожидаются 
уже в 2020 году.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин пообещал поддержку 
молодым ученым

На языке науки

Айсель Герейханова, Сочи

Н
овые научно-обра-
зовательные цен-
тры по всей стране 
будут открываться 
быстро и без бюро-
кратии. Кроме того, 
в России нужно со-
здавать условия для 
привлечения уехав-

ших за рубеж ученых. С такими 
заявлениями Владимир Путин 
выступил в пятницу в Сочи на 
встрече с получателями мегаг-
рантов и молодыми учеными.

В резиденции «Бочаров Ру-
чей» почти два часа участники 
совещания спрашивали прези-
дента обо всем, что их волнует: 
от конкретных проблем научно-
го мира до проектов по спасе-
нию человечества. Они также 
рассказали президенту, что с 
момента запуска программы 
мегагрантов в Россию верну-
лись примерно половина тех 
ученых, кто уехал в середине де-
вяностых. И дело не только в 
деньгах — появились условия 
для работы. В ответ Владимир 
Путин заявил, что и дальше не-
обходимо привлекать в Россию 
ученых, которые уехали в дру-
гие страны заниматься научной 
деятельностью.

«Нам нужно делать сейчас 
все, чтобы люди жили все-таки в 
среде своего родного языка и 
своей родной культуры и могли 
бы общаться с коллегами по все-
му миру, имея основным ме-
стом своего пребывания свою 

родину», — заявил он. Прези-
дент также отметил, что уже 
сейчас многие российские спе-
циалисты так или иначе возвра-
щаются: кто-то «на полную ка-
тушку» работает в России, кто-
то частично. При этом, по мне-
нию Путина, в том, что ученые 
когда-то уехали, есть как мину-
сы, так и плюсы, ведь «что-то 
там получив, сейчас они работа-
ют здесь». «Я проблем больших 
не вижу. Наоборот, мне кажется, 
надо извлечь из этого какую-то 
пользу», — заметил он.

Президент также пообещал, 
что обязательно продолжится 
укрепление научного потенциа-
ла и создание современных ус-
ловий для работы ученых в ре-
гионах России. По его словам, 
только за последние два года в 
России на базе вузов и научных 
организаций было создано по-
чти 80 лабораторий мирового 
уровня, а всего их уже 236. Он 
также рассказал, что уже в этом 
году в Белгороде, Кемерово, Ни-
жнем Новгороде, Перми, Тюме-
ни будут запущены первые на-
учно-образовательные центры. 

«Постараемся сделать это как 
можно быстрее, без излишней 
бюрократии», — заверил Путин. 

В ходе совещания президент 
неоднократно подчеркивал, что 
«плодотворное научное творче-
ство предполагает и отсутствие 
бюрократической волокиты». 
Так, по его словам, недопусти-
мо, когда обещанные, заплани-
рованные в рамках проекта 
средства поступают неритмич-
но или вообще не поступают. 
«Но я уже сказал, что мы на пер-
вом этапе обеспечили ритмич-
ное финансирование. Гаранти-
рую, что это будет и в дальней-
шем. У нас источник есть, он 
определен, он достаточный для 
работы подобного рода, и ника-
ких проблем с финансировани-
ем я здесь не вижу», — пояснил 
Путин. Главное условие, по сло-
вам президента, — исследования 
должны быть интересными, 
устремленными в будущее, а их 
результаты — создавать допол-
нительные возможности разви-
тия.

В ходе встречи Владимиру 
Путину пожаловались на слож-

ную систему распоряжения 
средствами мегагрантов на ис-
следования и предложили пере-
дать руководителям научных 
проектов право самостоятельно 
принимать оперативные реше-
ния и не тормозить ход реализа-
ции проектов. Президент в от-
вет пообещал, что это будет сде-
лано. 

Молодой физик Алексей Фе-
доров обратил внимание Пути-
на на то, что гранты для поддер-
жки талантливой молодежи 
распространяются только на 
специалитет и бакалавриат, но 
не магистратуру.  «Андрей 
Александрович (Фурсенко — 
помощник президента РФ. — 
Прим. «РГ») жадина, он даже 
мне не сказал, что этот грант 
распространяется только на 
бакалавриат, это даже странно. 
Посчитаем, определим источ-
ник и сделаем это в ближайшее 
время», — пообещал в ответ 
президент. Другой участник со-
вещания пожаловался Путину 
на еще одну проблему — отсут-
ствие квот на трудоустройство 
иностранных ученых в научно-
исследовательские институты 
(НИИ). В качестве примера он 
рассказал, что совсем недавно 
ему не удалось пригласить про-
фессора из Японии в НИИ. В от-
вет Путин сказал, что первый 
раз слышит о таких правилах в 
Академии наук. «Я поговорю с 
президентом академии, пер-
вый раз об этом слышу», — за-
метил он. Студентка МГУ Поли-
на Шлапакова, одна из победи-

телей конкурса президентских 
грантов по поддержке талан-
тов, рассказала президенту, на-
сколько важно даже не для уче-
ных, а для школьников иметь 
возможность познакомиться с 
большой наукой. «Я, например, 
в Челябинске могла только 
мечтать о том, чтобы встре-
титься с учеными, которые пу-
бликуются в Science, Nature, а 
здесь я могу с ними поговорить 
в неформальной обстановке. И 
все те интересные вещи, кото-
рые они нам здесь рассказыва-
ют, мы потом приезжаем в ре-
гионы к себе и преподаем, рас-
сказываем это школьникам», — 
пояснила она. Общение ученых 
и президента в какой-то мо-
мент перешло от обсуждения 
частных проблем в науке к гло-
бальным. Так, один из участни-
ков беседы отметил, что мегаг-
ранты предполагают реализа-
цию очень крупных проектов, 
но в ряде сфер РФ могла бы реа-
лизовывать глобальные проек-
ты для всего мира, «что-то ро-
дить для всего человечества». 
«Может быть, вам покажется 
это странным, а может быть, 
нет — я многократно обсуждал 
это со своими друзьями, с 
людьми, которые занимаются 
или в прежние времена актив-
но занимались наукой. Именно 
об этом мы и думаем, только 
вопрос в выборе приоритета», 
— ответил Путин. 

Владимир Путин гарантировал ста-
бильное финансирование научных 
трудов.

А К Ц Е Н Т

Ведется работа над системами 
лазерного оружия с использованием 
отечественной оптики и высокочувстви-
тельной оптоэлектроники

А К Ц Е Н Т

Только за последние два года в России 
на базе вузов и научных организаций 
было создано почти 80 лабораторий 
мирового уровня, а всего их уже 236

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1691077

ВИЗИТ Валентина Матвиенко: 
Турция настроена 
на сотрудничество с Россией

Проекты с плюсом

Галина Мисливская, Стамбул

Россия и Турция будут продол-
жать экономическое и военно-
техническое сотрудничество, а 
парламентские связи выводить 
на новый качественный уро-
вень. В этом спикера Совета Фе-
дерации Валентину Матвиенко 
заверили руководители респу-
блики в ходе личных встреч в 
Анкаре и Стамбуле.

Беседа Валентины Матвиен-
ко с президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом про-
длилась больше часа. «Он абсо-
лютно владеет всей информа-
цией по российско-турецким 
отношениям, высказал удовлет-
ворение ростом взаимного то-
варооборота, еще раз подтвер-
дил, что планка в не менее чем 
100 млрд долларов взаимного 
товарооборота вполне реали-
стична», — сообщила спикер 
журналистам по итогам встре-
чи.

При этом глава Совфеда вы-
сказала уверенность, что воз-
можные новые санкции США в 
сфере энергетики не остановят 
строительство российских газо-
проводов в Европу. «Что касает-
ся «Турецкого потока», его под-
водная часть уже завершена, 
есть четкое понимание, что 31 
декабря, как и планировалось, 
до конца этого года, российский 
газ поступит турецким потре-
бителям», — сказала Валентина 
Матвиенко, отвечая на вопрос 
«РГ». Процесс строительства 
«Северного потока-2», по ее 

словам, «также уже обрел нео-
братимый характер», потому 
что европейские государства «в 
нем заинтересованы не меньше, 
чем Россия».

Не повлияют настойчивые 
просьбы из Вашингтона и на 
другой проект российско-ту-
рецкого сотрудничества — кон-
тракт на закупку Анкарой рос-
сийской зенитной ракетной си-
стемы С-400 «Триумф». «Что 
касается С-400, он (Эрдоган. — 
Прим. «РГ») сказал, что давле-
ние на Турцию оказывается бес-
прецедентное, оно продолжает-
ся, но, как президент заявил, ни-
каких изменений в этом не бу-
дет», — сообщила Матвиенко. 

В ходе беседы также обсу-
ждалась ситуация в Сирии. «Я 
высказала тревогу, что продол-
жаются обстрелы российской 
базы со стороны Идлиба», — со-
общила Матвиенко. Турецкий 
лидер, по ее словам, также обес-
покоен тем, что в Идлибе не 
обеспечен режим прекращения 
боевых действий. 

Говоря о двусторонних отно-
шениях, президент Турции от-
метил, что такого уровня кон-
тактов и их интенсивности, как 
с Владимиром Путиным, у него 
«нет ни с одним другим из лиде-
ров других государств», сооб-
щила Валентина Матвиенко. 

По итогам встречи Реджеп 
Тайип Эрдоган также поддер-
жал идею создания межпарла-
ментской комиссии высокого 
уровня, она начнет работу в 
июле этого года.  

Лицам, принимав-
шим участие 
в борьбе с терро-
ризмом, положе-
ны особые меры 
соцзащиты

Сверхцель прини-
маемых мер — 
создать влиятель-
ную «Русскую 
географическую 
школу»

1

— Лазерный комплекс 
«Пересвет» — смотрите 
фотогалерею на сайте
rg.ru/art/1691212
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СОТРУДНИЧЕСТВО 

Вячеслав 
Володин 
в Киргизии 
обсудит 
вопросы 
безопасности

ПО ЗАКОНАМ 
ДОВЕРИЯ
Татьяна Замахина, Бишкек

Сегодня в Бишкеке пройдет за-
седание Совета Парламентской 
ассамблеи Организации Дого-
вора о коллективной безопа-
сности (ПА ОДКБ). А накануне 
«на полях» мероприятия пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин встретился с рядом кол-
лег по организации.

На встречах с главами пар-
ламентов стран — участниц 
ОДКБ, в частности, обсужда-
лась повестка предстоящего за-
седания. 

Говоря о тематике заседания 
с хозяином встречи — главой 
киргизского парламента Да-
станбеком Джумабековым, — 
Вячеслав Володин особо выде-
лил вопросы гармонизации за-
конодательств стран-участниц, 
региональное сотрудничество, 
развитие цифровой экономи-
ки, а также борьбу с террориз-
мом. В свою очередь, Дастанбек 
Джумабеков заявил, что прове-
дение заседания Совета ПА 
ОДКБ является для страны «по-
четной миссией».

«Сквозной» темой всех пе-
реговоров с участием Володина 
«на полях» заседания Совета 
стало развитие двусторонних 
контактов. С киргизским кол-
легой председатель Госдумы 
констатировал рост товарообо-
рота между странами в прош-
лом году на 17 процентов. Та-
кой позитивный результат 
можно объяснить тем, что Кыр-
гызстан вошел в Евразийский 
экономический союз. Спикер 
Госдумы, кроме того, призвал к 
более активному взаимодейст-
вию с республикой по линии 
образования. В братском госу-
дарстве русский язык имеет 
статус официального. В связи с 
этим Володин указал на готов-
ность России проработать во-
просы подготовки специали-
стов и учебников для приезжа-
ющих в страну граждан респу-
блики. По мнению председате-
ля Госдумы, это откроет новые 
горизонты для работающих в 
России киргизов (их порядка 
663 тыс. человек). «Когда люди 
знают язык страны, куда они 
приезжают, это добавляет им 
возможностей для самореали-
зации», — отметил он.Володин 
также пообщался с коллегами 
по ПА ОДКБ из Армении и Ка-
захстана. 
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СВЯЗЬ Региональным 
каналам дадут пять часов 
цифрового эфира

Вставки 
сделаны

Юлия Кривошапко

Региональные телеканалы получат пять часов эфира в 
день на частоте «Общественного телевидения России» 
(ОТР). Такую информацию подтвердил «Российской 
газете» заместитель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Алексей Волин.

У региональных каналов будет три часа утреннего 
эфира ОТР и два — вечернего, чтобы показывать мест-
ные новости и программы в цифровом формате. 

О том, что решение о врезке региональных телека-
налов в первый мультиплекс (ОТР как раз входит в 
его состав) принято, в апреле говорил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. По его словам, это позво-
лит сохранить муниципальное и региональное теле-
видение.

Генеральный директор «Российской телевизион-
ной и радиовещательной сети» (РТРС) Андрей Роман-
ченко на «Деловом 
завтраке» в «Рос-
сийской газете», 
комментируя эту 
тему, уточнял, что 
РТРС уже готовит-
ся к проекту по ор-
ганизации регио-
нальных вставок на 
телеканале ОТР. По 
его словам, в пер-
вую очередь важно 
решить организа-
ционные моменты: 
какие телеканалы, 
в каких регионах и 
в какие часы будут 
вставляться в циф-
ровой сигнал. Да-
лее РТРС займется техническими моментами. 

«Мы будет использовать уже отработанную техно-
логию распределенной модификации. Мультиплекс 
будет расшиваться и заново сшиваться в каждом реги-
оне, чтобы на спутник повторно поднимались только 
телеканалы с врезками, — пояснял Андрей Романченко. 
— Это позволит сэкономить средства и спутниковый 
ресурс. А телезрителям после внедрения этих врезок 
понадобится перенастроить цифровые телевизоры и 
приставки».

В России идет поэтапный переход от аналогового к 
цифровому телевидению. Он должен завершиться осе-
нью. Тверская область в рамках пилотного экспери-
мента первой перешла на цифровое вещание 3 декаб-
ря, 11 февраля к ней присоединились еще семь регио-
нов. Второй этап состоялся 15 апреля и охватил 20 ре-
гионов. 3 июня на «цифру» перейдут еще 36 субъектов 
РФ. Еще в 21-м регионе аналог отключат 14 октября. 

В списке 20 федеральных каналов, которые жители 
страны могут бесплатно смотреть в цифровом форма-
те со стереозвуком, находятся Первый канал, «Россия 
1», «Матч ТВ», НТВ, Пятый канал, «Россия К», «Россия 
24», «Карусель», ОТР, «ТВ Центр», «Рен ТВ», «Спас», 
СТС, «Домашний», ТВ-3, «Пятница», «Звезда», «Мир», 
ТНТ, «Муз-ТВ». 

РЕСУРСЫ

Министры 
ОПЕК+ решили 
не спешить 
с коррекцией 
нефтедобычи

БОЧКИ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ 
В ИЮНЕ
Александра Воздвиженская

Во втором полугодии страны — 
участницы глобального согла-
шения о регулирования нефте-
добычи в мире (24 государства, 
альянс ОПЕК+) могут возобно-
вить наращивание производст-
ва, однако в каких объемах, на 
какой срок и на каких услови-
ях, будет зависеть от ситуации 
на рынке, которая пока слиш-
ком неопределенна. Министер-
ский мониторинговый комитет 
ОПЕК+ продолжит следить за 
балансом, но давать рекомен-
дации всем странам сейчас счи-
тает преждевременным. Тако-
вы итоги воскресного заседа-
ния комитета в саудовской 
Джидде.

Ясно одно: саму сделку от-
менять никто не планирует, в 
том числе во втором полугодии. 
Вопрос только в квотах на до-
бычу нефти. Единственная ре-
комендация, вынесенная коми-
тетом ОПЕК+, — это дальней-
ший мониторинг рынка. 
«В июне будем обсуждать уже 
более детально конкретные 
предложения по рекомендаци-
ям на второе полугодие с уче-
том того, что сейчас много нео-
пределенностей и надо еще бо-
лее точно спрогнозировать, что 
будет во втором полугодии», — 
сказал министр энергетики РФ 
Александр Новак.

Коммерческие запасы не-
фти в странах Организации 
экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР) сейчас 
выше среднего пятилетнего 
значения на 13 миллионов бар-
релей. Цель сделки ОПЕК+ за-
ключается в том, чтобы эти за-
пасы держались вблизи пяти-
летнего значения. В последнее 
время они несколько выросли, 
в том числе из-за спроса, кото-
рый растет темпами ниже ожи-
даемых, рассказал Новак. «Вы 
знаете, летом спрос растет, зи-
мой падает, поэтому надо будет 
смотреть именно с точки зре-
ния летнего спроса. Летом воз-
можен дефицит, если спрос вы-
растет, как в предыдущие годы 
(он обычно растет относитель-
но зимнего периода на два мил-
лиона баррелей в сутки). Поэ-
тому нужно будет смотреть 
внимательно и оперативно реа-
гировать, чтобы не допустить 
дефицит», — пояснил Новак, 
имея в виду июньскую встречу.

Министр энергетики Сау-
довской Аравии Халед аль-Фа-
лех ожидает сокращения миро-
вых запасов нефти в третьем и 
четвертом кварталах этого 
года, при этом страна продол-
жает мониторинг спроса со сто-
роны своих покупателей, чтобы 
не было создано искусственно-
го дефицита предложения.

Многие аналитики обраща-
ли внимание, что наибольшую 
неопределенность для рынка 
сейчас представляет Иран и 
американские санкции против 
его нефтяного экспорта (с нача-
ла мая всем странам под угро-
зой ответных мер со стороны 
Вашингтона запрещено заку-
пать иранскую нефть). Тем не 
менее этот вопрос на заседании 
комитета ОПЕК+ не поднимал-
ся, более того, Александр Новак 
назвал это «не совсем коррек-
тным». В коммюнике ОПЕК+ 
говорится, что среди других не-
определенностей — в целом гео-
политический фон, монетарная 
политика отдельных стран и 
международные торговые пе-
реговоры. Каждый из этих фак-
торов может внести существен-
ную корректировку в баланс 
спроса и предложения на миро-
вом рынке.

Большинство участников за-
седания мониторингового ко-
митета склоняются к продле-
нию сделки ОПЕК+ на второе 
полугодие, сообщило агентство 
Bloomberg со ссылкой на не-
сколько неназванных делега-
тов. Разногласий между Сау-
довской Аравией и Россией как 
лидерами групп ОПЕК и не-
ОПЕК нет, уточнил Александр 
Новак. Прошедшее заседание 
комитета ОПЕК+ стало одним 
из самых коротких за трехлет-
ний период, заметил ТАСС. 

ИНФРАСТРУКТУРА Готовность крымской трассы «Таврида» министр транспорта РФ 
оценил в 60 процентов

В Симферополь — по прямой
Илья Изотов
«Российская газета», 
Симферополь

М
инистр транспорта РФ 
Евгений Дитрих проин-
спектировал строящу-

юся в Крыму 250-километро-
вую трассу «Таврида» Керчь — 
Симферополь — Севастополь, 
которая с конца 2018 года на не-
которых участках уже начала 
запускаться в эксплуатацию в 
двухполосном исполнении.

— На шестом и седьмом 
участке близ Севастополя осу-
ществляется достаточно боль-
шой объем выемки грунта, воз-
ведение укрепительных инже-
нерных сооружений для исклю-

чения оползней. Опоры на стро-
ящихся развязках установлены 
фактически везде. Все работы 
идут по графику, — рассказал по 
итогам поездки министр.

Две полосы движения на не-
которых участках от Севастопо-
ля до Симферополя уже готовы, 
и вскоре по ним поедут автомо-
билисты. А вчера у восточного 
въезда в Симферополь была от-
крыта крупнейшая развязка 
трассы «Таврида» между села-
ми Урожайное и Трудовое. Еще 
недавно там возникали много-
километровые пробки, но к на-
чалу активного курортного се-
зона их просто не будет. Евге-
нию Дитриху показали на схеме 
и вживую 11 съездов и два путе-

провода, построенных на этой 
важной развязке.

— Достоинство развязки в 
том, что она позволяет разгру-
зить дорогу, пустить транспорт 
со стороны Белогорска прями-
ком в Симферополь, — расска-
зал пресс-секретарь компании-

подрядчика «ВАД» Григорий 
Назаров. — А со следующего года 
весь транзитный транспорт, ко-
торый сейчас вынужден ехать в 
город для выхода на объездную 
дорогу, будет пущен с этой же 
развязки в обход Симферополя 
по пятому этапу «Тавриды».

Пока на работающих поло-
сах трассы «Таврида» уложено 
два слоя асфальта, а верхний — 
слой износа — появится в конце 
2020 года перед окончательной 
сдачей трассы в эксплуатацию.

— В целом готовность «Таври-
ды» сегодня — более 60 процен-
тов, — сказал Евгений Дитрих. — 
Инженерные работы хоть и не 
такие капиталоемкие, но доста-
точно продолжительные по вре-
мени. Поэтому если мы и успе-
ем открыть дорогу раньше, то 
ненамного. Для завершения 
всех работ потребуется доста-
точно длительное время. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит на нужды старшего 
поколения почти 100 миллиардов рублей

Активные годы

Владимир Кузьмин

П
равительство зай-
мется разработкой 
программы для вос-
становления сети 
домов-интернатов 
для пожилых лю-
дей, которая за по-
следние годы, при-
знал премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев, се-
рьезно деградировала.

В пятницу глава правитель-
ства прилетел в Ростов-на-Дону, 
чтобы обсудить реализацию од-
ного из направлений нацио-
нального проекта «Демогра-
фия», посвященного старшему 
поколению. Сегодня его доля в 
населении страны составляет 
четверть. В этом смысле Россия 
находится в русле мировых тен-
денций. «И мы должны адекват-
но реагировать на эти демогра-
фические изменения, сделать 
так, чтобы люди жили не просто 
дольше, но и как можно дольше 
оставались активными, здоро-
выми, имели возможность ра-
ботать, как минимум общаться 
с близкими», — подчеркнул пре-
мьер.

— Чтобы жизнь в преклонном 
возрасте не сводилась только к 
походам в поликлинику, а была 
насыщенной и разнообразной. 

А если человек все-таки не мо-
жет за собой ухаживать, зави-
сит от посторонней помощи — 
чтобы он получал достойный 
уход, — добавил Медведев.

Федеральный проект «Стар-
шее поколение» на эти цели и 
направлен. В ближайшие годы 
его финансирование составит 
почти 100 миллиардов рублей.

«Мы должны добиться увели-
чения продолжительности здо-
ровой жизни, продлить именно 
активный период», — указал пре-
мьер, в первую очередь выделяя 
ключевые положения федераль-
ного проекта. Решающее значе-
ние здесь будут иметь профилак-
тические осмотры и диспансери-
зация. К 2024 году профилакти-
ческие осмотры должны будут 
охватить не менее 70 процентов 
пожилых людей.

На селе,  где смертность 
выше, чем в городах, для гра-

ждан старше 65 лет будут про-
водить дополнительные обсле-
дования. Если граждане не мо-
гут самостоятельно добраться 
до медучреждений, к ним прие-
дут мобильные бригады. Также 
задействуют специальный авто-
транспорт, которым люди смо-
гут добираться до больниц. «В 
рамках проекта мы уже с этого 
года начинаем закупать для ре-
гионов автотранспорт и увели-
чивать число мобильных бригад 
— практически до трех тысяч, — 
которые смогут приезжать в са-
мые отдаленные районы», — ска-
зал председатель правительст-
ва. Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин рас-
считывает, что регионы до 1 
июля заключат все контракты 
на поставку такого автотран-
спорта. В общей сложности на 
него выделяется 2,3 миллиарда 
рублей.

Дмитрий Медведев также 
обратил внимание, что медици-
на для пожилых людей имеет 
свою специфику. «Поэтому важ-
но у нас в стране создать совре-
менную систему охраны здоро-
вья людей старшего возраста», 
— заметил премьер. В стране не-
обходимо сформировать сеть 
гериатрических центров и ге-
ронтологических отделений. 
Они появятся во всех регионах 
и будут оказывать помощь со-
тням тысяч граждан.

Второй аспект заботы о стар-
шем поколении — создание си-
стемы долговременного ухода 
за пожилыми людьми и инвали-
дами. В 12 регионах уже ведется 
соответствующий пилотный 
проект, в течение следующих 
двух лет к нему присоединятся 
еще столько же. «В итоге должна 
появиться современная модель 
ухода, которая находится на 
стыке социального обслужива-
ния и медицинской помощи», — 
указал Дмитрий Медведев. Си-
стема должна учитывать сугубо 
индивидуальный подход к ка-
ждому человеку, добавил он, но 
ни один человек не должен быть 
брошен в тяжелых ситуациях.

Третьим пунктом была на-
звана необходимость улучше-
ния условий жизни в домах-ин-
тернатах для пожилых людей. 

«Нам нужно будет подготовить 
целую программу, каким обра-
зом эту сеть домов-интернатов, 
домов для престарелых людей 
восстанавливать заново, пото-
му что эта система в значитель-
ной степени у нас за последние 
годы деградировала», — заявил 
премьер-министр. И речь не 
только о состоянии этих учре-
ждений, но и о том, что их не 
хватает — люди ожидают место в 
очередях. В рамках проекта 
«Старшее поколение» за шесть 
лет планируется ввести около 
100 жилых зданий более чем на 
11 тысяч мест. 

Наконец, правительству 
важно отзываться на желание 
старшего поколения продол-
жать трудовую деятельность. 
«Это бывает довольно сложно 
сделать, поскольку рынок труда 
серьезно меняется, — сказал 
премьер. — Нужны переобучаю-
щие программы, которые помо-
гут освоить востребованные, 
актуальные специальности. Та-
кая работа в регионах в целом 
уже тоже идет». 

Дмитрий Медведев поставил задачи 
по улучшению качества жизни стар-
шего поколения в рамках  нацпро-
екта «Демография»

А К Ц Е Н Т

Две полосы движения на некоторых 
участках от Севастополя 
до Симферополя уже готовы, 
и вскоре по ним поедут автомобилисты

А К Ц Е Н Т

Сеть гериатрических центров и геронто-
логических отделений появится во всех 
регионах и будет оказывать помощь 
сотням тысяч граждан

У региональных 
каналов будет три 
часа утреннего 
эфира на частоте 
Общественного 
телевидения 
России и два часа 
— вечернего

Среди участников 
сделки ОПЕК+ 
никто не выступа-
ет против ее про-
дления на второе 
полугодие

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1691250

ОБЩЕСТВО Спасенный 
в Магнитогорске малыш 
учится ходить

Ванины шаги

Михаил Пинкус, «Российская газета», Магнитогорск

Спасенному из-под завалов рухнувшего дома Ване Фо-
кину, имя которого после трагедии стало известно всей 
стране, исполнился годик и четыре месяца. С первых 
дней 2019 года он находится под наблюдением врачей 
и уже попривык к людям в белых халатах — успел позна-
комиться с московскими, магнитогорскими и челябин-
скими докторами.

После последнего курса реабилитации в Челябин-
ской областной детской больнице впереди у Ванечки две 
недели отдыха, которые он проводит дома с семьей. А за-
тем нужно будет снова показаться врачам для оценки 

динамики восстановления.
— Как-то по-особенному не празд-

новали, — сообщила мама Ольга 
Фокина. — Попили чаю с рулетом 
и печеньками, которые очень уж 
полюбились Ванечке. Слава богу, 
ножка потихоньку восстанавлива-

ется, Ваня на нее наступает, но вра-
чи говорят, что дальнейшая реаби-

литация нам необходима. 
По словам президента 

московского НИИ неот-
ложной детской хирургии 

и травматологии Лео-
нида Рошаля, вос-
становление малы-

ша идет нормаль-
но, никаких до-
полнительных 
усилий прила-

гать не требует-
ся. Однако последствия тя-

желой травмы быстро не ре-
шаются, требуется терпение. 

Завотделением медицин-
ской реабилитации ЧОДКБ № 
1 Алла Галимзянова пояснила, 

что из-за вызванной 
травмой неправильной 
постановки стопы Ване 
необходим целый ком-
плекс развивающих 

процедур. В клинике для него изготовили специальный 
ортез-аппарат для правильной фиксации стопы, назна-
чены процедуры механотерапии, стимулирующие раз-
витие мышц ног, массаж, ЛФК и многое другое.

— В день выходило до десяти процедур, — пояснила 
Ольга Фокина. — Но Ваня перенес их хорошо. Хотя снача-
ла настороженно следил за тем, что с ним собираются 
делать. Сейчас аппарат на ножку надеваем лишь во вре-
мя сна, а ходить пробуем без него. Правда, придержива-
ем за ручки. Но прогресс есть: ждем, когда пойдет сам.

Появились в жизни маленького Вани и первые слова. 
Кроме традиционных «папа, мама, баба и деда» научил-
ся требовательным «дай» и «нельзя». 

Пережитую трагедию в доме Фокиных стараются не 
вспоминать. Главное, что потерянный во время взрыва 
и пролежавший под завалами более 35 часов Ванечка чу-
дом остался жив, вернулся домой и стараниями многих 
людей идет на поправку. 
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Ванечка чудом остался жив, 
вернулся домой и стараниями 
многих людей идет на поправку.
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КОСМОС Американцы 
через пять лет намерены 
высадиться на спутник 
Земли

Объявлена 
лунная гонка

Юрий Медведев

НАСА выбрало 11 компаний, которые займутся созда-
нием прототипов космических аппаратов для высадки 
на Луну. Они должны совершить мягкую посадку, до-
ставить тонны различного оборудования и сразу не-
сколько луноходов. Эти аппараты можно заправлять и 
использовать многократно. На их разработку отведено 
всего шесть месяцев. Такие жесткие сроки, скорей все-
го, объясняются недавним поручением президента 
Трампа уже в 2024 году отправить на Луну двух амери-
канских космонавтов. На эту миссию будет выделено 
дополнительно 1,5 миллиарда долларов. Свое решение 
он, как всегда, громко анонсировал: «При моей адми-
нистрации мы вос-
станавливаем пре-
восходство НАСА и 
мы возвращаемся 
на Луну…» 

Надо отметить, 
что ранее НАСА 
планировало эту 
миссию только к 
2028 году. Многие 
эксперты сразу свя-
зали поручение 
Трампа с его жела-
нием украсить свой возможный второй президентский 
срок историческим событием. Это напоминает ситуа-
цию с Джоном Кеннеди, который в 1961 году поставил 
задачу высадиться на Луне с расчетом, что это прои-
зойдет в конце его второго президентского срока. Сло-
вом, Трамп хочет остаться в истории великим прези-
дентом. 

Согласно планам НАСА для полетов к Луне создает-
ся трехступенчатая система. Это многоразовая первая 
ступень, сам космический аппарат, а также ступени 
для посадки на Луну. Посадочные модули и система до-
заправки обойдутся в 8 миллиардов долларов. Еще 12 
миллиардов долларов пойдут на запуски ракеты-носи-
теля SLS, космических аппаратов «Орион» и другие 
миссии. Кстати, сама разработка ракеты SLS и аппара-
та «Орион» финансируются из других источников. 

К пилотируемому полету к Луне готовится и Китай, 
который намерен осуществить эту миссию в течение 
ближайших 10 лет. А пока страна последовательно и 
успешно проводит исследования нашего спутника. 
Только что пришло сообщение, что на обратной сторо-
не Луны луноход «Юйту-2», который работает в рам-
ках миссии «Чанъэ-4», открыл два вида пород лунной 
мантии, в существовании которых до сих пор были 
сомнения.

Что касается России, то наша лунная программа 
пока не утверждена. Разработана Концепция исследо-
вания и освоения Луны, она рассчитана до 2040 года и 
состоит из трех этапов. На первом (2021—2025 гг.), в 
частности, будет создан базовый модуль окололунной 
станции, испытан пилотируемый корабль «Федера-
ция», совершены беспилотные облеты этим кораблем 
Луны. На втором этапе (2025—2035 гг.) намечены пило-
тируемые полеты с облетом Луны в 2026 году, а в 2030 
году высадка на ее поверхность для создания и разме-
щения первых элементов посещаемой базы. Третий 
этап (после 2035 года) — завершение строительства 
полноценной посещаемой лунной базы. 

Напомним, что последняя миссия «Аполлон-17» по-
сетила Луну в 1972 году. 

ФОРУМ Фармацевтов 
призвали выходить 
на международный рынок

Супертаблетка

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Стратегия развития фармацевтической отрасли до 
2030 г. будет вынесена на утверждение правительства 
РФ до конца мая. Об этом заявил первый замминистра 
промышленности и торговли РФ Сергей Цыб на Петер-
бургском международном юридическом форуме.

По его словам, наибольшее отличие нового доку-
мента от Стратегии-2020, которая завершает свое дей-
ствие, — ориентированность на разработку и внедре-
ние новых отечественных препаратов. Первая страте-
гия носила в первую очередь технологический харак-
тер и предусматри-
вала прежде всего 
перевооружение от-
расли. На следую-
щие десять лет зада-
ча более масштаб-
ная — выход на 
внешние рынки. На-
пример, Стратегия 
развития фармо-
трасли до 2030 года 
предусматривает 
присоединение Рос-
сии к международ-
ным стандартам 
ICH и PIC/S, которые регламентируют процессы про-
изводства и выпуска лекарств на рынок. 

— За счет грамотной господдержки можно преодо-
леть барьеры по выходу на внешние рынки, — считает 
Цыб, — и для нас важно, чтобы на внутреннем рынке за-
воевывали позиции местные производители, получая 
возможность активно инвестировать в продвижение 
своей продукции на внешние рынки.

Новый документ формулирует как минимум пять 
главных целей: развитие инфраструктуры для обеспе-
чения потребностей системы здравоохранения, совер-
шенствование регулирования, увеличение экспорта и 
развитие инноваций, а также подготовка кадров. Эта 
цель, кстати, была обозначена и в предыдущей страте-
гии, и улучшение уже наступило. В частности, благода-
ря ей в РФ созданы высокотехнологичные научно-
образовательные фармцентры. 

Объем инвестиций в отечественную фармацевтику 
с начала действия Стратегии-2020 превысил 200 мил-
лиардов рублей, прирост рынка составил порядка 1,5 
триллиона рублей. В ближайшие десять лет, как ожида-
ется, он будет увеличиваться.

— В проекте стратегии развития фармацевтической 
промышленности мы закладываем увеличение объема 
российского рынка к 2030 году более чем в два раза и 
прогнозируем, что этот объем в 2030 году составит по-
рядка трех триллионов рублей, — отметил Сергей Цыб. 

Однако игроки фармрынка считают, что рост может 
обеспечить только внутренний рынок. 

Мои родители — гаджеты
Сейчас Федеральный 
закон «О защите детей 
от информации, при-

чиняющей вред их здоровью 
и   р а з в и т и ю »  зат р а г и в а ет 
компьютерные игры, но фор-
мулировки допускают широ-
кое толкование. Так, онлайн-
игры и те игрушки, которые 
распространяются через ин-
тернет в виде приложения для 
смартфонов или планшетов, не 
попадают под действие этого 
документа. Так что цель авто-
ров — конкретизировать зако-
нодательство.

«В настоящее время оборот 
видео- и компьютерных игр 
должным образом не регули-
руется, — пишут авторы доку-
мента. — Дети не защищены 
от демонстрации многочислен-
ных актов насилия, содержа-
щихся в видео- и компьютер-
ных играх, в том числе тех, 
в которые играют посредством 
сети интернет (онлайн-игры)».

Стоит заметить, что законо-
проект в случае его принятия, 
очевидно, панацеей не будет — 
подростку вряд ли продадут не 
подходящую по возрасту игру 
на диске, однако, например, 
скачать желаемую «стрелял-
ку» он вполне сможет сам. Опе-
раторы онлайн-игр, распро-
странители приложений для 
гаджетов технически не смогут 
организовать контроль возра-
ста игроков.

Кроме того, вряд ли класси-
фикация сможет и стать абсо-
лютным решением проблемы 
детской жестокости — ее корни, 
очевидно, гораздо глубже. Но 
уговорить родителей купить 
кровавый «шутер» ребенку 
станет куда сложнее. Ведь игра 
будет промаркирована, а это 
станет своего рода ориентиром 
для родителей . На это указыва-
ют и авторы. Основной упор 
законодатели как раз и делают 
на вовлечение в процесс контр-
оля пап и мам. Увидев «мар-
кер» на игре или всплывающее 
окно с возрастным цензом по-
сле запуска игры, они по идее 
должны будут запретить ре-
бенку «брать в руки оружие».

Законопроект предполагает 
переходный период (его сроки 
пока не указаны), в течение ко-
торого производители игрово-
го контента должны будут про-
извести экспертизу на предмет 
возрастного соответствия и за-
тем промаркировать продук-
цию.  Кл ассификация  осу-
ществляется владельцами кон-
тента самостоятельно, указано 
в тексте законопроекта.

Ранее сенатор Елена Мизу-
лина уже выступала с инициа-
тивой привлекать к ответст-
венности руководство соцсе-
тей и мессенджеров за распро-
странение через их ресурсы 
информации о жестокости, на-
силии и экстремизме.

Отметим, что в более широ-
ком смысле проблема, связан-
ная с маркировками, поднима-
лась 16 мая на медиафоруме 
Общероссийского народного 
фронта с участием главы госу-
дарства. Владимир Путин зая-
вил, что классификация мар-
кируемой информационной 
продукции должна происхо-
дить в соответствии со здра-
вым смыслом, и призвал тща-
тельно разобраться с вопросом 
маркировок. 

По мнению законодателей, дети сегодня не защищены от жестоких сцен в компьютерных играх.

Прямая речь

Один из авторов законопроекта первый за-
меститель председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строитель-
ству Людмила Бокова пояснила «РГ», поче-
му необходимо внести изменения в законо-
дательство.

Что послужило причиной создания законо-
проекта?

ЛЮДМИЛА БОКОВА: В настоящее время оборот ви-

део- и компьютерных игр должным образом не 

регулируется. Дети не защищены от демонстра-

ции многочисленных актов насилия, содержа-

щихся в таких играх, в том числе тех, в которые 

играют посредством сети интернет. Речь идет об 

онлайн-играх. Отдельной статьи в федеральном 

законе, посвященной играм, нет.

Как сейчас происходит регулирование 
в этой сфере (в частности, какое ведомство 
этим занимается)? В чем недостатки ны-
нешнего контроля?

ЛЮДМИЛА БОКОВА: Сегодня маркировка компью-

терных игр — это добровольная процедура раз-

работчика. Фактически полномочия в данной 

сфере распределены между минкомсвязью, 

минпросвещения и минпромторгом, которые 

проводят консультации для выработки единых 

подходов к данному вопросу. В частности, 

в рамках рабочей группы «Безопасное инфор-

мационное пространство для детей» мы обсу-

ждали этот вопрос с представителями ве-

домств.

Возрастная маркировка компьютерных 
игр де-юре существует и сейчас. Что прин-
ципиально нового привносит законопро-
ект?

ЛЮДМИЛА БОКОВА: Предлагается Федеральным за-

коном  «О защите детей от информации, причи-

няющей вред их здоровью и развитию» отдель-

но выделить такой вид информационной продук-

ции, как видео- и компьютерные игры, включая 

онлайн-игры. Для данной продукции вводится 

обязательная возрастная классификация и мар-

кировка.

И вы считаете, что такого рода маркиров-
ка будет эффективной? Скажем, даст га-
рантию того, что ребенок шести лет не бу-
дет играть в «стрелялку» 12+?

ЛЮДМИЛА БОКОВА: Здесь необходимо помнить, что 

маркировка направлена на предупреждение ро-

дителей о допустимом возрасте игры. В то же 

время в розничной торговле могут запросить до-

кументы, удостоверяющие личность, при прода-

же информационной продукции, имеющей воз-

растные ограничения.

ОФИЦИАЛЬНО

В Роскомнадзоре «Российской 

газете» сообщили, что контроль 

за онлайн-играми сегодня не осу-

ществляется и не может осу-

ществляться, поскольку для 

этого нет необходимой норматив-

ной базы. Примерно такой же от-

вет «РГ» получила в Роспотреб-

надзоре.

КАК У НИХ

Практически все продаваемые на прилавках американских и канадских 

магазинов видеоигры имеют на упаковке рейтинг Entertainment Software 

Rating Board (ESRB). По набору критериев, таких как упоминание алкого-

ля или наркотиков, наличие вида крови или откровенных сцен, каждую 

игру относят к одной из шести возрастных категорий — для дошкольни-

ков, без ограничений, для подростков старше 10, 13, 17 и 18 лет. Соответ-

ствующая маркировка красуется на упаковке и в рекламных материалах 

об игре. Для получения рейтинга разработчик направляет материалы об 

игре экспертам ESRB. За умышленное введение в заблуждение о реаль-

ном содержании игры предусмотрен штраф до миллиона долларов и 

даже отзыв продукта.

Первые попытки регулирования предпринимались еще в 1980-х, а в на-

чале 90-х в конгрессе США прошла серия резонансных слушаний на эту 

тему. Власти и общественность были встревожены бесконтрольным 

распространением игр с выраженными сценами насилия и секса. Под 

этим давлением и угрозой федерального регулирования в 1994 году ас-

социация производителей видеоигр самостоятельно сформировала 

ESRB. Это неправительственная организация, а потому формально в Со-

единенных Штатах ее рейтинги не носят обязательного характера, а 

лишь призваны информировать родителей о том, насколько содержа-

ние игры подходит их чаду. То есть продажа игры с рейтингом 18+ семи-

летнему ребенку не считается преступлением с точки зрения закона.

Тем не менее для индустрии видеоигр эта маркировка является де-факто 

стандартом и пропуском на прилавки магазинов. Найти в продаже игру без 

нее практически невозможно. Более того, ключевые производители кон-

солей не станут сертифицировать игру для своей системы, если та не имеет 

рейтинга ESRB или имеет рейтинг 18+. В абсолютном большинстве мага-

зинов у покупателя попросят удостоверение личности для проверки воз-

раста, если он покупает игру с рейтингом 17+. Согласно статистике, рей-

тинг общепринят и американским обществом: 85 процентов взрослых зна-

ют о значении маркировки, а до 70 процентов учитывают ее при покупке.

Во Франции существует особая маркировка всех компьютерных игр, и не-

важно приобретены они в  специализированных магазинах или взяты на 

прокат.  Причем она полностью соответствует Европейской рейтинговой 

системе видеоигр — PEGI,  запущенной в начале нулевых годов  Европей-

ской федерацией интерактивного программного обеспечения.  В чем ее 

смысл? Прежде чем попасть в торговую сеть или оказаться доступной  

иным способом, игра проходит экспертизу PEGI. По ее результатам  компа-

ния — производитель игры должна обозначить, во-первых, допустимые воз-

растные пороги.  Во-вторых,  снабдить  одной или при необходимости не-

сколькими пиктограммами, которые предупреждают о ее содержании. К 

примеру, есть ли там сцены насилия или секса, нецензурная лексика, име-

ет ли игра отношение к наркотикам или подталкивает к азартным играм.

С тем, чтобы родители лучше ориентировались  в этой области, во Фран-

ции  действуют официальные сайты, такие как e-Enfance.org, pedagojeux.

fr  и ряд других, призванные оказывать им помощь.  Что касается право-

вого регулирования видеоигр, то на них распространяется закон, запре-

щающий продавать или  предоставлять в ином виде  несовершеннолет-

ним   информационные носители, где унижается человеческое достоин-

ство, пропагандируется насилие, порнография и прочее непотребство. 

Нарушителям грозит год тюрьмы и штраф в 15 тысяч евро.

Подготовили Игорь Дунаевский, Вячеслав Прокофьев
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Объем инвестиций 
в фармацевтику 
с начала действия 
Стратегии-2020 
превысил 200 
млрд рублей

Через 50 лет чело-
век намерен вер-
нуться на Луну, 
теперь уже все-
рьез и надолго 
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Между тем

Юлия Челышева,
доцент Московского городского
педагогического университета: 
— Уже сегодня многие игры продаются с маркиров-

кой 12+, 16+, 18+. Но даже при наличии маркиров-

ки ребенок защищен не полностью. Есть друзья, ко-

торые могут эту игру в силу своего возраста купить 

и поделиться с младшим товарищем. Есть соцсети, 

где все это вообще слабо регламентировано: все 

можно скачать бесплатно — это практически не 

контролируется. 

Нам пора задуматься, почему в современном 

социуме у людей есть потребность в играх со сцена-

ми насилия. И она увеличивается с каждый годом. 

Это большая проблема, которая касается детей, 

начиная с первого класса школы, а иногда, увы, 

и раньше. 

Ребенок подсаживается на игру. Причем происхо-

дит это не в школе, а дома. Школа только может, 

так сказать, поставить «диагноз» — компьютерная 

и игровая зависимость. 

Сегодня у нас появилось целое поколение молодых 

родителей-игроманов, которые сами с головой ухо-

дят в игры, а ребенку остается только копировать 

поведение самых важных для него взрослых. Это 

очень опасно. Причем, хочу отметить, часто не спа-

сают даже пароли, которые родители ставят на пуль-

ты управления и компьютеры. Они легко считывают-

ся детьми, которые могут быть очень внимательны. 

Было бы неплохо, чтобы законопроект учитывал 

ряд особенностей, например, как будет определен 

порог уровня жестокости игры,как буду опреде-

лять возраст, для которого тот или иной сюжет 

игры является нормой или является жестоким. Мо-

жет быть, стоит задуматься о возможности запрета 

на продажу игр с определенным содержанием? 

Подготовила Мария Агранович

АКЦЕНТ В столице появится 
статус «Московская медсестра»

Укол по стандарту

Ангелина Зеленькова

Столичные власти приняли ре-
шение наравне со статусом 
«Московский врач» ввести ста-
тус «Московская медсестра», 
который сулит прибавку к зар-
плате. Об этом сообщила за-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова на празднике, который 
прошел в минувшую субботу на 
ВДНХ в честь Международного 
дня медицинской сестры. 

«Москвичи хотят, чтобы 
больницы и поликлиники были 
лучшими в мире», — отметила 
Ракова. Объявлена программа 
строительства новых корпусов 
больниц и капитальный ремонт 
поликлиник. В ближайшие годы 
будет проведен капремонт 135 
поликлиник, комплексно тран-
сформировано их пространст-
во, закуплено самое современ-
ное и эффективное оборудова-
ние. Медсестры же получат не 
только прибавку к зарплате, но 

и станут участницами програм-
мы внедрения в поликлиниках 
«Московского стандарта +». 
В частности, в ее рамках появят-
ся современные комнаты отды-
ха. Кабинеты оборудуют новой 
мебелью, даже форма у медра-
ботников станет от лучших рос-
сийских дизайнеров.

Главную награду конкурса 
«Лучшая медицинская сестра» 
получила Татьяна Панфилова, 
медицинская сестра-анесте-
зист больницы имени братьев 
Бахрушиных, которая в про-
фессии почти 30 лет.Так широ-
ко Москва впервые отмечала 
Международный день медицин-
ской сестры. На открытой пло-
щадке перед павильоном ВДНХ 
№ 57 москвичи и гости столицы 
смогли примерить белые хала-
ты и почувствовать себя тоже 
врачами и медсестрами. Можно 
даже было принять участие 
в виртуальной операции — в од-
ном из шатров разместились 
виртуальные операционные. 
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СЛЕДСТВИЕ СКР объяснил, 
почему задержана 
не только мать брошенной 
девочки, но и ее знакомый

Кинули вместе

Наталья Козлова

В минувшие выходные стало известно, что следовате-
ли задержали 21-летнюю женщину и ее 27-летнего со-
жителя, оставивших ребенка в поликлинике на севере 
Москвы.

По версии следствия, молодая женщина не сама, а 
вместе с сожителем приняли решение о том, что ее ребе-
нок будет мешать их дальнейшим взаимоотношениям. 
16 мая они обманным путем забрали девочку от родст-
венницы и отвезли ее в поликлинику. Следователи под-
черкивают, опасаясь, что ее могут узнать или «заметят» 
камеры видеонаблюдения, мать ребенка перед поли-
клиникой надела на лицо медицинскую маску. Ей это не 
помогло, но для следствия это важная деталь — преступ-
ление не спонтанное, не помрачение рассудка, а сплани-
рованное заранее действие, что, несомненно, отягчает 
вину.

Пока двухлетняя девочка продолжает находиться в 
медицинском учреждении под наблюдением врачей. 

КОНКУРС 
Сергей Лазарев выступил 
на «Евровидении» 

Стал третьим

Александр Алексеев

В «Евровидении-2019» участвовала 41 страна и их 
«профессионалы» отдали России только 9-е место, но 
затем их голоса суммировались с голосами телезрите-
лей (в соотношении 50 на 50 процентов), и в итоге Сер-
гей Лазарев стал третьим…

Лазарев выступал в Тель-Авиве с песней Scream — 
напевной, размашистой, драматичной.  Спел Лазарев 
очень чисто, привольно, да еще и небывало расширил 
свой вокальный диапазон. Вершина итоговой таблицы 
выглядит так: Дункан Лоуренс (Нидерланды) — 492 
балла, Алессандро Махмуд (Италия) — 465 баллов, Сер-
гей Лазарев (Россия) — 369 баллов.

Не успелись улечься страсти после подведения ито-
гов, как на YouTube отыскалась запись выступления 
Лоуренса в Студенческом телешоу в июне 2017 года. 
Исполнял тогда Лоуренс песню Arcade. Ту самую, кото-
рую он спел и на конкурсе «Евровидения». Но по усло-
виям, композиция, претендующая на победу, не долж-
на публично исполняться до 1 сентября года, предше-
ствующего конкурсу. В нашем случае — до 1 сентября 
2018 года. У Дункана Лоуренса появился шанс поте-
рять лавры победителя?  Ну а у нашего Сергея Лазаре-
ва — возможность сдвинуться с третьего места на вто-
рое? 

ДЕНЬГИ Банк России представил свою коллекцию публике

Как стать миллионером

Игорь Зубков 

Б
анк России принял 
у ч а с т и е  в  а к ц и и 
«Ночь в музее».

Он собрал богатую 
коллекцию предме-
тов, связанных с исто-
рией денежного обра-
щения и банковского 
дела, у него есть по-

стоянная музейная площадка в 
комплексе зданий на Неглин-
ной, которую можно посетить в 
составе организованных групп, 
экскурсии бесплатны. На вы-
ставке показана лишь малая 
часть коллекций, но и она про-
изводит глубокое впечатление, 
сравнимое с музеем Гознака в 
Петропавловской крепости. Ин-
терьеры главного здания ЦБ — 
бывшей Московской конторы 
Государственного банка Рос-
сийской империи — сами по себе 
музей, часть помещений можно 

осмотреть в дни открытых две-
рей.

На выставке Банка России — 
антикварные сейфы, копилки, 
машины для пересчета, выявле-
ния поддельных и ветхих денеж-
ных знаков и, конечно, сами мо-
неты и банкноты разных эпох. В 
этом году российские бумаж-
ные деньги отмечают свое 
250-летие, до их появления для 
крупных операций требовались 
целые подводы денег. Отечест-
венные монеты в привычном 

нам виде ровного толстого ди-
ска немногим старше — их ввел 
Петр I по западноевропейскому 
образцу, и на выставке можно 
лично убедиться, сколько сил 
нужно было затратить на чекан-
ку одной простой монеты даже 
еще к началу XX века. Там же 
можно понять, какого труда 
стоило сотрудникам Госбанка 
(Российской империи, а затем 
СССР) пересчитывать, прове-
рять, сортировать и упаковы-
вать огромные объемы банкнот 

и монет, чтобы они снова посту-
пали в обращение. Сейчас в рас-
четно-кассовых центрах пра-
ктически все рутинные процес-
сы автоматизированы.  

Детям в «музейную ночь» в 
Банке России в качестве призов 
давали по полмиллиона рублей, 
но в измельченном виде — рань-

ше ветхие банкноты уничтожа-
лись паром под высоким давле-
нием, теперь ЦБ режет их на 
мелкие кусочки, и часть этой 
массы использует для сувенир-
ных брикетов. 

В 1923 году кто-то выиграл 200 
миллиардов рублей. Сбор от лоте-
реи поступил в пользу голодающих.

Свыше ста памятных монет, выпущенных Банком России, так или иначе посвящены театру. Это вклад в продвижение русской культуры.

А К Ц Е Н Т

Раньше ветхие банкноты уничтожались 
паром под высоким давлением, теперь 
они режутся на мелкие кусочки. В суве-
нирном брикете — полмиллиона рублей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Европейский вещательный союз (ЕВС) не будет аннулиро-

вать победу представителя Нидерландов Дункана Лоуренса 

в конкурсе «Евровидение-2019» . Об этом заявил ТАСС  

официальный представитель ЕВС.

Спел Лазарев очень чисто, привольно, да еще и небывало рас-
ширил свой вокальный диапазон.

КОМАНДА 
ОТ КУСТО

Шантарский район 
Охотского моря — ме-
сто, где вылавливали 

косаток, также рассматривал-
ся среди вариантов выпуска. 
Интересно, что 14 мая на сове-
щании рабочей группы конси-
лиума ученых, он был признан 
оптимальным местом для вы-
пуска косаток. Но для перевоз-
ки туда требуются специаль-
ные бассейны, подъемные 
устройства, а также на месте 
необходимо построить новые 
вольеры для периода адапта-
ции.

Понятно, что везти косаток 
в Охотское море сложнее и до-
роже, но, напоминает предсе-
датель совета региональной 
общественной организации 
«Экологическая вахта Сахали-
на» Дмитрий Лисицын, еще в 
декабре прошлого года эколо-
ги обращались к командова-
нию Тихоокеанским флотом с 
просьбой помочь возвратить 
косаток в естественную среду 
обитания. «Тогда мы получили 
ответ, что военные готовы по-
мочь. Им нужно только «тех-
ническое задание»: сколько 
косаток, в каких условиях их 
перевозить, менять ли воду и 
так далее. И это один из вари-
антов, как доставить живот-
ных в районы вылова», — рас-
сказал он корреспонденту 
«РГ».

Рекомендации команды Ку-
сто также рассматривают пе-
ревозку животных воздушным 
транспортом в числе возмож-
ных способов транспортиров-
ки. В частности, из-за большо-
го расстояния (1900 —2700 км) 
«между местом, где содержат-
ся животные сейчас, и района-
ми выпуска следует рассмо-
треть возможность использо-
вания самолета», говорится в 
рекомендациях.

Использовать предлагается 
грузовые самолеты с носовой 
или хвостовой загрузкой, в чи-
сле подходящих называются 
Ан-22 и Ил-76. «По нашим под-
счетам, можно перевезти 2—4 
косатки или 4—8 белух за один 
полет в зависимости от разме-
ра самолета и расстояния. При 
полете на вертолете можно пе-
ревозить 1—2 косатки или 2—4 
белухи одновременно», — от-
мечают океанологи.

«Оптимальное время для 
выпуска в бухту Средняя — до 
середины июня, в Охотское 
море — июль. Оптимально, и 
это говорят все эксперты, ос-
вободить там, где выловлены. 
Но даже Кусто делал ремарку, 
если только информация о вы-
лове в Охотском море досто-
верна. Подтвердить это могут 
только многочисленные иссле-
дования и идентификация ана-
лизов косаток бухты Средняя 
и диких косаток в Охотском 
море, — подчеркивают в мин-
природы. — Ученые признают, 
что и в оптимальном варианте 
выпуска — в Охотском море — 
есть целый ряд рисков для жиз-
ни животных. Некоторые осо-
би элементарно могут не пере-
нести транспортировку, кото-
рая длится 4 суток».

Рекомендации междуна-
родных экспертов 17 мая были 
переданы в Минприроды Рос-
сии, сообщили «РГ» в мини-
стерстве: «Они содержат опи-
сания трех возможных вари-
антов выпуска  (в бухту Сред-
няя, в Охотское море и в ином 
месте традиционного обита-
ния косаток  — прим. ред.) и ре-
комендации по транспорти-
ровке, лечению, сопровожде-
нию в пути, о тренерах, коли-
честве занятых специалистов, 
их подготовке и т.д.».

В рекомендациях описаны 
плюсы и минусы всех вариан-
тов. «Заявлений Кусто об од-
нозначности только одного ва-
рианта в рекомендациях нет, 
но предположение об идеаль-
ном варианте присутствует. 
Время — самый главный аргу-
мент при выборе места выпу-
ска. Рекомендации переданы 
межведомственной рабочей 
группе».

Вопрос находится на контр-
оле у вице-премьера Алексея 
Гордеева. 

1

АРСЕНАЛ Гражданская 
версия «Удава» появится 
в этом году

Пистолет 
на экспорт

Сергей Птичкин

Гендиректор Центрального научно-исследовательско-
го института точного машиностроения Альберт Баков 
в обширном интервью информагентству РИА Новости 
сделал ряд интересных заявлений. В частности, по пи-
столетному оружию.

Уже не секрет, что новая разработка ЦНИИТО-
ЧМАШ принята на вооружение Российской армией — 
это пистолетный комплекс «Удав». К армейскому ва-
рианту в этом году добавится и гражданская версия. 

Она в первую очередь предназначена для спортсме-
нов. Здесь не нужны патроны различной убойной 
силы,  которые уже разработаны для «Удава», зато не-
обходимы такие, которые обеспечивают наилучшую 
баллистику  пули и точность ее попадания в цель. 

По словам нынешнего главы ЦНИИТОЧМАШ, име-
ет смысл наладить выпуск новейших российских пи-
столетов и за рубежом.  Альберт Баков заявил о том, 
что зарубежный рынок оружия, особенно американ-
ский, надо завоевывать. 

Для этого он предлагает «искать нишевого игрока, 
покупать его и начинать производство гражданского 
оружия (на их территории)». По его словам, произво-
дить пистолеты здесь и возить на продажу туда нам сей-
час никто не позволит.  Баков сказал, что «никогда не 
видел, чтобы нас где-то ждали с распростертыми объя-
тиями, а с Америкой нужно торговать, нужно научить-
ся продавать свою продукцию и заходить на их рынки».

Если удастся реализовать идею Альберта Бакова о 
налаживании производства пистолетов «Удав» на тер-
ритории Северной Америки, этодействительно сулит 
прорыв на рынок личного стрелкового оружия Соеди-
ненных Штатов и Канады. 

— Смотрите на сайте: Испытания пистолета «Удав» сняли 
на видео:
rg.ru/art/1670461

Оптимальное 
время для выпу-
ска косаток
в бухту Средняя — 
до середины июня, 
в Охотское море — 
июль
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СПРАВКА «РГ»

В бухте Средняя Приморского уже 

почти год находятся десять неза-

конно выловленныхкосаток и 87 

белух. Морские животные пред-

назначались для продажи в океа-

нариумы. Заведено дело о неза-

конном вылове водных биологи-

ческих ресурсов и жестоком обра-

щении с животными.
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АКТУАЛЬНО Восемь тысяч москвичей нашли работу за 100 дней 

Каждому — по труду
Ангелина Зеленькова

В 
Москву едут за работой со 
всей страны и находят ее в 
среднем за два месяца. 

Предложений в городском бан-
ке вакансий Центра занятости 
населения — порядка 110 тысяч, 
из них чуть больше половины — 
рабочие, остальные — для «бе-
лых воротничков». И в то же 
время в городе — 30,6 тысячи 
безработных. В этом году пра-
вительство Москвы начало мо-
дернизацию городской систе-
мы занятости населения. О но-
вых подходах к трудоустройст-
ву корреспонденту «РГ» рас-
сказала первый замруководи-
теля департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы Александра Александ-
рова.

Александра Борисовна, в Мо-
скве стабильно самый низкий 
уровень безработицы в стра-
не. Какая же необходимость 
что-то менять в ее устрой-
стве? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Основ-
ная задача изменений — отказ от 
формального подхода к трудоу-
стройству в пользу адресной 
работы. Внедряется новая мо-
дель службы занятости из трех 
основных элементов: 56 терри-
ториальных служб занятости, 
которые будут теперь нахо-
диться в МФЦ, 4 флагманских 
центра «Моя работа» и флаг-
манского центра «Моя карье-
ра». Зачем службам переби-
раться в центры «Мои докумен-
ты»? Во-первых, многие из них 
находились в помещениях, неу-
добных для посетителей. Жало-
вались москвичи и на очереди, 
множество лишних бумаг, кото-
рые требовали от них лишь для 
того, чтобы выдать им статус 
безработного. Большинство же 
людей реально хотят работать, 
но сами не могут найти место. 
Сейчас, когда уже 80% (43 из 
53) офисов трудоустройства 
переехали в МФЦ, горожане 
убедились, что они могут рас-
считывать на конкретную по-
мощь. 

Почти как в кадровом агент-
стве…

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Верно. 
Но на мой взгляд, московская 
служба занятости в самом деле 
может дать фору современным 
мировым кадровым и рекрутин-
говым агентствам. В отличие от 
них мы готовы еще и каждого 
обратившегося в МФЦ обучить 

самой технологии поиска рабо-
ты. 

Этим занимаются сотруд-
ники службы занятости?

А Л Е К СА Н Д РА  А Л Е К СА Н Д Р О В А :  Да. В 
офисах «Мои документы» рабо-
тают наши сотрудники, их 466, 
прошедших дополнительное об-
учение, прежде чем занять ме-
ста в окнах приема граждан. 
МФЦ просто обязывает рабо-
тать их по-другому, ведь там 
специалисты быстро отвечают 
на самые сложные вопросы. От 
бумаготворчества же мы их ос-
вободили. Вместо 24 прежних 
документов с 47 подписями со-
искателю нужно заполнить 
лишь 11. Сократилось и время, 
необходимое для этого с 50 до 
30 минут. Вместо 14 справок в 
любом МФЦ достаточно полу-
чить всего три о том, состоит/не 
состоит человек на учете, о про-
изведенных социальных выпла-
тах и о страховом стаже. 

Мы ушли от бюрократии к 
реальному построению карьер-
ного сценария человека и его 
фактическому трудоустройст-
ву. В центрах «Моя работа» с 
расширенным спектром услуг д 
работают карьерные консуль-
танты — специалисты, которые 
могут составить план обучения 
тем, кто долгое время не мог 
найти работу. Это могут быть не 
только безработные, но и сту-
денты, женщины, которые пла-
нируют выйти из декрета. Им 
помогают более четко опреде-
лить свои интересы, пройти 
тренинги для развития лич-
ностных качеств, повышения 

мотивации. Нередко в итоге эти 
люди не просто находят работу, 
но и открывают собственное 
дело.

Первый флагманский офис 
«Моя работа» открылся на 
улице Щепкина, 38/1. В планах 
города еще четыре. Чем они 
могут быть еще полезны мо-
сквичам? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Каждый 
нуждающийся там может запи-
саться на семинары и тренинги 
по развитию личных качеств. 
Все мировые исследования по-
казывают — 80% стабильного 
успеха человека в работе зави-
сит от универсальных качеств 
личности. Это способность убе-
ждать, умение продемонстри-
ровать свой опыт, самодисци-
плина, самоуважение… Зача-
стую именно этих навыков не-
достает тем, кто к нам приходит. 
Женщины с детьми теряются, 
когда слышат от работодателя 
вопрос вроде такого: «Вы оста-
вите работу, если детишки забо-
леют?». Наши специалисты го-
товы детально проанализиро-
вать любую ситуацию, касаю-
щуюся не только трудоустрой-
ства, но и отношений с началь-
ством. Например, пользуется 
успехом тренинг «Как вести пе-
реговоры о зарплате». Всего за 
месяц на наших занятиях побы-
вали более 1500 москвичей.

Через службу занятости мо-
сквичи по-прежнему могут по-
высить и квалификацию и даже 

получить новую специальность, 
пройдя обучение. Список пред-
лагаемых профессий мы расши-
рили, добавив в востребован-
ные сейчас на рынке специаль-
ности программиста, аналити-
ка данных, разработчика мо-
бильных приложений. 

А вакансии есть?
АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Вакан-
сий много — в городском банке 
их более 110 тысяч. Работу с 
ежемесячной зарплатой от 40 
до 50 тысяч рублей здесь может 
найти каждый за два-три меся-
ца. В столице самый низкий уро-
вень безработицы не только в 
России, но и в мире. 

В апреле правительство Мо-
сквы утвердило пилотную 
программу профессионально-
го обучения лиц предпенсион-
ного возраста. Какие специ-
альности город готов предло-
жить им освоить? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Город за-
нялся вопросом продления 
профессиональной активности 
людей предпенсионного возра-
ста. Принята программа, в рам-
ках которой пройти обучение 
для повышения востребован-
ности на рынке труда смогут 
более 3,6 тыс. москвичей, кото-
рым осталось до наступления 
пенсии не более 5 лет. Часто 
люди в этом возрасте остаются 
без работы лишь потому, что 
пришел новый начальник — мо-
ложе их лет на 20. Бывает, что 
молодой босс раздает коллек-
тиву задания через мессендже-
ры: WhatsApp или Viber, а у на-
шего клиента кнопочный теле-
фон. В процессе обучения воз-
растным специалистам помо-
гут освоить технологические 
новинки, что добавит им уве-
ренности в своих силах. Среди 
направлений обучения - раз-
личные программы 1С, госза-
купки, можно получить про-
фессию кассира, водителя по-
грузчика, электромонтера, кла-
довщика. Первые занятия стар-
туют в мае. Чтобы стать участ-
ником программы нужно само-
стоятельно обратиться в офисы 
Центра занятости населения 
или в Центр «Моя карьера».  
Для незанятых граждан в пери-
од обучения предусмотрена вы-
плата стипендии в размере 11 
280 рублей. Участниками про-
граммы могут стать и работаю-
щие. Обучение будет прово-
диться на базе ведущих органи-
заций, включая колледжи Мо-
сквы, АНО Техноград и др.  

Александра Александрова: В город-
ском банке — более 110 тысяч акту-
альных вакансий.

МЕТРО  

Некрасовскую 
линию запустят 
в начале июня

ПОЕЗДА 
УЖЕ В ПУТИ
Любовь Проценко

Заммэра Москвы по градостро-
ительной политике и строи-
тельству Марат Хуснуллин со-
общил журналистам, что по 
первому участку Некрасов-
ской линии метро от станции 
«Некрасовка» до «Косино» уже 
пошли поезда. Пока без пасса-
жиров, в режиме обкатки.

«Для москвичей этот уча-
сток с четырьмя станциями от-
кроется в первых числах следу-
ющего месяца», — рассказал он. 
На участке, о котором идет 
речь, расположены станции 
«Некрасовка», «Лухманов-
ская», «Улица Дмитриевского» 
и «Косино». Параллельно ве-
дется строительство и второго 
участка, где находятся стан-
ции: «Юго-Восточная», «Ок-
ская», «Стахановская» и «Ни-
жегородская».  «Это очень 
сложный участок, — продолжил 
Хуснуллин. — С одной стороны, 
здесь непростая гидрогеологи-
ческая обстановка, а с другой — 
довольно большой объем  ком-
муникаций, которые необходи-
мо перекладывать». Работы 
подрядчики намерены завер-
шить в этом  году. «Программа 
минимум для нас — закончить 
до конца года строительную 
часть на всей линии, а макси-
мум — запустить всю ветку с 
пассажирами», — сказал заммэ-
ра. Завершены основные рабо-
ты и по строительству депо в 
Кожухово, которое будет об-
служивать линию. Строить од-
новременно и новые линии, и 
депо для ремонта поездов под-
земки московские метрострои-
тели научились лишь в послед-
ние годы.

Общая протяженность но-
вой розовой ветки с восемью 
станциями — более 15 км. Про-
ходит она через населенные 
юго-восточные районы столи-
цы Косино — Ухтомский, Выхи-
но — Жулебино, Рязанский и 
Нижегородский и   подмосков-
ное городское поселение Лю-
берцы. Появление новой линии 
существенно разгрузит Таган-
ско-Краснопресненскую ветку 
метро и повысит комфортность 
поездок для жителей этой ча-
сти Москвы и ближайших райо-
нов Подмосковья, откуда на ра-
боту в столицу каждый день 
едут тысячи людей. 
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СКАНДАЛ 
Польские 
фермеры 
просят помощи 
у дипломатов

ЯБЛОКО 
ПРИМИРЕНИЯ
Ариадна Рокоссовская

Польские фермеры потребова-
ли от властей своей страны про-
вести переговоры в Евросоюзе 
и России, чтобы покончить с 
политикой санкций, поскольку 
найти адекватную замену рос-
сийскому рынку за пять лет так 
и не удалось. Заседание комите-
та по стабилизации ситуации 
на рынке фруктов в Польше, 
проводившееся в польском ми-
нистерстве сельского хозяйст-
ва, неожиданно приняло поли-
тический характер. Представи-
тель Союза польских садовни-
ков Витольд Пекарняк обратил-
ся к чиновникам с требованием 
предпринять какие-либо дейст-
вия на европейском уровне и 
провести переговоры с Россий-
ской Федерацией, целью кото-
рых была бы отмена продоволь-
ственного эмбарго, введенного 
в 2014 году. По его словам, ко-
торые приводит портал www.
sadyogrody.pl, «члены союза 
пришли к выводу, что другие 
такие рынки, способные «пере-
варить» нашу обширную про-
дукцию, найти трудно».

Напомним, что до того, как 
РФ ввела ответ на антироссий-
ские санкции, в том числе в от-
ношении стран Европейского 
союза, Польша ежегодно по-
ставляла в Россию около 800 
тысяч тонн яблок.  

ВЫБОРЫ Сегодня Владимир 
Зеленский станет 
президентом Украины

Принесет 
«слуга» 
присягу

Павел Дульман

Сегодня в Киеве пройдет инаугурация шестого прези-
дента Украины Владимира Зеленского. На церемонии 
будут присутствовать его предшественники на посту, 
включая Петра Порошенко и исключая Виктора Януко-
вича. Но не приедет вице-президент США Майк Пенс, 
на которого в «команде Зеленского» рассчитывали.  

«Команда Зе» до вечера воскресенья так и не рас-
крыла суть обещанных ранее «фишечек», которыми 
они обещали насытить мероприятие. Озвученные 
представителями Зеленского планы по инаугурации 
никаких неожиданностей пока не обещают: «Если гово-
рить в целом о процедуре, то это будет Верховная рада, 
где, согласно действующему законодательству, избран-
ный президент примет присягу. После этого он отпра-
вится в Мариинский дворец, где будут встречи с пред-
ставителями иностранных делегаций, с мировыми ли-
дерами. После этого 
он отправится на 
свое рабочее место, 
в администрацию 
президента, и при-
ступит к исполне-
нию своих функцио-
нальных обязаннос-
тей», — рассказал 
накануне в эфире 
телеканала «112» 
его советник Дмит-
рий Разумков.

В свою очередь, 
начальник Управле-
ния государственной охраны (УГО) и ближайший со-
ратник Порошенко Валерий Гелетей, по наследству до-
ставшийся Зеленскому,  обещал, что инаугурация но-
вого президента пройдет «на высоком профессиональ-
ном уровне», поскольку это событие — «экзамен для 
правоохранительной системы».  При этом он подтвер-
дил наличие «фишечек» и существенных изменений, 
внесенных в программу инаугурации представителя-
ми Зеленского, от которых УГО не отказывается. Под 
изменениями, вероятно, понимается намерение Зе-
ленского перед инаугурацией встретится с поклонни-
ками в Мариинском парке, после чего он пешком прой-
дет пару сотен метров до парламента.

За сутки до мероприятия было известно о прибы-
тии на инаугурацию Зеленского четырех действующих 
глав государств: уходящей из политики Дали Гриба-
ускайте от Литвы, Раймондса Вейониса от Латвии, Кер-
сти Кальюлайд от Эстонии и Саломе Зурабишвили от 
Грузии. Также приедет президент Венгрии Янош Адер. 
Не озвучено пока представительство Польши. Герма-
нию будет представлять бывший федеральный прези-
дент Кристиан Вульф, Францию и другие страны ЕС — 
послы на Украине и чиновники в ранге заместителей 
министра. Впрочем, больше всего украинские СМИ ин-
тересовал состав делегации США, поскольку в «коман-
де Зе» намекали на явление самого вице-президента 
Пенса.  Но в итоге главным гостем на празднике станет 
министр энергетики Рик Перри. Компанию ему соста-
вят спецпредставитель Госдепа Курт Волкер, посол 
США в ЕС Гордон Сондленд, и временный поверенный 
Джозеф Пеннингтон, заменяющий отсутствующего 
посла. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему в США тема абортов может одних привести в Белый дом, 
а других — в тюрьму

99 лет тюрьмы для акушера
Игорь Дунаевский

Т
ема ограничений на абор-
ты заняла центральное 
место на передовицах 

американских газет на минув-
шей неделе после того, как влас-
ти двух штатов представили 
крайне жесткие законы о пре-
рывании беременности. В Ала-
баме запретили все без исклю-
чения аборты на любых стадиях 
беременности. Более того, аку-
шерам и врачам за проведение 
процедуры может грозить до 99 
лет тюрьмы. А конгресс Миссу-

ри принял документ, запрещаю-
щий аборты после 8-й недели 
беременности вне зависимости 
от других причин и обстоя-
тельств. Схожие законопроекты 
рассматриваются властями еще 
нескольких регионов.

В США фундаментальным 
считается решение Верховного 
суда 1973 года, известное как 
дело Роу против Уэйда, которое 
по сути легализовало на феде-
ральном уровне аборты на ран-
них сроках беременности. С уче-
том последующих коррекций 
неким стандартом стал 24-не-

дельный порог, хотя в случае уг-
розы жизни матери иногда допу-
скалось и более позднее преры-
вание. Вердикт разделил Амери-
ку на два лагеря — либеральные 
сторонники абортов выступают 
«за выбор», а их консерватив-
ные противники — «за жизнь» 
(англ. — pro choice и pro life).

Казалось бы, абсурдно при-
нимать законы, противореча-
щие вердикту Верховного суда, 
но в этом и весь расчет консер-
ваторов. Они давно критикуют 
решение Роу против Уэйда и 
мечтают о его пересмотре. Вве-

дение законов вопреки воле 
высшей судебной инстанции с 
большой вероятностью спрово-
цирует новые разбирательства. 
И, как рассчитывают сторонни-
ки лагеря pro life, эти иски мо-
гут дойти до Верховного суда, 
который вынесет новый, более 
консервативный вердикт на де-
сятилетия вперед.

Шансы на это действительно 
есть. После неудавшейся либе-
ральной революции Барака Оба-
мы консерваторы сегодня рас-
правили крылья и понимают, что 
столь мощный попутный ветер 
может повториться еще не ско-
ро, а потому стремятся исполь-
зовать момент. Ведь одним из 
ключевых достижений прези-
дента Дональда Трампа за два 
года у власти является назначе-
ние в Верховный суд сразу двух 
судей с выраженными взглядами 
pro life, что заметно углубило 
консервативный крен этой ин-
станции. Кроме того, он назна-
чил немало консерваторов в су-
дах низших инстанций. Наконец, 
сторонники лагеря «за жизнь» 
обильно представлены в ряде ре-
гиональных парламентов.

В то же время чрезмерно 
жесткие ограничения могут до-
рого обойтись республиканцам, 
ведь, как показывают исследо-
вания социологов, отношение 
американского общества к 
абортам не черно-белое, а глу-
боко зависит от конкретных 
нюансов. На это обратил внима-
ние президент США Дональд 
Трамп. В серии «твитов» он под-
твердил приверженность лаге-

рю pro life, но оговорился, что 
допускает исключения в трех 
ситуациях — «при изнасилова-
нии, инцесте и угрозе жизни ма-
тери». «Как у Рональда Рейга-
на», — добавил Трамп, на всякий 
случай сославшись на 40-го 
президента США, считающего-
ся среди консерваторов едва ли 
не эталоном.

Таким образом, он по сути 
выступил против ключевых по-
ложений законов Алабамы и 
Миссури, которые не признают 
никаких исключений, и призвал 
республиканцев к поискам еди-
ной позиции. Трамп потребовал 
победы «во имя жизни» на вы-
борах в 2020 году и предосте-
рег: «Если мы будем глупцами и 
не сохраним единство, наши 
свершения во имя жизни бы-
стро исчезнут!». Одобрение 
указанных законов вызвало 
шквал критики из лагеря Демо-
кратической партии США, 
представляющей лагерь pro 
choice. Демократы не без осно-
ваний опасаются, что консерва-
торы готовят почву для пере-
смотра Роу против Уэйда. Пре-
тенденты от демократов на пре-
зидентские выборы 2020 года 
назвали законы Алабамы и Мис-
сури «опасными» и «исключи-
тельно жестокими». Значи-
мость этого спора для США 
нельзя недооценивать. Решение 
по делу Роу против Уэйда счита-
ется одним из самых острых во-
просов внутренней политики, 
позиция по которому может 
стать определяющей для исхода 
президентских выборов. 

ТЕХНОЛОГИИ  В скандале с вице-канцлером Австрии была замешана 
гражданка Латвии, а не России. Лучше провокации 
за неделю до европейских выборов и не придумаешь

Операция «Ибица»
Марина Алешина

П
олитическое зем-
летрясение — так 
европейские ком-
ментаторы окре-
стили вброс в не-
мецкие СМИ ком-
промата, который 
за 24 часа перекро-
ил политический 

ландшафт Австрии. В центре 
громкого скандала оказался ее 
вице-канцлер, министр спорта 
и лидер входящей в коалицию 
Австрийской партии свободы 
Хайнц-Кристиан Штрахе. Вме-
сте с помощником Йоханном 
Гуденусом будущий замглавы 
правительства «засветился» в 
компании некой женщины, как 
выяснилось впоследствии с его 
слов, гражданки Латвии, выда-
вавшей себя за бизнесвумен и 
россиянку. С ней политики об-
суждали возможность «гешеф-
та» накануне выборов 2017 
года.

Хотя происхождение неожи-
данно всплывшей съемки и суть 
запечатленной на ней приват-
ной беседы (в которой к тому 
же собеседники плохо понима-
ют друг друга из-за трудностей 
перевода) представляются 
весьма туманными, Штрахе по-
спешил подать в отставку со 
всех постов, а канцлер Австрии 
Себастьян Курц — объявить о 
необходимости проведения до-
срочных выборов, по итогам 
которых возглавляемая им пра-
вящая Австрийская народная 
партия больше не будет входить 
в коалицию со «свободника-
ми». В соответствии с процеду-
рой выборы в Национальный 
совет могут состояться не рань-
ше середины лета, но скорее 
всего будут назначены на осень. 
Как признают эксперты, у Ав-
стрийской народной партии 
есть все шансы улучшить ре-
зультат, Курц уже заявил, что 
готов управлять страной без ко-
алиционных партнеров.

Открытым остается вопрос, 
как правительственный кризис 
в Австрии повлияет на выборы в 
Европейский парламент, кото-
рые пройдут уже в следующее 
воскресенье, отмечает Spiegel 
Online. Согласно опросам, до 
сих пор Австрийская народная 
партия, входящая в Европей-
скую народную партию — право-
центристский альянс, рассчи-
тывала улучшить свой резуль-

тат. Как пишет The Washington 
Post, «атака на одну из главных 
в ЕС антииммигрантских пар-
тий, которые позиционируют 
себя как альтернатива прави-
тельственным силам», была ор-
ганизована весьма своевремен-
но. «Публикация за неделю до 
общеевропейских выборов — 
лучше не придумаешь!» — пи-
шут комментаторы на сайте 
Sueddeutsche Zeitung. Именно 
эта газета одновременно с жур-
налом Spiegel опубликовала 
фрагменты видеозаписи двух-
летней давности, сделанной 
скрытой камерой в интерьерах 
частной виллы на испанском 
курорте Ибица. Они перебива-
ются комментариями журнали-
стов этих изданий, пересказы-
вающих читателям суть предпо-

лагаемой сделки — нелегального 
финансирования избиратель-
ной кампании Австрийской 
партии свободы в обмен на до-
ступ к ряду госконтрактов. Сам 
Штрахе, которому прочат те-
перь бесславный закат карьеры, 
отрицает, что сделка, на кото-
рую его провоцировали, имела 
место, требует от СМИ обнаро-
довать шестичасовую запись 
целиком, а от прокуратуры — 
установить, кто устроил за ним 
слежку.

Между тем российский биз-
несмен Игорь Макаров заявил 
вчера журналу Forbes, что ника-
кой «племянницы Алены Мака-
ровой» — так немецкие издания 
называют женщину на видео — у 
него нет. «Широко известен тот 
факт, что я был единственным 

ребенком в семье, и, соответст-
венно, племянниц у меня нет. С 
женщиной, именующей себя 
Аленой Макаровой, я не имею 
никаких родственных связей и 
не знаком вообще. Мы исполь-
зуем все юридически приемле-
мые методы для выяснения, кто 
стоит за неправомочным (не-
санкционированным) исполь-
зованием моего имени», — за-
ключил миллиардер. 

После провала либеральной революции Обамы сторонники pro life пошли в наступление против абортов.

А К Ц Е Н Т

Штрахе «засветился» в компании некой 
женщины, как выяснилось впоследст-
вии, гражданки Латвии, выдававшей 
себя за бизнесвумен и гражданку России

Перед инаугура-
цией Зеленский 
встретится
с поклонниками 
в Мариинском 
парке

ТЕРАКТ  17 человек 
пострадали при взрыве 
в Египте

Метили 
в туристов

Юрий Когалов

Минимум 17 человек получили ранения в результате 
взрыва, прогремевшего неподалеку от Нового нацио-
нального музея Египта, расположенного возле Вели-
ких пирамид Гизы на окраине Каира. Данных о погиб-
ших на момент подписания номера не было.

По словам свидетелей, бомба сработала в тот мо-
мент, когда автобус с 25 туристами из Южно-Африкан-
ской Республики проезжал мимо забора, окружающе-
го музей (его строительство еще не завершено, и пол-
ностью для публики он откроется только в 2020 году). 
От взрыва также пострадал легковой автомобиль с че-
тырьмя пассажирами. Предполагается, что сработало 
самодельное взрывное устройство. На момент подпи-
сания номера ни одна группировка не взяла на себя от-
ветственность за атаку, однако местные СМИ утвер-
ждают, что за нападением стоит запрещенная в России 
террористическая организация ДАИШ. В российском 
посольстве в Каире сообщили, что граждане РФ среди 
пострадавших нет. Этот теракт стал уже вторым в 
Египте за полгода. В декабре 2018 года от взрыва бом-
бы погибли три туриста из Вьетнама и сопровождав-
ший их гид. 

Раненным в результате теракта в Каире туристам повезло — 
они пострадали лишь от разлетевшихся стекол автобуса.

Факсимиле из публикации в Spiegel «Вице-канцлер Австрии продается?». В подзаголовке говорится о «предполагае-
мой племяннице российского олигарха», якобы предлагавшей сделку Штрахе. Не в первый раз Spiegel передерги-
вает факты по поводу участия России в европейских делах. 
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На видеозаписи двухлетней давности фигурируют будущий вице-канцлер Австрии Хайнц-Кристиан Штрахе (справа) со своим помощником и некой дамой.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Стали известны первые выводы австрийской прокуратуры. По словам 

ее представителя, на видеозаписи с участием бывшего вице-канцлера 

страны Хайнца-Кристиана Штрахе нет никаких «конкретных доказа-

тельств» совершенного преступления, а потому расследование прово-

диться не будет. При этом в прокуратуре отметили, что смогли изучить 

лишь часть видео, поскольку полную версию Suddeutsche Zeitung и 

Spiegel ей не предоставили, сославшись на право на защиту редакцион-

ной тайны.

Подготовил Юрий Когалов
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ТУРИЗМ В России кадры для туротрасли готовят 400 вузов. А настоящих специалистов не хватает

Некому встречать гостей
Евгений Гайва

В 
сентябре Россия будет 
принимать генеральную 
ассамблею Всемирной ту-

ристской организации (ЮНВ-
ТО). Это событие по значимо-
сти для отрасли эксперты срав-
нивают с чемпионатом мира по 
футболу.

Какую пользу из проведения 
генассамблеи мы можем из-
влечь и что нужно, чтобы войти 
в число ведущих туристических 
стран, рассказал в интервью 
«Российской газете» ректор 
Российской международной 
академии туризма Евгений Тро-
фимов. 

Евгений Николаевич, чем так 
важна для России генассамб-
лея ЮНВТО? 

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Выше  органи-
зации, координирующей стра-
тегию развития туризма, в мире 
нет. Это 150 стран мира и 400 
аффилированных членов. 

К нам приедет весь мир. Ко-
нечно, такое событие улучшит 
имидж нашей страны, в конеч-
ном счете, увеличит поток тури-
стов.  

Вы уверены, что будет пред-
ставлено так много стран?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Я не сомнева-
юсь. 

А как же санкции? 
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Кто-то верит, 
что нужен, например, «хоро-
ший» президент США, чтобы 
наладить отношения. Я в это не 
верю. Когда-нибудь этот период 
пройдет. Народная дипломатия 
туризма  — другое дело. ЮНВТО 

— организация общественная, 
не думаю, что здесь позволят 
влезть политике. Мы должны 
воспользоваться шансом и по-
казать свой лучший опыт и 
нашу стратегию развития ту-
ризма. Дальше будет обмен 
опытом. 

И какова же наша страте-
гия?  

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Я тут посчитал 
по открытым данным, и  полу-
чилось, что за четыре года вну-
тренний туризм вырос в два 
раза. Правда ли это? Вряд ли, 
если социологические исследо-
вания показывают, что три чет-
верти россиян проводят отпуск 
на даче и дома. Есть другой по-
казатель развития туризма, и 
мне он кажется важным. Это его 
доля в валовом внутреннем про-
дукте. Сейчас статистика пока-
зывает 3,5 процента. Но в дру-
гих странах в среднем доля ту-
ризма в ВВП составляет 10,5 
процента. То есть мы в три раза 
отстаем.  

И как нам выйти на мировой 
уровень? 

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Нужно разви-
ваться. Есть ли у нас ресурсы 
для этого? Конечно, есть. По до-
стопримечательностям и при-
родным условиям Россия стоит 
на пятом месте в мире.

Наши туристы вывозят за ру-
беж более 40 миллиардов долла-
ров ежегодно, а ввозим мы только 
12 миллиардов. Нужно переори-
ентировать на внутренний ры-
нок хотя бы 10 миллиардов из 
этих 40. Надо глубоко изучить и 
использовать опыт Центрально-
го совета по туризму и экскурси-
ям, существовавшего в ССР, кото-
рый успешно решал эти вопросы.

Мы вполне можем построить 
такие туристические объекты, 
которые ничуть не уступали бы 
европейским. Мост же в Крым 
построили, а что — объекты не 
можем? . Туризм надо развивать 
не сверху, как мы сейчас пыта-
емся сделать, а снизу. В каждом 
регионе есть интересные места 
— там гора, а там ледник, где-то 
еще каскад озер.

Неужели на этом месте не-
возможно создать свою базу от-
дыха, где будет отдыхать мест-
ное население? Но цены должны 
быть там местные. Потому что 
если человек получает 20 тысяч 
рублей, он не будет платить за 
номер 2—3 тысячи в сутки, а 
пойдет туда, где 200—300 руб-
лей. 

А чем иностранцев завлечь?
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Есть такой вид 
— «культурно-познавательный 
туризм». Это наш вид туризма, 
российский. 

Наше достояние — сельский 
туризм, который тесно связан с 
экологическим. Но если чело-
век приезжает в село, то ему 
должны быть созданы все усло-
вия, чтобы он почувствовал эту 
жизнь. Если нужен велосипед, 
он должен быть. Лошадь? Долж-
на быть лошадь. Корову подоить 
— пожалуйста. Борща? Должна 

быть кухня. Сельский туризм 
сам по себе не появится, мы его 
тоже должны создавать.  

Чего нам не хватает?
ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Многое зави-
сит от качества обслуживания, 
цен, транспорта. . 

Какие у нас условия для тур-
бизнеса? Например, возьмем 
страны Евросоюза, у них НДС 
для отелей — 10,5 процента. А у 
нас был 18, а стал 20 процентов. 
Чувствительно. И еще речь идет 
о вводе гостиничного сбора. 
Если его введут, то средние го-
стиницы лягут. Они уже разви-
ваться не могут 

Я вижу еще одно направле-
ние — это развитие транспорта, 
причем скоростного. У нас в 
стране большие расстояния, так 
что скоростной железнодорож-
ный и автомобильный тран-
спорт — это будущее. 

И еще одно из очень важных 
направлений. Нужны кадры. Се-
годня мы держимся только за 
счет старой команды. 

Разве вузы не готовят специа-
листов?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: В стране специ-
алистов туриндустрии и гости-
ничного дела готовят более че-
тырехсот вузов. Среди них вы 
встретите и сельскохозяйствен-
ные вузы, и промышленные, кто 
только этим не занимается. По-
лучается, лекции студентам чи-
тают  животноводы и инженеры. 
Они готовят таких специали-
стов, которые не знают специфи-
ки отрасли, не имеют практики. 
Такие кадры никому не нужны. 

Что мы делаем? Например, 
стараемся работать с европей-

скими вузами. Летом, пока ка-
никулы, студенты едут на пра-
ктику в зарубежные турфирмы, 
отели. В первую очередь это 
Италия, Франция, Финляндия, 
Турция, Болгария, Испания, Со-
единенные Штаты, различные 
острова. Студенты приезжают 
совсем другими. 

Они потом после выпуска за 
рубеж не уезжают?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Часть уезжает. 
Первые выпуски по междуна-
родным программам были все 
оставлены за рубежом. Вначале 
мы радовались, а потом подума-
ли: для кого же готовим кадры? 
Тогда кроме зарубежной ввели 
обязательную практику внутри 
России. Проходит она в лучших 
отелях, турфирмах. Там студен-
тов замечают и потом пригла-
шают на работу. 

Понимаете, туризм по своей 
сути — это частный бизнес, но 
кадры для него в основном гото-
вят госвузы. Может, стоит про-
водить конкурсы и заключать 
госконтракты для подготовки 
специалистов для отрасли. 

У нас в стране уже есть ту-
ристская инфраструктура. Да, 
ее нужно совершенствовать. Но 
самое главное — это люди, люди, 
люди. Если мы с кадрами суме-
ем что-то сделать, то и туризм 
выведем на новый уровень. 

Найдут работу и детсад 
О том, что в принципе 
должно измениться 
в работе служб занято-

сти в результате реформирова-
ния, рассказал «РГ» замглавы 
Роструда Денис Васильев. 

Главное, говорит он, изме-
нится принцип оказания услуг. 
Службам предстоит перейти от 
отдельных услуг по обращени-
ям граждан или работодателей 
к решению комплекса проблем 
в соответствии с жизненной 
или бизнес-ситуацией, стать 
современным кадровым цен-
тром.

Что это значит? 
Служба занятости должна 

выступать для человека в роли 
персонального консультанта — 
ассистента, который оценит его 
профессиональный уровень, 
при необходимости предложит 
услуги по повышению квалифи-
кации или по переориентирова-
нию в другую сферу деятель-
ности, предоставит консульта-
цию и рекомендации по лучше-
му возможному профессио-
нальному пути. Саму линейку 
оказываемых услуг также пла-
нируется обновить. 

Для организации такой ра-
боты планируется проводить 
профилирование соискателей 
по навыкам, а не формальным 
квалификациям, изучать их мо-
тивацию. Это позволит кон-
сультанту предложить уже го-
товый адресный комплексный 
пакет услуг и сервисов для гра-
жданина в зависимости от его 
конкретной жизненной ситуа-
ции. Получится нечто вроде 
«продуктовой линейки» служб 
занятости для людей различ-
ных категорий.

«Работодателям нужны спе-
циалисты с конкретными ком-
петенциями, навыками. Благо-
даря профилированию в распо-
ряжении служб занятости бу-
дет находиться не сухое резюме 
соискателя, которое зачастую 
содержит исключительно субъ-
ективную информацию о чело-
веке, ищущем работу, а расши-
ренная информация о нем, его 
навыках, возможностях, инте-
ресах, подтвержденная дипло-
мами, сертификатами и други-
ми документами», — продолжа-
ет Васильев. 

Все это потребует новых 
компетенций и от самих служб 
занятости. По сути, предстоит 
создать новый тип сотрудников 
(консультантов, профессио-
нальных ассистентов) через 
специальные программы об-
учения и переобучения, кото-
рые также пройдут апробацию 
в пилотных регионах.

Консультант должен будет 
вести с человеком проактив-
ную работу, основываясь на 
данных профилирования, если 
надо — предложит переобучить-
ся. Если по профессии соиска-
теля есть интересные вакансии 
в другом регионе — предложит 
переехать, предоставит всю ин-
формацию, поможет пройти ди-
станционное собеседование, 
расскажет об условиях жизни 
в регионе, как и где там арендо-

вать жилье, и ответит на все 
профессиональные и «быто-
вые» вопросы.

Вовлеченность консультан-
та в жизненную ситуацию сои-
скателя будет интенсивной, он 
сможет помогать человеку ре-
шать и некоторые личные про-
блемы, если они возникают 
в результате трудоустройства. 
Например, если женщина най-
дет работу далеко от дома и ей 

станет неудобно водить ребен-
ка в детский сад, служба заня-
тости сможет предложить вари-
анты по переводу ребенка 
в другой детсад, ближе к ее ра-
боте.

«Центры занятости должны 
превратиться из места, куда 
приходят в последнюю очередь 
по необходимости, в место, 
куда хочется пойти и восполь-
зоваться услугами. Наша цель — 
сделать так, чтобы в службе за-
нятости люди увидели центр 
собственного развития и обес-

печения успешности, востребо-
ванности, благосостояния», — 
поясняет Денис Васильев. 

Дополнительно планируется 
разработать новые подходы 
и инструменты по работе с ка-
тегориями людей, особо нужда-
ющихся в поддержке в трудоу-
стройстве (выпускники, инва-
лиды, молодежь, женщины, 
бывшие заключенные, старшее 
поколение).

Также предполагается, что 
услуги служб занятости будут 
предоставляться по принципу 
«одного окна». И не только при 
очном общении или по интер-
нету, но и по телефону, через 
мобильные приложения. 

Принципиально по-новому 
будет выстраиваться и взаимо-
действие служб занятости с ра-
ботодателями. Теперь службе 
предстоит наращивать пул ка-
чественных вакансий и оказы-
вать работодателям услуги, 
пока еще свойственные только 

кадровым агентствам, вести 
с ними проактивную работу.

О чем речь? 
Служба занятости населе-

ния сама пойдет к работодате-
лям и будет выступать в роли 
главного помощника при под-
боре необходимых кадров. 
В том числе помогать им на ста-
дии первого отбора сотрудни-
ков (вести первичное интервью 
с соискателями в своих поме-
щениях, выполнять часть функ-
ций кадровой службы предпри-
ятия у себя на площадке, участ-
вовать в управлении персона-
лом в заданных параметрах). 
Кроме того, служба сможет 
стать консультантом программ 
найма дополнительной рабочей 
силы для новых проектов или 
расширения производства. Так-
же стать участником совмест-
ных программ трудоустройства 
высвобождающихся на пред-
приятии работников.

По словам Дениса Василье-
ва, работа по подготовке пред-
ложений по модернизации 
службы занятости населения 
еще продолжается. До 1 июня 
будет сформирован проект еди-
ных требований к службам за-
нятости и направлен в минтруд 
для рассмотрения и утвержде-
ния. Документ будет содержать 
требования к помещениям и их 
оформлению, к регламенту ра-
боты, к квалификации сотруд-

ников и программам ее повы-
шения, к информатизации и ав-
томатизации деятельности 
службы, к единому фирменно-
му стилю для всех служб заня-
тости. 

Параллельно планируется 
сформировать систему управ-
ления качеством на федераль-
ном уровне — ведение специаль-
ного мониторинга, который бу-
дет заключаться в проведении 
как внешнего общественного 
независимого мониторинга для 
изучения клиентского опыта, 
так и организацию внутреннего 
ведомственного контроля за 
показателями деятельности 
службы занятости, ее отдель-
ных элементов на предмет соот-
ветствия стандартам деятель-
ности. «Система может стать 
инструментом оперативного 
внедрения постоянных улучше-
ний в сфере услуг службы заня-
тости, позволит проводить аг-
регацию лучших местных прак-
тик и быстро их распростра-
нять по всей стране», — поясня-
ет замглавы Роструда. Кроме 
того, в деятельность всех орга-
нов занятости планируется вне-
дрить систему бережливого 
производства, благодаря кото-
рой можно будет постоянно 
проводить реинжиниринг раз-
личных процессов, в том числе 
связанных с документооборо-
том и оптимизацией рабочего 
места. 

Комплекс мероприятий, ко-
торый будет разработан в бли-
жайшее время и направлен на 
согласование в правительство, 
будет рассчитан до конца 2024 
года.

По словам Дениса Василье-
ва, служба занятости населе-
ния должна стать главным 
источником всей информации, 
связанной с ситуацией на рын-
ке труда, понимать распреде-
ление трудовых ресурсов в ре-
гионах, выполнять функции 
прогнозирования, анализа во-
стребованности профессий 
и приоритетных компетенций 
для профессионального обу-
чения и переобучения гра-
ждан. «Все предлагаемые изме-
нения нужны в первую очередь 
для повышения кадрового по-
тенциала России и, как следст-
вие, повышения производи-
тельности труда и роста эконо-
мики. Одним из ключевых на-
правлений в   обновленной 
службе занятости должно 
стать решение не узкорегио-
нальных проблем, а задач раз-
вития экономики и потребно-
стей страны в целом. Так, на-
пример, вопросы мобильности 
трудовых ресурсов, в том чи-
сле привлечения кадров на 
Дальний Восток», — отметил 
Денис Васильев. 

Служба занятости должна 
выступать для человека в роли 
персонального консультанта.

А К Ц Е Н Т

В новых службах занятости вам смогут 
предложить интересные вакансии 
в другом регионе, расскажут об усло-
виях жизни там, как и где снять жилье

А К Ц Е Н Т

Наши туристы вывозят за рубеж более 
40 миллиардов долларов ежегодно, 
а ввозим мы только 12 миллиардов
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ИГРАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
Экономика, общество, каждый из нас нуждается в об-
щей идее. Мы не можем жить, не задавая вопросы: «За-
чем? Во имя чего?». Ложный выбор может отправить 
экономику в тупик. Правильный — создать цветущую 
страну. История России наполнена крайними выбора-
ми, приводившими к вспышкам надежд, динамики, 
а затем — к потерям и застою, прежде всего в техноло-
гической базе общества и в благосостоянии семей. 
Эти ложные выборы невозможно не вспоминать, пыта-
ясь понять, что должно объединять нас. 
Общество муштры, надзора конца 1820-х — начала 
1850-х, яркого централизма привело к технологиче-
ской слабости России и поражению в Крымской войне. 
Государство, при всем его блеске существовавшее как 
табель о рангах. Даже элита, по сути, на казарменном 
положении — отправить, посадить, подвергнуть. Чело-
век как распорядительная единица, если только не 
предмет торговли, заклада и рекрутчины на 20 — 25 лет, 
как это было в отношении большинства крестьянского 
населения. 

Традиционализм 
1880-х — 1890-х го-
дов породил эффект 
наглухо закрытого 
парового котла. Его 
смысл все тот же — 
жесткие, пирами-
дальные иерархии 
как в жизни, так и в 
идеологии. Приве-
дение голов к одним 
и тем же границам. 
Панцирный поря-
док в умах и в ин-
ститутах общества. Оборотная сторона — тлеющая по-
чва, расцвет «измов», в которых насилие — это счастье 
самопожертвования. И снова — слабости в технологи-
ях, бедствие в умах, так ясно показанные войной и ре-
волюцией 1905 года. И первые явления черного пере-
дела, массового желания отнять и разделить «награ-
бленное» со всей страстью.

Люди — это единицы, призванные решать государст-
венные задачи, как их понимает первое лицо? Когда го-
сударство — это он сам? Нигде не проявилась эта ошиб-
ка так ярко, как в войне 1914—1917 годов. Чтобы бро-
сить в топку мировой войны свой собственный народ, 
в конфликте между кузенами — у элиты должно быть 
ясное понимание народа как счетных единиц, как ни-
когда не вырождающейся почвы, без душ, без любви, 
подчиненной субъективно понятым государственным 
интересам. Результат — разрушение общества и уни-
кальная, первая в мире попытка построить админи-
стративную экономику, в которой собственность и 
деньги — ничто, а власть и идеология — все.

Какой всплеск энергии дали новые люди, получив-
шие власть! И как целеустремленно она угасала 70 лет! 
Вместо традиционных верований — марксизм с его 
сладкой, почти христианской оболочкой. Вместо сво-
боды — жесткая вертикаль, заранее известные ходы. 
Вместо «обогащайтесь» — прикрепляйтесь, добывайте 
блага по очереди. Вместо благоденствия — борьба и мо-
билизация. Вместо открытости — высоко поднятые сте-
ны. И вместо свободной человеческой конкуренции, 
поднимающей наверх самых умных, талантливых и 
сильных, — негативный отбор. Ни в один момент адми-
нистративной эпохи интересы народа, интересы и 
имущество семей не ставились во главу угла. Вновь 
расчетные единицы, потребляемые, передвигаемые, 
возбуждаемые мечтой, чтобы достичь. Чего? Великого 
государства, всемирной победы системы.

А что дальше, когда все это сломалось? Что стало во 
главу угла? Думаете, люди, их семьи, их интересы? 
Их состоятельность? Нет, конечно! Идея свободы и 
рынка как фетиш, как новая религия! Отпустить, от-
даться плаванью, раскрыться, подставить грудь сво-
бодному ветру. При абсолютной уверенности, что на-
род плох и его нужно держать в руках. 

Все равно что пустить лису в курятник. Или встать 
на ринге — в глобальной экономике — и опустить руки. 
Вновь всплеск, только темной энергии — все взять, что 
плохо лежит, скушать внутреннее производство им-
портом, извлечь как 
можно больше зла-
та из российской 
руды. И неизбежно 
отстать от мира, 
ппасть в зависи-
мость от импорта 
и разделиться на 
тех, у кого — все, 
и тех, у кого — сов-
сем мало. И где-то 
там вновь копить 
желание в сознании 
народа — все переде-
лить.

Почему так много ошибок? Величие государства 
как цель — да, было. Личная власть, торжество самолю-
бия? Да, конечно. Но ошибок нет, только когда за исто-
рическим выбором, не на словах, а на деле, стоит благо 
народа, не абстрактное, а очень конкретное — как об-
щества всеобщего благосостояния, как массы семей, 
растущих в имуществе, доходах, богатеющих из поко-
ления в поколение. Ведущих себя независимо, конку-
рирующих, рождающих все новые идеи. Подбадривае-
мых стимулами, идущими от государства. Конечно, 
можно попытаться их усмирить. Управлять массовым 
сознанием через конфессии — занять обычаями и риту-
алами, идеями, ниспосланными свыше. Переключить 
на гордость своей историей и государством, на вообра-
жение себя героями. Обозначать врагов как главное 
препятствие для райской жизни, дать всем понять, что 
мощь растет. Сводить к обрывкам знания об обществе, 
желтеть, играть, быть ниже пояса и развлекать. А ин-
формацию — разбить, перегородить, подсластить, пе-
реключить на глупости, наладить личный надзор и, на-
конец, дать рейтинги за правильное поведение.

Все это возможно. И мобилизоваться, и проник-
нуться сознанием высших идей, и встать как один. 
Но возможно ли, опираясь на все это, обеспечить дина-
мику общества и экономики на опережение всех дру-
гих? Особенно, когда Forbes исправно публикует спи-
ски российских миллиардеров, а неравенство растет. 
Вся российская, да и мировая история подсказывает, 
что нет. Национальная идея — это «обогащайтесь», ста-
новитесь на ноги, семьями и домами, на долгие време-
на, будьте независимыми, создавайте новое, но и будь-
те все вместе, никогда не забывая ни традиции, ни об-
щие ценности, ни свою историю, защищая общество, 
народ, Отчизну. А государство своей политикой сдела-
ет все возможное, создаст максимум стимулов, чтобы 
помочь во всем этом российским семьям. Обычно это 
называется социальная рыночная экономика. Свобода 
и необходимость, государственное и частное — найти 
оптимум в России, чтобы играть на опережение. 

Отправить в тупик 
экономику может 
ложный выбор. 
Правильный — 
создать цветущую 
страну

Все возможно. 
И мобилизоваться, 
и проникнуться 
сознанием 
высших идей, 
и встать как один

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Поздравляем! 



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 мая 2019
понедельник №106 (7864)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕШЕНИЕ В Стерлитамаке 
выдадут сертификаты 
на частные детские сады

Конец очереди

Айгуль Камаева,
«Российская газета», Стерлитамак

Пилотный проект, призванный помочь решить про-
блему с нехваткой мест в муниципальных детсадах, 
с начала осени стартует в Стерлитамаке. Его суть 
в выдаче сертификатов, которые можно направить на 
оплату частного садика. Их получат родители малы-
шей в возрасте от полутора до трех лет, которым отка-
зали в путевке в муниципальный детсад из-за отсутст-
вия мест.

Сертификат заменит денежную выплату, которую 
муниципалитет выделял семьям в случае отсутствия 
мест в детсадах. Теперь сумма компенсации значи-
тельно вырастет. Для стерлитамакцев — до шести ты-
сяч рублей ежемесячно. Кроме того, если раньше на 
эти выплаты претендовали только семьи из катего-
рии нуждающихся, то теперь сертификат смогут по-
лучить все родители, имеющие детей от полутора до 
трех лет. 

Обязательное условие для получения сертификата 
заключается в том, что его мама должна выйти из от-
пуска по уходу за ребенком на работу. Таким образом, 
за счет уплаты налогов и взносов трудоустроенных 
женщин новшество будет выгодным и для бюджета. 

Дети в возрасте от полутора до трех лет находятся 
в отдельной очереди на путевки в детсад. В Стерлита-
маке их дожидаются около 500 малышей. При этом 
в городе работают два лицензированных частных дет-
сада и пара десятков нелицензированных. Чиновники 
надеются, что сертификат дошкольника станет для 
последних стимулом стать легальными. 

Куда падает Волга?

И что этой весной ожи-
дались максимальные 
уровни пиков в преде-

лах среднемноголетних значе-
ний. Прогнозы оправдались на 
98 процентов.

К слову, критическим счита-
ется,  если вода опустится 
к 49-метровой отметке, в таком 
случае уже и навигация будет 
под вопросом. В Министерстве 
транспорта РТ предупредили, 
что, если падение уровня воды 
в Волге и Каме продолжится, бу-
дет введено ограничение на пе-
ревозку пассажиров пригород-
ными маршрутами. Уже сейчас 
речные трамвайчики минуют 
некоторые остановочные пун-
кты. На днях в соцсеть попало 
видео, как пассажиры одного из 
речных судов были вынуждены 
сходить с трапа прямо в воду, 
поскольку судно попросту не 
могло подойти к берегу.

— Понижение уровня воды 
Волги отрицательно сказалось 
на круизном туризме, — расска-
зал глава комитета по туризму 
РТ Сергей Иванов. — Татарстан 
несет репутационные риски. 
Плюс ко всему отдыхающие ви-
дят обмелевшую Волгу, и это не-
сомненно портит впечатление.

Но больше всего от обмеле-
ния пострадала рыба. По словам 
председателя федерации рыбо-
ловов Татарстана Нияза Ахме-
дова, в текущем сезоне 80 про-

центов икры погибло. А новое 
потомство от щуки, сороги, 
сопы и густеры уже можно счи-
тать пропавшим.

Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов еще 29 апреля 
отправил министру природных 
ресурсов и экологии РФ Дмит-
рию Кобылкину письмо с прось-
бой пересмотреть графики спу-
ска воды с учетом изменения по-
годы. Понимая, что ситуация не 
меняется и становится еще бо-
лее критичной, 3 мая от имени 
президента в адрес федерально-
го министра была направлена 
уже правительственная телег-
рамма с обращением срочно 
принять меры. 

В итоге в Москве 7 мая состоя-
лось экстренное межрегиональ-
ное совещание, на котором гра-
фик был пересмотрен. При этом, 
как рассказала официальный 
представитель Казанского Крем-
ля Лилия Галимова, с теми срока-
ми сброса, которые предлагал 

Татарстан, далеко не все участ-
ники совещания были согласны. 
По ее словам, с новым графиком 
вода в Волге до уровня 52 метров 
должна подняться к 15 июня. 

К слову, критическая ситуа-
ция сложилась не только в Татар-
стане, но и в других регионах По-
волжья. Согласно гидрологиче-
ским данным «Приволжского 
УГМС», к концу прошлой недели 
(на 17 мая) на Куйбышевском во-
дохранилище в районе Тольятти 
уровень воды (почти 50 метров) 
был на 2,5 метра ниже, чем в тех 
же числах мая прошлого года, а в 
Самаре (около 28,8 метра) — 
меньше примерно на 0,3 метра. 

В свою очередь близ Улья-
новска уровень воды в Куйбы-
шевском водохранилище начал 
с т р е м и т е л ь н о  с н и ж а т ь с я 
25 апреля и к 9 мая упал почти 
на два метра — с 51,8 метра до 
49,9 метра. В министерстве при-
роды региона это объяснили 
тем, что для нормального снаб-

жения водой нижней части 
волжского бассейна на Жигу-
левской ГЭС пришлось открыть 
водосливную плотину.

После 9 мая вода стала мед-
ленно прибывать. По состоянию 
на 18 мая ее уровень в окрестно-
стях Ульяновска был чуть выше 
50 метров, что все еще далеко от 
нормы, которая составляет 
53 метра.

В период маловодья у улья-
новцев появилось новое развле-
чение — гулять по освободивше-
муся от воды речному дну в по-
исках окаменевших моллю-

сков, обитавших в этих местах 
миллионы лет назад. А журна-
листу местного телеканала 
Сергею Пузикову посчастливи-
лось обнаружить кость бизона, 
жившего на Волге в Леднико-
вый период. 

Подготовили
Олег Платонов, Анна Шепелева, 
Виталий Ахмеров, «Российская 
газета», Казань, Самара, 

Ульяновск

Теперь по Казанке — притоку 
Волги — можно в буквальном
смысле прогуляться.

А К Ц Е Н Т

Больше всего от обмеления пострадала 
рыба — погибло 80 процентов икры. 
Потомство от щуки, сороги, сопы
и густеры можно считать пропавшим

СОБЫТИЕ

В Казани 
на чемпионате 
WorldSkills 
Russia будут 
вытачивать 
детали 
и выращивать 
алмазы

ВСЕ ГРАНИ 
ТАЛАНТА
Олег Корякин,
«Российская газета», Казань

Сегодня в столице Татарстана 
открывается VII Национальный 
чемпионат «Молодые профес-
сионалы (WorldSkills Russia). 
В нем участвуют более 1500 че-
ловек из России и зарубежных 
стран.

Соревноваться здесь будут 
в 93 компетенциях, по которым, 
пожалуй, можно проследить 
всю историю профессий, начи-
ная с хлебопечения и плотниц-
кого дела и заканчивая инжене-
рией космических систем и эк-
сплуатацией беспилотников. 
Турнир позволит не только выя-
вить мастеров своего дела в раз-
ных сферах, но и провести «ге-
неральную репетицию» перед 
45-м чемпионатом мира по про-
фмастерству WorldSkills Kazan 
2019, который пройдет здесь же 
в конце августа. 

Среди участников на чемпи-
онате преобладают, конечно, 
представители рабочих специ-
альностей, но немало и айтиш-
ников, робототехников, инже-
неров. Впрочем, грань между 
«работягами» и «технической 
интеллигенцией» сейчас порой 
едва различима. Чтобы рабо-
тать за тем же токарным стан-
ком с ЧПУ (числовое програм-
мное управление), нужна очень 
высокая квалификация. 

Все больше современных 
профессий находятся на стыке 
разных отраслей. К чему, напри-
мер, отнести роботизирован-
ную сварку или цифровое сель-
ское хозяйство? Для подобных 

компетенций, как рассказала 
заместитель генерального ди-
ректора союза «Молодые про-
фессионалы» (WorldSkills 
Russia) Карина Саликова, на со-
ревнованиях создали площадку 
Future Skills («Навыки будуще-
го»). Она будет устроена по 
принципу «умного города». Его 
обитателями как раз станут 
представители профессий, кото-
рые пока воспринимаются как 
экзотика, но вскоре прочно вой-
дут в нашу жизнь. 

Так, впервые на чемпионате 
представят высокотехнологич-
ную компетенцию «Синтез и об-
работка минералов». На глазах 
изумленной публики специали-
сты, которых в стране по паль-
цам перечесть, в ускоренном ре-
жиме вырастят алмазы. Они за-
тем используются в промыш-
ленности. Технология уникаль-
ная. Но и о старые профессии 
списывать со счетов никто не 
собирается. К слову, особое вни-
мание на турнире уделяет спе-
циалистам в возрастной катего-
рии «50+». Для них проведут от-
дельный чемпионат «Навыки 
мудрых». Его участники смогут 
не только посоревноваться, но 
и выучиться на экспертов 
WorldSkills Russia. Это не про-
сто какой-то почетный статус, 
а хорошо оплачиваемая профес-
сия. На следующих националь-
ных чемпионатах они уже будут 
оценивать молодых участников. 
Благо опыта у них предостаточ-
но. Кроме того, на специальных 
тренингах им помогут раскрыть 
в себе предпринимательский 
потенциал, научат генериро-
вать бизнес-идеи. 

Свои состязания по 48 ком-
петенциям пройдут и среди 
юниоров в возрасте от 14 до 
16 лет. 

А для юных зрителей будет 
действовать площадка «Приди 
и попробуй». Идея проста: хо-
чешь «примерить» на себя ка-
кую-то профессию — пожалуй-
ста. Если почувствовал, что это 
«твое», представители того или 
иного колледжа расскажут, куда 
приходить. 

Ожидается и насыщенная де-
ловая программа. Ее участника-
ми станут представители влас-
ти, учреждений профобразова-
ния, предприятий. 

Особое внимание 
уделяют специа-
листам в возраст-
ной категории 
«50+». Для них про-
ведут отдельный 
чемпионат 
«Навыки мудрых»
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ И храм, и сквер нужны Екатеринбургу.
Но как это лучше устроить

Дорога ведет к понедельнику
Константин Балагаев, 
Екатеринбург

С
егодня, в понедельник, 
правительство Свердлов-
ской области представит 

екатеринбуржцам четыре допол-
нительных площадки, где может 
быть возведен разрушенный 
в 30-х годах прошлого века Ека-
терининский храм. Накануне 
о таком решении сообщил глава 
региона Евгений Куйвашев. 

А в субботу протестная груп-
па пришла в администрацию 
Екатеринбурга на встречу с мэ-
ром Александром Высокинским, 
чтобы решить, каким образом 
лучше узнать мнение горожан 
о том, строить собор в сквере или 
нет. В конце встречи с активиста-
ми появился иной вариант раз-
решения спора. Стало известно 
об обращении губернатора к ека-
теринбуржцам:

— Хотел бы прямо сказать вам, 
что и я лично, и власти области, 
города понимаем свою ответст-
венность за достижение общего 
согласия по этому вопросу. Если 
ошибки допущены, в том числе 
и мной, то надо это признать 
и исправить ошибки. Добавлю, 
что при всей разнице позиций — 
мнение всех, без исключения, 
жителей города и области — оди-
наково ценно. Хочу, чтобы вы 
услышали: вопрос не стоит так — 
храм или сквер. И храм, и сквер — 
нужны городу и горожанам. И где 
быть храму, и где скверу — долж-
ны решить все вы, жители Екате-
ринбурга. Помимо сквера на Ок-
тябрьской площади, это будет 
еще не менее четырех потенци-
альных площадок. Причем этот 
список не носит исчерпываю-
щий характер. Предлагайте свои 
варианты — все их обязательно 
рассмотрим и вместе с вами об-
судим. Потом проведем опрос 

жителей. И сообща примем окон-
чательное решение. Сделаем это 
открыто. 

Таким образом, ситуация об-
нулилась, а дорога к храму оказа-
лась в той точке, откуда она, соб-
ственно, и начиналась.

Только теперь придется 
учесть уроки коммуницирова-
ния власти и горожан, ведь 
опросы нужны и важны не толь-
ко по конфликтным ситуациям. 
Иной раз даже не обязательно 
опросы устраивать — нужно 
просто услышать и понять горо-
жан, что их беспокоит: то ли 
школьное питание, то ли орга-
низация дорожного движения, 
то ли отключение тепла на вре-
мя ремонта теплотрассы... Уме-
ние слышать и слушать — основа 
взаимного доверия местной 
власти и горожан. 

О проекте восстановления 
храма Святой Екатерины, как 

оказалось, мало или почти ниче-
го не знают молодые люди, кото-
рые вышли протестовать и кру-
шить забор начинающейся 
стройки. Не знают они и о том, 
что на площадке у театра должны 
были появиться новые аллеи. 
Зато этот «вакуум незнания» бы-
стро заполнили желающие попи-
ариться, пугая горожан гигант-
ским уничтожением и бетонным 
нашествием на зеленый островок 
десятка объектов, помимо храма.

— Проводить общественные 
слушания надо не для галочки, 

устраивающей застройщиков 
и комиссию, а по-настоящему, 
с докладом перед горожанами 
и детальным обсуждением, в ко-
тором может принять участие 
каждый желающий. Только тог-
да, когда сторонники и против-
ники смогут встретиться и сво-
бодно, без давления и нажима 
обсудить ситуацию до принятия 
решения, результаты общест-
венных слушаний станут значи-
мыми и убедительными. Все это 
уроки сегодняшних событий, — 
говорит Уполномоченный по 

правам человека в Свердлов-
ской области Татьяна Мерзля-
кова. 

На встрече с защитниками 
сквера мэр города сообщил, что 
одновременно муниципалитет 
проводит на своем сайте десятки 
общественных слушаний по тем 
или иным строительным проек-
там. Сегодня среди таких обсу-
ждений есть, по мнению мэра, 
знаковые и значимые, а отзывов 
горожан — немного. Это грозит 
новыми конфликтами именно 
тогда, когда, как в этом случае, 
все необходимые по закону ре-
шения для начала работ будут 
получены и по какому-нибудь 
иному благому поводу — строи-
тельства ли торгового центра 
или многоуровневой автостоян-
ки, но часть заинтересованных 
горожан неожиданно для себя 
обнаружат у своего дома бульдо-
зер. А кроме того, в Екатеринбур-
ге должна появиться террито-
рия, относительно которой об-
щественные слушания надо про-
водить в особом порядке, чтобы 
обеспечить максимальный учет 
мнений заинтересованных горо-
жан. Например, опросы с обяза-
тельным минимумом участни-
ков. Усложнять процедуры согла-
сования интересов, по мнению 
Высокинского, крайне нежела-
тельно: это может замедлить ди-
намику реализации проектов, 
а это упущенные время и инве-
стиции. 

А К Ц Е Н Т

Иной раз даже не обязательно опросы 
устраивать — нужно просто услышать или 
почувствовать горожан,что их беспокоит

Информационное сообщение
Об исключении ПАО «Балтийский Банк»  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с прекращением деятельности Публичного  
Акционерного Общества «Балтийский Банк»  
(ПАО «Балтийский Банк») (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 128, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 679) в ре-
зультате его реорганизации в форме присоединения  
к АКЦИОНЕРНОМУ ОБЩЕСТВУ «АЛЬФА-БАНК» 
(АО «АЛЬФА-БАНК») Правлением Агентства 16 мая 
2019 г. (протокол № 43) принято решение об исключе-
нии с 8 мая 2019 г. указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкла-
дов на основании сообщения Банка России  
от 13 мая 2019 г. № 14-1-6/5366. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Фонд Святой Екатерины, который 

является куратором строитель-

ства собора, открыл «горячую ли-

нию» по вопросам возведения 

храма. Звонить можно по телефо-

ну +7(343) 312-12-35 в рабочие 

дни с 10.00 (08.00 мск) до 18.00 

(16.00 мск).

Мнение

Председатель Комитета Государственной Думы 

по государственному строительству и законо-

дательству Павел Крашенинников, комменти-

руя ситуацию вокруг строительства храма Свя-

той Екатерины в центре города, подчеркнул, что 

необходимо прислушаться к мнению всех жите-

лей города. Накануне он посетил место событий 

и пообщался с протестующими. Павел Краше-

нинников отметил, что на время проведения 

опроса строительные работы должны быть 

остановлены, а техника убрана. После проведе-

ния опроса при городской Думе Екатеринбурга 

необходимо создать оргкомитет или рабочую 

группу, в которую должны войти не только пред-

ставители власти, но и общественные объеди-

нения, жители города, представляющие разные 

точки зрения. «Далее, с учетом результатов про-

веденного опроса горожан, должно быть выра-

ботано компромиссное предложение, которое 

необходимо представить на заседании гордумы. 

И уже Дума Екатеринбурга должна проголосо-

вать и принять решение о месте строительства 

храма, — сказал Павел Крашенинников. — А то, 

что строить храм нужно — это очевидный во-

прос. Если мы не будем строить храмы, библио-

теки, театры, культурные центры, то будем выну-

ждены строить тюрьмы, изоляторы, лагеря... Та-

кое в нашей истории уже было, когда запрещали 

и сносили храмы. Мы помним, как в прошлом 

веке после принятия Декрета об отделении цер-

кви от государства и школы от церкви в 1918 году 

религию и ее институты стали запрещать и лик-

видировать, отнимать имущество и арестовы-

вать священнослужителей. И последствия этого 

мы расхлебываем до сих пор». Он  подчеркнул: 

на всех этапах решения сложившейся ситуации 

крайне важна максимальная открытость и про-

зрачность, чтобы жители были в курсе происхо-

дящего и могли способствовать выработке пра-

вильного решения.

Подготовил Иван Петров

Прямая речь 
Дмитрий Савостицкий, начальник управления ресурсов вод
и регулирования водохозяйственной деятельности
Росводресурсов:

— Уровень воды в водохранилищах Волжско-Камского каскада сей-

час полностью соответствует проектным значениям. На фоне край-

не низкого притока к водохранилищам каскада на Средней и Нижней 

Волге во втором квартале и с учетом необходимости весеннего об-

воднения Нижней Волги, Росводресурсами сделано все необходи-

мое для сохранения сбалансированного гарантированного обеспе-

чения населения и отраслей экономики водными ресурсами. Что же 

касается Куйбышевского водохранилища — основного регулятора 

каскада, то и в этом случае мы находимся в допустимых диапазонах 

регулирования. Основная наша задача сейчас к завершению полово-

дья восстановить запасы воды в Куйбышевском водохранилище. Так 

мы рассчитываем выйти на отметки, близкие к нормальному уровню, 

до конца июня, как это и требуется нормативными документами.

Подготовила Марина Гусенко

ТОРГОВЛЯ Летних кафе 
стало в два раза больше

Пора есть

Сергей Бабкин

В Москве с 2010 года количество летних кафе выросло 
вдвое. Об этом вчера в своем Twitter сообщил мэр Сер-
гей Собянин. 

В этом сезоне веранд в общей сложности будет 3 ты-
сячи. Двукратный рост произошел из-за того, что 
оформить разрешение стало легче. У бизнесменов ста-
ло меньше бумажной работы, процесс согласования 
значительно упростился за счет электронных серви-
сов. Больше половины всех летних веранд открыты в 
центре города. Их полный список вы можете найти на 
портале открытых данных правительства Москвы data.
mos.ru или в навигаторе на своем смартфоне. 

Весна в этом году в Москве довольно ранняя. Поэто-
му рестораторы начали монтировать веранды при ста-
ционарных заведениях еще в середине марта. Сейчас, 
когда на улице плюс 20, — самый разгар сезона. «Лет-
ние» филиалы появятся при многих известных ресто-
ранах и сетях общепита. 

В прошлом году летние кафе в Москве по разноо-
бразию блюд, количеству посетителей и «среднему 
чеку» побили все мыслимые рекорды. Скептики счита-
ли, что это только из-за футбольного ЧМ-2018. Мол, 
тогда только фанаты могли раскошелиться на еду в 
центре. Но рестораторы, судя по их интересу к летнему 
формату, рассчитывают на хорошую выручку и сей-
час, когда футбольный праздник давно отгремел. Ле-
том хорошо продается мороженое, прохладительные 
напитки, окрошка на квасе, кефире и айране. Причем 
темы на ресторанный «квасной суп» в Москве не силь-
но отличаются от региональных — летнее первое блюдо 
стоит в среднем от 100 рублей. Да и сам формат еды на 
улице здорово прижился в Москве, где теплый сезон не 
такой уж и долгий. Многим хочется поймать летние 
деньки именно под ресторанным зонтиком. 

Как уже ранее писала «РГ», количество летних ве-
ранд в Москве растет регулярно, с каждым годом. Пожа-
луй, главные причины — упрощение правил оформления 
и популярность уличной еды. Форматов уличных кафе в 
летнее время в Москве великое множество: можно, на-
пример, найти высокие столики без стульев или скаме-
ечки возле фасадов стационарных кафе. Этот давний ре-
сторанный эксперимент признан успешным. 

Летних кафе в Москве все больше: правила регистрации таких 
заведений упрощаются, а от клиентов нет отбоя. 
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ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили  «Евгения Онегина» Чайковского

Не дразните гусей
Ирина Муравьева

Н
овый «Онегин» Большо-
го театра стал притчей во 
языцех еще до премьеры, 

когда любительские ролики с 
прогонов появились в интерне-
те, произведя фурор сценой ди-
кого пляса ряженого петуха с 
гармонью, Потапыча и гигант-
ских гусей с длинными  пороло-
новыми шеями в окружении 
скачущей толпы пейзан в кра-
сных рубахах и сюртуках с ци-
линдрами. 

Можно было предположить, 
что балаганная эстетика станет 
аллюзией к сну пушкинской Та-
тьяны, где и медведь, и  «череп 
на гусиной шее вертится в кра-
сном колпаке»... Но нет,  режис-
сер Евгений Арье представил в 
таком ключе помещичью жизнь 
Лариных, обновив ее пушкин-
ские «коды» и переместив дей-
ствие из ларинского дома на зе-
леную синтетическую лужайку, 
утыканную пластмассовыми 
курицами и гусями и даже муля-
жом белой лошади в рост (ху-
дожник Семен Пастух).  Ларина 
и няня  варенье здесь уже не ва-
рили: они пили крепкую нали-
вочку из графина... Ряженые 
крестьяне под дружную песню 
«Уж как по мосту-мосточку» 
развлекали подвыпившую ба-
рыню плясом. Главная персона  
этой круговерти — косолапый 
Потапыч, раскачивающийся  на 
качелях.  Однако этой «угар-
ной» пляской гротеск в спекта-
кле  не ограничивался. На сцену 
выкатывался в клубах пара са-
модвижущийся экипаж (паро-
вая машина) с женихом Лен-
ским и гостем с медвежьей голо-
вой. Медведь оказывался Оне-
гиным. К счастью, титульный 
герой чучело с головы во время 
пения снимал, а «медвежью» 
эстафету принимал у него «ку-

чер» прибывшей машины, об-
рядившийся в мохнатого зверя. 
Но Онегину все-таки пришлось 
еще помаяться в медвежьей го-
лове  в следующей сцене «пись-
ма Татьяны»: когда девушка 
строчила ему гусиным пером 
любовное послание,  а герой ее 
сердца с мордой медведя  при-
танцовывал и топтался в глуби-
не сцены, выжидая, как показа-
лось, только одного — скорее бы 
закончилось это письмо и он 
удалился со сцены.  

Откровенно говоря, «медве-
жьи» идеи работали в спекта-
кле вхолостую,  поскольку, 
кроме прямолинейной ассоци-
ации, ничего не вносили в 
спектакль, разве что игровой 
задор. Но дальше этого задора 
постановщик не придумал ни-
чего экстраординарного или 
просто свежего по мысли. Хотя 
ссора Ленского с Онегиным на 
именинах Татьяны и развора-
чивается в антураже «парков-

ки» самокатных экипажей, на 
которые взбираются ряженые 
музыканты с барабанами, а 
Ленский бросает не перчатку, а 
плещет шампанское  в лицо 
Онегина, хотя  дуэль и проис-
ходит не зимой, а под дождем 
(дуэт «Враги… » бывшие прия-
тели поют под зонтом), а зна-
менитая  ария Ленского «Куда, 
куда, куда вы удалились...» ре-
шена как предсмертный стих 
поэта, который тот записывает 
гусиным пером на память лю-
бимой — все это только прие-
мы, более или менее знакомые, 
но не выстроившиеся в цель-
ную драматургию спектакля.  
И чем дальше, тем скупее ста-
новились режиссерские сред-
ства, приходя в финале к почти 
концертному формату,  когда 
всю прощальную сцену Татья-
ны и Онегина  выносили на 
себе певцы. 

Музыкальная часть этого 
«Онегина», как кит, противо-

стояла хаотичному зрелищу на 
сцене. Туган Сохиев намерен-
но вел оркестр неторопливо, 
иногда даже слишком замедляя 
темпы, но, очевидно, стараясь 
подробно показать каждую му-
зыкальную фразу, каждый ню-
анс драматургии Чайковского. 
Оркестр у него звучал мягко,  
умеренно по динамике, завер-
шенно по смыслам.  Партитура 
выстраивалась логически — от 
ларинского негромкого «рая» 
к напряженному и иступлен-
ному финалу убитой навечно 
любви Онегина и Татьяны.  Ра-
боты певцов — удача постанов-
ки: и Ларина  Елены Манисти-
ной, и Няня  Евгении Сегенюк,  
Трике  Ивана Максимейко,  
Ольга Алины Черташ, задор-
ная, а не коварная, забавно па-
родирующая меланхоличность 
Татьяны, звучали ярко, с инди-
видуальными артистическими 
и вокальными деталями. Лен-
ский Алексея Неклюдова впе-

чатлил красивым тембром го-
лоса и каким-то хрупким, чуть 
«антикварным»   вибрато, так 
подходящим этой партии. Та-
тьяна у Анны Нечаевой — заме-
чательная по  фактуре: краси-
вая, с богатыми красками го-
лоса,  стойко выдерживающая  
испытания и  дающая отпор  
Онегину в финале.  Сам же   
Онегин в исполнении  Игоря 
Головатенко — как отдельная 
планета в спектакле: впечатля-
ющий  своей мужской хариз-
мой,  объемностью и красотой 
голоса,  поразительно точно 
попадающий в суть онегинско-
го образа и   музыки Чайков-
ского, одарившего пушкинско-
го героя  не только страстной 
сценой  любовного объяснения 
в финале, но и страшной раз-
вязкой игрока, проигравшего в 
жизни все.  

ТЕАТР 

Спектакль 
у Сергея 
Безрукова 
играют зрители

КАРАОКЕ 
ПО ШУКШИНУ
Татьяна Филиппова

Сергей Безруков поставил в Гу-
бернском театре караоке-спек-
такль «Энергичные люди».

Фактически же оказалось, 
что в театре теперь идут два 
спектакля. Один, придуманный 
и поставленный худруком к 
90-летию Василия Макаровича 
Шукшина, играют профессио-
нальные актеры. Второй — игра-
ют зрители, получившие воз-
можность сделать селфи на 
фоне театрального зала и 
вспомнить все, что с ними было 
в 70-х. Или могло бы случиться.

 — А тут всегда так? — спроси-
ла подруга, которая прежде не 
бывала в Губернском театре. 

— Нет, не всегда, — сказала я. 
Фойе напоминало блошиный 
рынок в день открытия. Из 
громкоговорителей неслись 
бравурные песни времен моего 
детства, что-то вроде «Вся 
жизнь впереди, надейся и жди». 

Народ, толпившийся возле 
выстроенных на время спекта-
кля «Энергичные люди» каби-
нок, радостно участвовал в 
предложенной театром игре: 
вспомнить 70-е. В одной кабин-
ке, изображающей пятиметро-
вую советскую кухню, люди от-
крывали дверцы холодильника 
«ЗИЛ» и радостно доставали 
оттуда цепочки сосисок и бато-
ны вареной колбасы, чтобы по-
казать их спутнику с камерой 
или телефоном. В другой кабин-
ке складывали в авоську банки 
сайры и шпрот и делали вид, 
что получили праздничный за-
каз. В третьей на веревках су-
шилось белье... На фоне белья 
тоже фотографировались.  

Отсняв селфи, отметившись 
на «Фейсбуке», в «Инстаграме» 
и «ВКонтакте», разгоряченные 
воспоминаниями граждане пе-
ретекали в зрительный зал.

На сцене их ждал вокально-
инструментальный ансамбль 
«Энергичные люди» с песней, 
звучавшей в фильме «Начало» 
(она же Man of mystery группы 
The Shadows), и почти такая же 
инсталляция, как в фойе: с холо-
дильником «ЗИЛ» и зеленым 
диванчиком. 

На этом диванчике Ирина 
Сергеевна, жена заведующего 
торговым учреждением Арис-
тарха Петровича Кузькина, 
будет лелеять обиду и вынаши-
вать план мести: в кармане 
мужа она обнаружила любов-
ную записку и решила отве-
тить симметричным письмом 
— в прокуратуру. Подельники 
собрались у Кузькина, чтобы 
урезонить жену — тут самое 
 веселое и начинается. Но толь-
ко все придут к согласию — 
звонок в дверь: накрылась ла-
вочка.

Повесть для театра, которую 
Василий Шукшин написал в 
1974 году, была сатирой на спе-
кулянтов. Полвека спустя она 
воспринимается как комедия 
положений: большая часть пу-
блики туманно представляет 
себе, что такое «спекулянт» и 
чем грозят мужьям доносы раз-
гневанных жен. 

Неподготовленную часть ау-
дитории режиссер Сергей Без-
руков вводит в курс при помо-
щи специально снятого выпу-
ска киноальманаха «Фитиль», 
рассказывающего, какое нака-
зание понесли валютчики и 
другие нарушители социали-
стической законности.

Эпилог тоже снят на видео и 
похож на финальные кадры 
«Джентльменов удачи»: «энер-
гичные люди» один за другим 
весело забираются в автозак, а 
режиссер появляется на экране 
в роли милиционера.  Навер-
ное, для того, чтобы немного 
охладить ностальгию по 70-м. 
Хотя сам Безруков уверяет, что 
запомнил эти времена как свет-
лые и безоблачные. 

КИНО В Канне  показали фильм Кантемира Балагова «Дылда»

Женский счет к войне 

Валерий Кичин

Ф
ильм Кантемира 
Балагова «Дылда», 
второй после де-
бютной «Тесно-
ты», подтвердил 
глубину дарования 
27-летнего режис-
сера. Для меня это 
с а м о е  с и л ь н о е 

кино из всего, что я успел по-
смотреть на Каннском фестива-
ле, и то, что эта картина не в 
главном конкурсе, а в парал-
лельном «Особом взгляде», 
могу объяснить лишь староре-
жимным доводом: молод еще, 
пусть подрастет.   

Но вот загадка: парень из На-
льчика, Великая Отечественная 
отгремела за десятилетия до его 
рождения — откуда в нем эта ге-
нетическая память о том, как 
люди пытались оттаять от воен-
ной заморозки, и сколь глубоки 
были раны даже у тех, кто не 
был ранен физически? Откуда 
такая точность в деталях време-
ни, когда страна словно заново 
училась ходить, чувствовать, 
радоваться, строить жизнь? 
Умение войти в шкуру персона-
жа, безошибочная интуиция, 
кадр за кадром выстроившая 
фильм, правдивый и в обстанов-
ке, и в поведении героев? Фильм 
обостренно образный, даже 

чуть сюрреалистичный, как 
ночной кошмар, но безукориз-
ненно передан воздух тех лет, 
когда радость общей победы 
опрокинулась в суровую реаль-
ность перемолотых войной су-
деб. Они непоправимо изране-
ны, они кровоточат, и то, что в 
нормальной жизни кажется 
естественным, берется боем, 
приобретает болезненно урод-
ливые, мучительные формы. 
Для меня «Дылда» стала в ряд 
лучших наших картин о по-
стфронтовых травмах — от 
«Крыльев» Шепитько до «Хрус-
талев, машину!» Германа. 

Две фронтовые подруги — 
Маша и долговязая Ия — верну-
лись в недавно очнувшийся от 
блокады Ленинград и пытаются 
жить заново. У Ии следы конту-
зии — ее мышцы словно кочене-
ют, и еще на вступительных ти-
трах слышны щелчки и скрипы 
трудного дыхания; Маша на-
всегда лишилась возможности 
рожать. Пересказать их попыт-

ки восстановить порушенное в 
органике и в психике, сотворить 
чудо и все-таки осуществить 
свое женское предназначение, 
дать новую жизнь — значит пе-
ресказать сюжет фильма, а его 
нужно вместе с героинями про-
жить день за днем.

Безупречно точный кастинг: 
люди, изнуренные войной и го-
лодом, бесконечно уставшие, 
исхудавшие, с глазами, полны-
ми застывшей боли. Обе глав-
ные женские роли сыграли де-
бютантки в кино Виктория Ми-
рошниченко и Василиса Пере-
лыгина. Обе работы я бы отнес к 
выдающимся по лаконичности 
и в то же время предельной вы-
р а з и тел ь н о ст и  а ктер с к и х 
средств; Дылда — Ия достовер-
ностью и масштабностью ха-
рактера напомнила о первой 
большой работе в кино Инны 
Чуриковой — «В огне брода 
нет». 

Балагов знает, что в хорошем 
кино ничто не бывает случай-

ным. Он разрабатывает цвето-
вую палитру так, что в монох-
ромном Ленинграде яркими 
вспышками возникают два цве-
та: зеленый и охра. Первый — 
цвет ран и ржавчины, второй — 
цвет плодородия. Тщательно 
воссоздан облик еще полумер-
твого города — для проезда трам-
вая были построены 600 метров 
декораций улиц, каких уже нет. 
Тщательно продуман саундтрек. 
Едва слышимая, но пронзитель-
ная нота, сопровождающая са-
мые внутренне накаленные 
эпизоды. Контрапункт сладких 
довоенных танго — со стонами и 
хрипами искалеченных жизней. 
«Любовью я полна, я поцелуя 
жду….» — поет Татьяна Алексее-
ва в роли томной Флорелы в 
«Учителе танцев», а на полу за-
стыла в отчаянии Дылда: ей 
нужно сделать ребенка любой 
ценой.

«Для меня в фильме важно 
наличие некоей травмы, — рас-
сказывает Кантемир Балагов в 
беседе с обозревателем «РГ». — 
Психологической, эмоциональ-
ной, этнической, религиозной… 
Именно это делает фильм штуч-
ным. Я понимал, что женская 
травма послевоенных лет очень 
сильна, но она совсем не отреф-
лексирована в нашем кино. И 
мне захотелось рассказать о 
женских военных судьбах, о по-

пытках начать новую жизнь по-
сле войны. Основу замысла 
дала, конечно, литература: кни-
га «У войны не женское лицо» 
инспирировала эту идею, и мы с 
Александром Тереховым даже 
задумали в сценарии близкую 
ей сюжетную линию, но потом 
фильм сам стал диктовать свою 
историю, и мы от первоначаль-
ной идеи отказались. Я много 
прочитал прозы, включая «Бло-
кадную книгу» Гранина, погру-
жался в потрясающие дневники 
тех лет. Мне важно было пока-
зать тектонические сдвиги, ко-
торые вызвала война в женских 
судьбах».

Кантемир Балагов — выпуск-
ник мастерской Александра Со-
курова в Кабардино-Балкар-
ском университете. Он призна-
ется: «Всем, что я теперь умею, 
я обязан Сокурову. А с этим 
фильмом нам еще и везло: на-
пример, актрис на роли героинь 
нашли в первый же день кастин-
га! Без везения в кино нельзя: 
кино — территория чудес».

В российский прокат карти-
ну обещают выпустить 20 
июня. 

Музыкальная часть этой постановки 
«Евгения Онегина» противостояла 
хаотичному зрелищу на сцене.

Виктория Мирошниченко в фильме 
«Дылда» Кантемира Балагова.  А К Ц Е Н Т

Для меня «Дылда» стала в ряд лучших 
картин о постфронтовых травмах — 
от «Крыльев» до «Хрусталев, машину!»

Под песню из фильма «Начало» 
в исполнении ансамбля 
«Энергичные люди» и разворачива-
лось действие на сцене.

НАШ БАЛЬЗАК
Сегодня исполняется 220 лет со дня рождения Оноре 
де Бальзака. Писателя, чье влияние на мировую и, в 
частности, русскую литературу переоценить трудно.

Достаточно сказать, что Ф.М. Достоевский в моло-
дости настолько был увлечен творчеством этого клас-
сика французской литературы, что перевел на русский 
язык его роман «Евгения Гранде». Перевод был опу-
бликован в 1844 году в журнале «Пантеон» без указа-
ния имени переводчика, и это была первая публикация 
Достоевского, тогда еще никому не известного 22-лет-
него инженер-поручика. 

Интересно, что, когда Федор Достоевский делал 
свой перевод, Оноре де Бальзак жил в Петербурге, на 
Миллионной улице в доме Титова. А вообще Россию он 
посещал чаще всех других французских классиков да и 
популярен был в России еще при жизни, особенно сре-
ди молодых людей, в числе которых был будущий ав-
тор «Идиота» и «Братьев Карамазовых».

Бальзак был ро-
дом из простых кре-
стьян. Его отец Бер-
нар Франсуа Бальс 
разбогател на скуп-
ке и продаже дво-
рянских земель, ко-
торые были конфи-
скованы во время 
Великой Француз-
ской революции. 
Мать, Анна-Шар-
лотта-Лаура, была 
моложе своего супруга и даже пережила своего сына. 
Она происходила из семьи парижского торговца сук-
ном. Все эти обстоятельства рождения были важны для 
будущего писателя. Его демократическое происхожде-
ние во многом определило его интерес к жизни во всем 
ее многообразии. Бальзака без всякого преувеличения 
можно считать отцом и основоположником мирового 
реализма. Без его великой «Человеческой комедии» не 
было бы и такого явления мировой литературы, как 
русский реализм XIX века.

Сам по себе замысел «Человеческой комедии» был 
грандиозен. Он задумал не просто цикл романов, но, 
если можно так выразиться, цикл циклов, где каждый из 
циклов отражал определенный аспект жизни Франции, 
а значит, и всего человечества, потому что в Франция в 
это время считалась центром мировой жизни, самой 
прогрессивной страной мира. Не посетив Париж, невоз-
можно было считать себя просвещенным человеком.

Цикл романов Бальзака предполагал состоять из 
трех частей: «Этюды о нравах», «Философские этюды» 
и «Аналитические этюды». Каждая часть, в свою оче-
редь, предполагала свои части, или «сцены»: «Сцены 
частной жизни», «Сцены парижской жизни», «Сцены 
политической жизни», «Сцены провинциальной жиз-
ни», «Сцены военной жизни», «Сцены деревенской 
жизни». Это только «Этюды о нравах».

В целом замысел Бальзака был настолько грандиозен 
и настолько же реально невыполним в пределах одной 
человеческой жизни, а прожил он всего 51 год, что сам 
по себе является предметом изучения. Почему он замы-
слил описание человеческого общества, человеческих 
нравов, политического устройства именно в таких ци-
клах? Сама по себе эта структура не менее интересна, 
нежели архитектура «Божественной комедии» Данте, и 
перекличка названий здесь, конечно, очевидна.

По сути, Бальзак задумал сотворить литературный 
аналог всего человеческого мира во всем его многоо-
бразии — социальном, частном, политическом, фило-
софском, нравственном. Такой «научный» подход к ли-
тературе, не как собственно к творчеству, а как к методу 
познания мира и человека, представляется довольно 
странным, но без этого нельзя понять Бальзака с его по-
истине титаническим замыслом. Еще раз: этот замысел 
сам по себе есть феномен творческой мысли. Понять его 
— значит, быть может, понять весь человеческий мир.

С Россией Бальзака связала и семейная жизнь. 
В 1832 году он заочно познакомился с Эвелиной Ган-
ской, которая вступила с писателем в переписку, не от-
крывая своего имени. Впервые с Эвелиной они встрети-
лись в Невшателе, куда она приехала со своим мужем, 
владельцем обширных поместий на Украине Венцесла-
вом Ганским. Поль-
ка по происхожде-
нию и русская под-
данная (дочь сена-
тора), она стала же-
ной Бальзака неза-
долго до его смерти, 
хотя роман их был 
довольно длитель-
ным и начался еще 
при жизни Ганского.

Начало этого ро-
мана само по себе 
романное. В 1832 
году писатель полу-
чает анонимное письмо от поклонницы его таланта, 
которое было подписано «Чужестранка»: «Ваша душа 
прожила века, милостивый государь, а между тем меня 
уверили, что Вы еще молоды, и мне захотелось позна-
комиться с Вами… Когда я читала Ваши произведения, 
сердце мое трепетало; Вы показываете истинное до-
стоинство женщины, любовь для женщины — дар небес, 
божественная эманация; меня восхищает в Вас восхи-
тительная тонкость души, она-то и позволила Вам уга-
дать душу женщины».

Их роман в письмах длился десять лет. 
В 1842 году Венцеслав Ганский умер, однако Эвели-

на еще долго не выходила замуж за Бальзака, так как 
хотела передать наследство мужа своей единственной 
дочери. По законам Российской империи дать разре-
шение на брак с иностранным подданным и на вывоз за 
границу родового состояния мог дать только импера-
тор Николай I. Лишь после передачи состояния своей 
дочери Эвелина смогла выйти вторично замуж. Всту-
пив в брак с иностранцем до этого, Ганская лишилась 
бы своего состояния. Еще один аспект «человеческой 
комедии», Бальзаком, впрочем, так и не описанный.

В 1847—1850 годах Бальзак гостил в поместье Ган-
ской Верховня на Украине, а обвенчались они 2 марта 
1850 года в Бердичеве, в костеле Святой Варвары, и по-
сле свадьбы уехали в Париж. Сразу же по приезде Баль-
зак заболел (гангрена, возникшая после случайного ра-
нения ноги об угол кровати) и в том же году скончался. 
Эвелина ухаживала за мужем до последних его дней.

И это тоже была часть его великой «Человеческой 
комедии», тоже, увы, не написанная.

Но и того, что успел написать Бальзак, с лихвой хва-
тило бы на сто других писательских жизней. По его ро-
манам и повестям, таким как «Шагреневая кожа», 
«Отец Горио», «Блеск и нищета куртизанок», «Утра-
ченные иллюзии», и многим другим можно изучить че-
ловеческое общество в его разнообразии, блеске и ни-
щете, радостях и иллюзиях. 

Достоевский так 
был увлечен про-
зой Бальзака, что 
перевел роман
«Евгения Гранде»

Бальзак задумал 
сотворить литера-
турный аналог 
человеческого 
мира во всем его 
многообразии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Больше о премьерах 
Каннского кинофестиваля - 
rg.ru/sujet/6139
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ПРОЕКТ На Красной площади скоро появится 
«музейный квартал»

А где Монетный? 

Владимир Емельяненко

М
и н и с т е р с т в о 
культуры России 
дало добро на со-
здание «музейно-
го квартала» ря-
дом с Государст-
венным истори-
ческим музеем 
(ГИМ). Будущее 

место паломничества туристов 
объединит несколько святынь — 
ГИМ, храм Покрова Пресвятой 
Богородицы, больше известный 
как храм Василия Блаженного 
(филиал ГИМ), памятник Мини-
му и Пожарскому и Старый Мо-
нетный двор. Он, по задумке, и 
станет новым «сердцем «музей-
ного квартала». Пока Монетный 
двор, упирающийся в угол нача-
ла Никольской улицы, как и 
века назад, закрыт, но к 2022 
году — к 150-летию основания 
Государственного историческо-
го музея, его не просто откроют.

— По архитектурной ценно-
сти и музейным экспонатам 
Монетный двор может стать 
вторым Кремлем, — считает ди-
ректор ГИМ Алексей Левыкин.

При этом Левыкин подчер-
кивает, что «музейный квар-
тал» — лишь составная часть 
масштабной реконструкции 
Государственного историче-
ского музея, которая начина-
ется в ближайшие дни и закон-
чится в 2022 году, — к 150-ле-
тию ГИМ (основан в  1872 
году).

Другая важная задача ре-
конструкции — перенос части 
неиспользуемых в ГИМ экспо-
натов музейного фонда в фон-

дохранилище. Его планируется 
построить в Новой Москве.

— Понимаю, что фондохра-
нилища мало интересуют посе-
тителей музеев, но их создание 
разгрузит музейные площад-
ки, в том числе Покровский со-
бор, будущий музейный квар-
тал и помещения ГИМ для ре-
конструкции, — говорит в ин-
тервью РГ» Алексей Левыкин. — 
Также мы планируем открыть 
выставочные площадки в Из-
майлово и Новой Москве. Уве-
личение зон работы с посети-
телями дает нам шанс для со-
здания образовательного цен-
тра, где обучаться смогут не 
только дети, но и взрослые.

При этом Левыкин подчер-
кнул, что музей останется от-
крытым для посетителей весь 
цикл реставрации. Его поддер-
жал директор департамента 
музеев Минкультуры России 
Владислав Кононов, сообщив-
ший, что более 16 миллионов 
рублей народных средств со-
брано на реставрацию памят-
ника Минину и Пожарскому у 
Покровского собора. Ранее 
ГИМ объявил сбор доброволь-
ных пожертвований на рестав-
рацию памятника Минину и 
Пожарскому. При этом необхо-
димая сумма — 46 миллионов 
рублей. Как заявил министр 
культуры России Владимир 
Мединский, оставшуюся часть 
средств, требуемых для ре-
ставрации, выделит Россий-
ское военно-историческое об-
щество. 

«Музейный квартал» на Красной 
площади возле ГИМ откроется 
в 2022 году.

А К Ц Е Н Т

Старый Монетный двор станет новым 
сердцем «музейного квартала» 

НУРЕЕВ ЗДЕСЬ 
БОЛЬШЕ НЕ ЖИВЕТ
Знаменитый Рэйф Файнс снял фильм о Рудольфе Нуре-
еве «Рудольф Нуреев. Белый ворон». 

Я не знаком с Рэйфом Файнсом, но у этого актера 
настолько умное лицо и проникновенный взгляд, что 
кажется, будто он все понимает. Говорит он неизменно 
интересно и своеобразно. Актер, на мой взгляд, просто 
великий.

А потому испытываешь неловкость, говоря вещи, 
казалось бы, очевидные, но Файнсом почему-то не по-
нятые.

Файнс постоянно утверждал, что заглавную роль 
должен играть актер из России. Мне казалось, что в 
этом словосочетании «актер из России» главное слово 
все-таки «актер», но Файнс рассудил иначе.

Неловко говорить, как важен в биографической 
картине выбор исполнителя главной роли. Файнс вы-
брал премьера Ка-
занского балета, 
танцовщика Олега 
Ивенко. Это краси-
вый выбор! Нуреева 
будет играть, во-
первых, профессио-
нальный танцов-
щик, во-вторых, из 
Татарстана, в-тре-
тьих, очень на него 
похожий. Не хвата-
ет одного: профес-
сионализма.

Балетный артист 
не может быть актером? Мне было бы, как минимум, 
нелепо это утверждать, учитывая, что в трех моих 
спектаклях главные роли играла Илзе Лиепа — знаме-
нитая балерина. Более того, я вполне предполагаю, что 
Ивенко наберется опыта, подучится и еще станет зна-
менитым киноартистом. Но позже. 

Вспоминаю фильм Николая Лебедева «Легенда 
№ 17». Когда я  узнал, что Анатолия Тарасова будет 
играть Олег Меньшиков, насторожился: ну вот ведь, 
совсем не похож. А потом посмотрел фильм, прочи-
тал, как дочь Тарасова, знаменитый тренер Татьяна 
Анатольевна Тарасова, сказала, что Меньшиков по-
хож на отца, и понял: да, похож! Потому что в биогра-
фическом фильме нас не портретное сходство интере-
сует, а попытка понять гения. Гения можно сыграть 
либо гениально (как это сделал Меньшиков), либо ни-
как. Тут, увы, нет середины.

Есть такая профессия — артист. Довольно сложная. 
Взять человека и сделать его центром картины, чтобы 
он держал внимание зрителя, — нелегкое дело. Ивенко, 
увы, не держит. Попросту говоря, он существует стара-
тельно, но не органично. Да простят меня создатели, но 
главный герой играет очень по-детски: не проживая 
эмоции, а старательно демонстрируя их. Иногда от это-
го становится просто неловко.

Задачу дебютанту усложняло еще и то, что все 
остальные актеры играют блестяще. Согласитесь, 
трудно существовать в кадре вместе с тем же Файнсом 
и Чулпан Хаматовой. И Файнс, и Хаматова создают ин-
тересных, таинственных людей, которых хочется по-
знавать. Нуреев остается непонятным.

Замечательно играет мать Нуреева Равшана Курко-
ва. Очень живой и многогранный получился чекист у 
Алексея Морозова. Адель Экзаркопулос замечательно 
играет подругу Нуреева, и в фильме наконец-то появля-
ется лирическая нота. Даже мелькнувшие Надежда Мар-
кина и Андрей Ургант исполняют своих героев столь жи-
выми и узнаваемыми, что на них интересно смотреть. 
Короля играет свита,  говорите? Наверное, но не в этом 
случае. В этом случае свита перекрыла короля.

Еще одна, как мне кажется, очевидная ошибка: 
Ивенко в фильме танцует в образе Нуреева. Ивенко 
танцует хорошо, нет вопросов. Но дело в том, что так, 
как танцевал Нуреев, больше не танцевал и не танцует 
в мире никто. Можно станцевать Нуреева в балете, но 
танцевать как Нуреев нельзя. Разве это не очевидно?

То, что Файнс решил снять картину о Нурееве, — за-
мечательно. То, что 
сам решил сыграть 
одну из главных ро-
лей, придав фильму 
значительность, 
тоже очень хорошо. 
Как писал русский 
поэт: «Авантюра не 
удалась. За попытку 
спасибо». Правда, 
спасибо за попытку.

Но что я, зри-
тель, понял про Ну-
реева? Что он — ге-
ниальный танцов-
щик? Я был в курсе 
и до этого. Что он 
стремился к свободе? Но в фильме никто особо на нее и 
не покушается до той поры, пока киношный Нуреев не 
делает все, чтобы убедить всех, как ему не хочется воз-
вращаться в СССР. Ну не выпустили Нуреева на пер-
вый спектакль на гастролях в Париже. Велика важ-
ность! Выпустили в следующем, и он сразу, как по но-
там, всех и покорил. 

Мне показалось, что кино-Нуреев выглядит не 
столько человеком, стремящимся к свободе, сколько 
плохо воспитанным и нервным субъектом. Один из са-
мых запоминающихся эпизодов в картине, когда Нуре-
ев выгоняет из зала руководителя балета Мариинского 
театра. Чтобы актер выгнал из зала руководителя теа-
тра, должен быть либо актер какой-то безумный, либо 
руководитель  сделать совсем уж что-то немыслимое. 
Может быть, в реальности такой случай и был, но убе-
жден: в реальности что-то должно было случиться не 
так. В фильме же в этот момент Нуреев выглядит плохо 
воспитанным самовлюбленным человеком. Он таким и 
был? Не знаю. Но почему тогда режиссер явно хочет 
вызвать у меня к нему сочувствие.

Да простят меня создатели картины, но я не увидел 
в картине ни одной ситуации, когда герой вызывал бы 
у меня симпатию и любовь. Вот Нуреев заводит роман 
с женой своего любимого учителя. Довольно мерзкий 
поступок. Можно ли его оправдать или понять? Навер-
ное, можно. Но для этого его надо оправдывать. Или де-
лать так, чтобы мы, зрители, его поняли.

И я снова возвращаюсь к исполнителю главной 
роли. Нуреев явно был фигурой неоднозначной и слож-
ной, это не тот герой, который с шашкой наголо броса-
ется на врагов. Сложная, художественная, многогран-
ная натура. Такого героя и опытному-то артисту сыг-
рать нелегко. Что ж говорить о дебютанте?

Фильм Файнса о Нурееве ожидался многими. Не 
исключаю, что кому-то он понравится. Но я выходил из 
зала разочарованным. Уж простите… 

Нуреева будет 
играть профессио-
нальный танцов-
щик из Татарстана, 
очень на него 
похожий

И Файнс, 
и Хаматова 
создают 
интересных, таин-
ственных людей. 
Нуреев остается 
непонятым

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, 

режиссер

ВКЛВо исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Общество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулиру-
емым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на июнь 2019 года (плановые 
показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые акционеры!
Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» 

(публичное акционерное общество) (местонахождение: Российс-
кая Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Лени-
на, 6) сообщает о созыве годового Общего собрания акционеров, 
которое проводится в форме собрания (совместного присутствия 
акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование) 26 июня 
2019 года.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров  
АК «АЛРОСА» (ПАО):

1. Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) от-

четности АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» 

(ПАО) по результатам 2018 года.
4. Об утверждении распределения нераспределенной прибы-

ли прошлых лет.
5. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по ито-

гам работы за 2018 год и установлении даты, на которую опреде-
ляются лица, имеющие право на получение дивидендов.

6. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюда-
тельного совета членам Наблюдательного совета — негосударс-
твенным служащим в размере, установленном внутренними до-
кументами АК «АЛРОСА» (ПАО).

7. О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной ко-
миссии членам Ревизионной комиссии — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

8. Об избрании членов Наблюдательного совета  
АК «АЛРОСА» (ПАО).

9. Об избрании членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

10. Об утверждении аудитора АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. Об утверждении Устава АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой ре-

дакции.
12. Об утверждении Положения об Общем собрании акционе-

ров АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
13. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете 

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
14. Об утверждении Положения о Правлении  

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
15. Об утверждении Положения о вознаграждении членов На-

блюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
Дата фиксации лиц, имеющих право на участие в годовом 

Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): 2 июня 
2019 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем вопросам повестки дня общего собрания акционе-
ров: акции обыкновенные именные.

Место проведения годового Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА (ПАО):

Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.
Регистрация лиц, участвующих в годовом Общем собра-

нии акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО), будет производиться  
с 10 часов 00 минут 26 июня 2019 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих в годовом 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Начало годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» 
(ПАО): 12 часов 00 минут 26 июня 2019 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования мо-
гут быть направлены по почтовым адресам: 678175, Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д.6, АК «АЛРОСА» (ПАО); 
АО ВТБ Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54. Электронная фор-
ма бюллетеней для голосования может быть заполнена в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресам: 
www.vtbreg.ru и www.e-vote.ru. При определении кворума и под-
ведении итогов голосования учитываются голоса, представлен-
ные бюллетенями для голосования в бумажной и электронной 
форме, полученными по вышеуказанным адресам и указаниями 
(инструкциями) о голосовании, если сообщения об их волеизъ-
явлении поступили не позднее 23 июня 2019 года.

Годовое Общее собрание акционеров проводится по инициа-
тиве Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях 
для голосования.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться 
и получить их копии за плату, не превышающую суммы затрат 
на их изготовление, с 27 мая 2019 года по 25 июня 2019 года 
(кроме выходных дней), с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 ми-
нут, по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 
дом 6, АК «АЛРОСА» (ПАО), а также 26 июня 2019 года (в день 
проведения собрания) по месту проведения годового Общего 
собрания акционеров.

Акционеру — физическому лицу для участия в годовом Общем 
собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) необходимо иметь 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность в соот-
ветствии с законодательством. Лицу, участвующему в годовом 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) от имени 
акционера — юридического лица без доверенности в соответс-
твии с законом, иными правовыми актами и его учредительными 
документами, необходимо иметь оригиналы или нотариально 
удостоверенные копии документов о назначении (избрании) 
лица на соответствующую должность. Представителю акционе-
ра для участия в собрании необходимо иметь паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность в соответствии с законода-
тельством, и доверенность, оформленную в соответствии с зако-
нодательством.

Решения, принятые годовым Общим собранием акционеров, 
а также итоги голосования оглашаются на Общем собрании ак-
ционеров, в ходе которого проводилось голосование, а также 
доводятся до сведения лиц, включенных в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акционеров, в форме отчета 
об итогах голосования в порядке, предусмотренном для сооб-
щения о проведении общего собрания акционеров, не позднее 
четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания 
акционеров. В случае, если на дату составления списка лиц, име-
ющих право на участие в общем собрании акционеров, зарегист-
рированным в реестре акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) лицом 
являлся номинальный держатель акций, отчет об итогах голосо-
вания направляется в электронной форме (в форме электронно-
го документа, подписанного электронной подписью) номиналь-
ному держателю акций. Номинальный держатель акций обязан 
довести до сведения своих депонентов полученный им отчет 
об итогах голосования в порядке и в сроки, которые установлены 
нормативными правовыми актами Российской Федерации или 
договором с депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирный (41136) 99-000,  
доб. 4-23-67 и в г. Москве (495) 745-58-76. 

Email: Shareholders@alrosa.ru.
Наблюдательный совет АК «АЛРОСА» (ПАО)

Сообщение о проведении годового  
Общего собрания акционеров 

АК «АЛРОСА» (ПАО)

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК» 
Информационное сообщение 

о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», АО «Томинский 
ГОК» извещает о проведении общественных обсуждений предва-
рительного варианта материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду проектной документации «Горно-обогатительный 
комбинат «Томинский». Горно-транспортная часть производи-
тельностью 28 млн тонн руды. Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка медных 
руд Томинского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский район 
Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская область, Сосновс-
кий район, п. Томинский, ул. Школьная, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2019 г. — III квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Сосновского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов оценки воздействия на окружающую 
среду, представить свои замечания и предложения к предвари-
тельному варианту оценки в журнале обращений в течение 30 дней 
с 23 мая 2019 года по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярославская, 
1, 4-й этаж (время работы: пн.—пт., с 8.30 до 17.00, обед с 13.00 
до 13.30);

2. Администрация Сосновского муниципального района — Че-
лябинская область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед 
с 13.00 до 14.00);

3. Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, 
д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00);

4. Администрация Вознесенского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Полевой, ул. Солнечная, 
д.11а (время работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00);

5. Администрация Полетаевского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Полетаево, ул. Полетаевс-
кая, д. 46 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00);

6. Долгодеревенский РДК — Челябинская область, Сосновский 
район, с. Долгодеревенское ул. Свердловская д. 15 (время работы: 
пн.—пт. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

7. Администрация Саргазинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Саргазы, ул. Мичурина, 
д. 10а (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00);

8. МКОУ ОООШ № 29 — Челябинская область, Коркинский 
район, д.Шумаки, ул. Школьная д. 11 (время работы: пн.—сб. с 8.00 
до 17.00); 

9. МКОУ ОООШ №14 — Челябинская область, г. Коркино, пос. 
Дубровка — Челябинская, железнодорожная станция, ул. При-
школьная, д. 4а (время работы: пн.—сб. с 8.00 до 17.00); 

10. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн.—пт. 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00);

11. Муниципальное казенное учреждение «Дом культуры» — 
Челябинская область, г. Коркино, п. Первомайский, ул. Победы, 
6а 1 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. в АО «Томинский ГОК», начальник отдела охраны окружа-

ющей среды Хохрякова Наталья Ивановна, тел/факс:  
8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-group.ru (время работы:  
пн.—пт., с 8.30 до 17.00);

2. к исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-
технический Центр — Геотехнология», руководитель работ — 
Темникова Мария Сергеевна, тел./факс: 8 (351) 220-46-99,  
e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 г. 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденным приказом Государственного комитета 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации»:

АО «Самотлорнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на территории Нижневартовс-
кого района по проектной документации, которая подлежит 
государственной экологической экспертизе:

-
3

-
3

шифр объекта1981217/0867Д;

между существующими и новыми НГС. АО «Самотлор-
нефтегаз»», шифр объекта 1981217/1434Д. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство объ-
ектов, относящихся к нефтегазодобывающему комплексу.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Ханты-Мансийский автономный округ, Тюменская область, 
Нижневартовский район, Самотлорское месторождение.

Наименование и адрес заявителя: АО «Само-
 

тел.: 8 (3466) 62-43-78.
Проектная организация: АО «НижневартовскНИПИ-

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно по адресам:

1. Управление экологии природопользования администра-
ции Нижневартовского района по адресу: г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, 19, каб. 106 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3466) 49-48-27, с 13.05.2019 г. по 20.06.2019 г.;

2. АО «Нижневартовский научно-исследовательский 
и проектный институт нефтяной промышленности»: г. Ниж-

до 17.00), тел.: 8 (3466) 31-13-90, доб. 173, с 13.05.2019 г. 
по 20.06.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся: 21 июня 
2019 года в 15.00 по адресу: Нижневартовский район, 

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 

до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 49-48-27,  
электронная почта: ecolog@nvraion.ru;

до 12.30, с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 31-13-90,  
доб.  173, электронная почта: BuftyakTV@nvnipi.ru. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: 

проектных работ Управления подготовки производства  
Хузин Артур Мавлявиевич, тел.: 8 (3466) 62-44-57, элект-
ронная почта: amkhuzin@smn.rosneft.ru

От разработчика проекта:

проекта Фатыхова Алла Ринатовна, тел.: 8 (3466) 31-13-90, 
доб. 121, 366.

От администрации Нижневартовского района Специ-
алист-эксперт отдела экологической безопасности Мацан 
Олег Николаевич, тел.: 8 (3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенном факте 
кредитной организации, находящейся 

в процессе реорганизации
Публичное акционерное общество «Дальневосточный 

банк» (ОГРН 1022500000786; ИНН 2540016961; КПП 
254001001; местонахождение: 690990, г. Владивосток, ул. 
Верхнепортовая, 27-а (далее — Банк) в соответствии с тре-
бованиями статьи 23.5 Федерального закона от 
02.12.1990г. № 395-1 «О банках и банковской деятельнос-
ти» сообщает, что 14 мая 2019 года единственным акцио-
нером Банка принято решение об отмене ранее принятого 
решения о реорганизации Банка в форме присоединения 
к нему Общества с ограниченной ответственностью «ЮМ-
Эстейт» (ОГРН 1027710022229, ИНН 7710444028, КПП 
772101001, местонахождение: 123104, г. Москва, Большой 
Палашевский переулок, д.5/1) (Решение единственного 
акционера Публичного акционерного общества «Дальне-
восточный банк» № 2/2018 от 21.09.2018 г.).

Информация о существенных фактах (событиях, дейс-
твиях), затрагивающих финансово-хозяйственную де-
ятельность Банка, также размещена на сайте Банка http://
dvbank.ru 
Президент  В.Р. Павлюк

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОЧЕВИДЕЦ В финале 
женской Лиги чемпионов 
французский «Лион» 
не пощадил испанок

«Барса» 
в нокауте

Николай Долгополов, Будапешт

В городе царил ажиотаж. И в нашей гостинице — тоже. 
Вся она была доверху забита шумными каталонцами, 
приехавшими поддержать своих девчонок-футболи-
сток. Шум, крики, ночные здравицы в честь будущих 
чемпионок. Заверения: «Женщины совершат то, что не 
удалось мужчинам». И потому толпы опоздавших на 
стадион «Ференцварош» молодых парней и девушек с 
флагами клуба и барабанами чуть не бегом двигались 
на футбольное ристалище с ужасающе громкими воз-
гласами.

Французов не было заметно: для них хватило и од-
ного сектора, но гвалт в нем стоял страшенный.

Направляясь в выделенную ложу, мы столкнулись с 
одним из самых богатых людей Венгрии, Шандором 
Чаньи, по совместительству вице-президентом ФИФА 
и УЕФА. Ожидая кого-то, он пожимал руки всяк через 
парадный ВИП входящему. Пожал и мне, а на мое гор-
дое: «Я столько о вас слышал», вдруг осведомился: 
«Надеюсь, в основ-
ном хорошего?» И я 
не стал разочаровы-
вать мультимилли-
ардера.

Стадион был по-
лон или почти по-
лон. Все ожидали 
борьбы, которой 
совсем не получи-
лось. Любимица Бу-
дапешта Дженифер 
Марожан сразу же 
заколотила гол 
«Барселоне». И ей, 
уроженке венгер-
ской столицы, бо-
лельщики устроили стоячую овацию. Еще бы: папа — 
венгерский футболист, увез свою дочку в Германию, где 
худо-бедно играл в разных командах. Дженифер приня-
ла немецкое подданство и выступает за сборную ФРГ. 
Играет же в «Лионе», выделяясь напором и скоростью.

Тут же произошло нечто из ряда вон выходящее. Луч-
шая дама-футболист, по версии ФИФА, обладатель при-
за «Золотой мяч»-2018 Ада Хегерберг забила в ворота 
растерявшейся «Барселоны» три гола подряд. Кого как 
не ее, завернувшуюся после встречи в родной норвеж-
ский флаг, было признать лучшим игроком матча, кото-
рый был «сделан» ее усилиями уже в первом тайме.

Во втором «Барселона» прибавила. Словно вспом-
нила, что есть и другая команда — мужская — с этим же 
славным именем и проигрывать под ноль стыдно. И в 
самом конце нигерийка Асисат Ошоала, чье лицо от 
лба до подбородка украшено золотистыми железками 
разного размера, все же забила мяч престижа — 1:4.

Нокаут. Француженкам он удался благодаря физи-
ческой мощи и полному подавлению элегантных, тех-
ничных соперниц, сломленных лионским напором.

В этом финале участвовали и мы, россияне. Нет, и  
«Рязань-ВДВ», и пермская «Звезда» выбыли из борьбы 
еще на далекой стадии 1/16 финала. Зато судила матч 
наша Анастасия Пустовойтова. Финал лиги стал для 
арбитра 38 лет уже 60-й международной встречей. И 
провела она ее очень уверенно.

Пустовойтова известна своими решительными дей-
ствиями.

Бывший игрок сборной страны удостоилась чести 
первой из российских женщин провести матч мужских 
команд. 

В матче молодежек ЦСКА и «Локомотива» она пока-
зала пять желтых карточек. А игрока армейцев, выра-
зившего недовольство такими решениями в нецензур-
ной форме, удалила с поля.

Вскоре Анастасии Пустовойтовой предстоит пока-
зать себя и на чемпионате мира среди женских команд 
во Франции.

Мы уходили со стадиона в хорошем настроении. 
Вдруг наш ВИП-подъезд перекрыли. Это уходил со ста-
диона премьер-министр Венгрии Виктор Орбан. Тоже 
болельщик. Между прочим, его сын играл в Академии 
Ференца Пушкаша и даже провел один матч за основ-
ную команду. 

БАСКЕТБОЛ В решающем матче мужского студенческого первенства страны победитель определился 
на последних секундах основного времени

Раскаленный паркет 
Владимир Ильин

П
обедами мужской коман-
ды Московской государ-
ственной академии физи-

ческой культуры (МГАФК) из 
подмосковной Малаховки и де-
вушек питерского Политеха 
(СПБПУ) завершился чемпио-
нат Ассоциации студенческого 
баскетбола.

Суперфинал с участием че-
тырех мужских и квартета жен-
ских коллективов проходил в Ка-
зани и венчал «Легендарный се-
зон», посвященный памяти од-
ного из основателей АСБ, вели-
чайшего игрока и тренера, олим-
пийского чемпиона Мюнхе-
на-1972 Сергея Белова. 

Трехдневный и крайне насы-
щенный различными мероприя-
тиями праздник баскетбола за-
вершался мужским финалом на 
площадке одной из крупнейших 
крытых арен столицы Татарста-
на — во вмещающем 7500 зрите-
лей «Баскет-холле».

Противостояние МГАФК и 
МГУ стало уже классикой АСБ. 
Но столь драматичной развязки 
в матчах этих команд, равно как 
и в финалах за всю историю Ас-
социации, еще не было. Почти 
все время шла равная игра и фа-
ворита назвать было невозмож-
но. За восемь секунд до сирены 
об окончании заключительной 

четверти МГУ за счет попадания 
Сергея Козлова вышел вперед — 
68:67. Однако парни из Мала-
ховки своим шансом воспользо-
вались. Павел Алексиевич взял 
инициативу на себя и из труд-
нейшего положения поразил 
цель — 69:68. МГАФК стал чемпи-
оном АСБ в пятый раз. Причем 
эта удивительная по накалу игра 
транслировалась в прямом эфи-
ре федерального спортивного 
телеканала «МАТЧ! Страна».

Во встрече за третье место 
«Сибирские медведи» (иркут-
ский филиал РГУФК) взяли верх 
над УрФУ — «Уралмаш» (Екате-
ринбург) — 82:67.   

Неудивительно, что именно 
автор «золотого» броска Алекси-
евич был признан самым цен-
ным игроком (MVP) Суперфина-
ла. Приз лучшего защитника у 
Арсения Перова (МГУ), сильней-
шим форвардом назван Констан-
тин Греков (МГАФК). Еще целый 
ряд наград был вручен на торже-
ственном гала-вечере АСБ, где 
подводились итоги всего сезона. 
Лучший бомбардир — Игорь Кли-
менков (БГИТУ, Брянск), нови-
чок года — Кирилл Кунцев (СКФУ, 
Ставрополь), лучший баскетбо-
лист оборонительного плана — 
Карапет Хачатрян («Совы», Ки-
ров), лучший молодой тренер — 
Сергей Полетаев («Волжские со-
колы», Нижний Новгород). 

У девушек борьба за титул 
прошла поспокойнее. «Черные 
медведи» питерского Политеха 
обыграли своих землячек из Ле-
сотехнического университета со 
счетом 66:45. Отметим так назы-
ваемый «дабл-дабл» Валерии Де-
рябиной из состава победитель-
ниц — 17 очков и 12 подборов. 
Она и получила приз MVP из рук 
наставника олимпийских чем-
пионок Барселоны-1992 Евге-
ния Гомельского. Интересно, что 
петербурженки могли занять 
весь пьедестал, но в матче за 
«бронзу» команда Госуниверси-
тета промышленных технологий 

и дизайна не справилась со сту-
дентками владивостокского 
Дальневосточного федерального 
университета — 43:51.

Лучшим защитником фи-
нальной стадии названа одно-
клубница Дерябиной Кристина 
Курочкина, аналогичный приз 
для форвардов у Нины Ульченко-
вой (Лестех). Главный бомбар-
дир всего сезона — уникальная 
Полина Матушкина, представ-
ляющая Пермский колледж 

олимпийского резерва. Ее сред-
ний показатель результативно-
сти за матч — 44 (!) очка, а лич-
ный рекорд в  чемпионате 
2018/19 — 58 очков.

Награда лучшему новичку се-
зона досталась все той же Уль-
ченковой, сильнейшей по игре в 
защите названа пермячка Анна 
Панченко, награда для молодого 
тренера вручена Юлии Аверясо-
вой (РГУФКСМиТ, Москва).

На гала-вечере также были 
объявлены имена новых членов 
Зала славы баскетбольной сту-
денческой ассоциации. Среди 
тех, кто внес огромный вклад в 
развитие АСБ, — бывший глав-
ный тренер команды Москов-
ской сельскохозяйственной 
академии Татьяна Гомельская, 
которая трижды  приводила 
своих подопечных девушек к 
чемпионскому званию. Увы, 
вдова творца нашей олимпий-
ской победы в Сеуле-1988 Алек-
сандра Гомельского скоропо-
стижно ушла из жизни три года 
назад. Она введена в Зал славы 
посмертно.   

На играх Суперфинала при-
сутствовал председатель Наблю-
дательного совета АСБ министр 
юстиции Александр Коновалов. 
На пресс-конференции он поде-
лился с журналистами своим ви-
дением дальнейшего развития 
студенческой лиги.

— Мне кажется, что уже сей-
час сильнейшие команды АСБ 
при небольшом усилении игро-
ками могут на равных сражаться 
с профи из чемпионата Суперли-
ги. Но нам гораздо интереснее 
развиваться отдельно, мы пыта-
емся создать вполне реальную 
альтернативу профессионально-
му баскетболу, — считает Коно-
валов. — Главное, чтобы присут-
ствовала интрига и наш турнир 
становился все сильнее по уров-
ню игры. Минувший сезон полу-
чился достаточно новаторским, 
мы на правильном пути. 

Исполнительный директор 
АСБ Сергей Крюков отметил вы-
сочайший уровень организации 
казанского Суперфинала: «Сто-
лица Татарстана уже принимала 
решающие встречи лиги в 2014 
году, семь лет назад здесь про-
шел «Матч звезд АСБ». И сейчас 
хозяева все приготовили по выс-
шему разряду. Несмотря на то 
что мужской финал показывали 
по федеральному каналу, на три-
бунах собралось очень много 
зрителей. И я могу объяснить, 
почему большинство наших ре-
бят не стремятся играть в коман-
дах первого и второго дивизио-
нов Суперлиги на скромных 
контрактах. В АСБ у них есть воз-
можность прогрессировать и ра-
сти, проявлять себя и закалять 
характер». 

ЕВРОЛИГА ЦСКА бился за звание сильнейшего клуба Старого Света

Движение вверх-2
Илья Соболев, 
Витория-Гастейс 

В
чера баскетбольный 
ЦСКА мог стать чем-
пионом самого пре-
стижного клубного 
турнира Старого Све-
та —  Евролиги. Реша-
ющий матч, в котором 
армейцы на «Фернан-
до Буэса Арене» в ис-

панской Витории встречались с 
турецким «Анадолу Эфесом», 
завершился уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

А до этого подопечные Ди-
митриса Итудиса в полуфинале 
выбили теперь уже экс-чемпио-
н а  т у р н и р а  м а д р и д с к и й 
«Реал» — 95:90.

Страна басков, что на севере 
Испании, все-таки регион спе-
цифический. Странно отправ-
ляться в Испанию в мае с мы-
слями о жарком солнце, а по 
факту оказаться в осеннем Пе-
тербурге. Но именно такая пого-
да нынче установилась в Баско-
нии. В день полуфинальных мат-
чей столбик термометра без за-
зрения совести опустился до 
плюс девяти. Над городом нави-
сли серые безрадостные тучи, 
из которых периодически начи-
нал брызгать неприятный 
дождь. Конечно, это не вина ор-
ганизаторов, но весь уют фан-
зон, идеально вписавшихся в 
пространство старинных город-
ских площадей, был нивелиро-
ван капризами погоды. И много-
численные фанаты, приехавшие 
в Виторию, предпочитали про-
водить время в теплых барах за 
дегустацией стаканчика-друго-
го местных сортов вин, коих 
здесь в избытке, нежели на раз-
влекательных площадках «Фи-
нала четырех». Впрочем, если 
плохая погода — непременное 
условие выхода московского 
ЦСКА в финал Евролиги, то, ка-
жется, болельщики армейского 
клуба готовы потерпеть.

За последние 17 лет ЦСКА 
добирался до «Финала четы-
рех» 16 раз. При этом участий 
непосредственно в финале 
Евролиги у армейцев всего 
семь. С Итудисом ЦСКА за пре-
дыдущие четыре года сыграл в 
финале лишь однажды: в 2016 
году, когда взял титул. Среди 
тех, кто неоднократно попадал в 
квартет сильнейших за взятый 
промежуток времени, это одно 
из худших соотношений. Для 
сравнения: у греческого «Олим-
пиакоса» пять из шести «Фина-
лов четырех» заканчивались 
финалом. «Панатинаикос» в фи-
нал вышел трижды из пяти по-
пыток. Израильский «Макка-
би» шесть раз был в «Финале че-
тырех» и все шесть раз играл в 
главном матче. Да у того же «Ре-
ала» шесть попыток закончи-
лись четырьмя участиями в фи-
нале.

Нередко в «Финалах четы-
рех» с ЦСКА вдруг происходили 
метаморфозы, и не в лучшую 
сторону. Команды, с которыми 
армейцы уверенно разбирались 
в регулярке, вдруг оказывались 
для москвичей непреодолимым 
препятствием. Вот почему две 
победы ЦСКА над «Реалом» в 
этом сезоне мало кто восприни-
мал всерьез. Больше вспомина-

ли прошлогодний «Финал четы-
рех», где армейцы уступили как 
раз таки мадридцам.

Перманентные неудачи в по-
луфиналах неизбежно постави-
ли вопрос, а есть ли у ЦСКА во-
обще характер для больших 
матчей. После пятничного по-
луфинала с «Реалом» сомнений 
на этот счет остаться не должно. 
Хотя поначалу счастливой раз-
вязки не предвещало ничто. Ма-
дридцы, защищавшие титул, 
действовали по-чемпионски, 
пользуясь тем, что соперники, 
по словам одного из армейцев, 
Никиты Курбанова, действова-
ли «как будто на первой скоро-
сти. Словно притирались друг к 
другу, присматривались. Какие-
то странные промахи были, по-
тери». Это был классический 
ЦСКА многих «Финалов четы-
рех». Не умеющий цепляться, 
переламывать себя.

Кажется, в какой-то момент 
в конечный успех ЦСКА на 
«Фернандо Буэса Арене» про-
должали верить только немно-
гочисленные армейские болель-
щики, которые не уставали под-
держивать команду, даже когда 

отставание от «Реала» стало 
двухзначным. Периодически у 
москвичей проявляли себя от-
дельные игроки. Сначала вы-
шедший со скамейки Серхио Ро-
дригес, потом праздновавший 
свой 29-й день рождения Уилл 
Клайберн. Но все это позволяло 
ЦСКА лишь оставаться на пла-
ву, не более того. А потом слово 
взял Нандо Де Коло. Преобра-
жение француза в миниатюре 
отразило все то, что происходи-
ло в этот вечер с ЦСКА. В первых 
двух четвертях Де Коло забил 
лишь четыре очка, причем два 
из них — с линии штрафных. 
Зато после большого перерыва 
Нандо добавил к ним еще 19 и 
оказался вместе с Родригесом 
самым результативным игро-
ком встречи.

Нандо стал одним из творцов 
прорыва ЦСКА в четвертой чет-
верти. К тому моменту москви-
чи уступали сопернику девять 
очков. Но «Реалу» этого ганди-
капа не хватило. Мадридцы за-
дергались и отдали победу.

— Это был удивительный 
камбек, поздравляю всех своих 
игроков, — поскрипывал со-

рванным голосом на пресс-кон-
ференции главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис. — Мы 
продолжали верить в успех, не-
смотря на то, что «Реал» контр-
олировал ситуацию практиче-
ски весь матч. У нас были про-
блемы с перехватами и подбо-
рами, но в последней четверти 
мы исправили ситуацию и суме-
ли набрать 10—12 очков в важ-
нейшие минуты игры. Мы со-
хранили самообладание и ог-
ромную веру в то, что в баскет-
боле может случиться все что 
угодно.

Чтобы понять, сколько сил 
забрала победа у баскетболи-
стов, нужно было после игры 
оказаться в раздевалке. Такой 
тишины не приходилось слы-
шать давно. Особенно удручен-
ным выглядел Андрей Воронце-
вич, но его можно понять: в 
этом матче он не провел ни ми-
нуты. Жизнерадостен, впрочем, 
как и всегда, был Серхио Родри-
гес. Испанец и рассказал журна-
листам, каково это, побеждать 
«Реал» в «Финале четырех».
СЕРХИО РОДРИГЕС: Победа над ма-
дридским «Реалом» — это всегда 
особенное событие. В первой 
половине мы выглядели не луч-
шим образом, были под давле-
нием. Но мы понимали, как важ-
но для всех, чтобы мы выиграли 
в этом матче.

Что скажете о болельщиках и 
их поддержке?

СЕРХИО РОДРИГЕС: Болельщики нам 

очень помогли. Их было немно-
го, но они были очень громкими. 
Это нам очень помогло. Мы зна-
ем, что путь сюда неблизкий, но 
они приехали нас поддержать. 
Здорово, что мы сумели оправ-
дать их ожидания.

Кажется, для ЦСКА Витория 
становится счастливым 
 местом. За последние 10 лет 
именно здесь армейцы офор-
мляли выход в «Финал четы-
рех» Евролиги, а теперь и во-
все вышли в финал  турнира…

СЕРХИО РОДРИГЕС: Сплюньте (сме-
ется). Для меня это вообще осо-
бенное место. Рядом с Виторией 
живет много моих друзей, я иг-
рал здесь ребенком. Сыграть 
здесь в финале — особенная 
вещь для меня.

Вы не сразу вышли на паркет, 
но благодаря вашим действи-
ям ЦСКА сумел прийти в себя 
после неудачного начала…

СЕРХИО РОДРИГЕС: Мы выглядели не 
очень, но я постарался привне-
сти энергию с лавки. Моя задача 
была ускорить темп нашей 
игры. В последние шесть-семь 
минут мы начали играть потря-
сающе в защите и нападении. 
Это был наш шанс, и мы им вос-
пользовались.

Ожидали увидеть в финале 
«Анадолу»?

СЕРХИО РОДРИГЕС: Надо понимать, 
что нам будет противостоять 
команда, у которой очень много 

уверенности. В плей-офф они 
выбили «Барселону», а теперь в 
«Финале четырех» еще и «Фе-
нербахче». Для нас очень важно 
остаться такими же сосредото-
ченными и мотивированными, 
как сегодня.

Если выиграете Евролигу, по-
бреете бороду?

СЕРХИО РОДРИГЕС: Нет (хохочет).
Стамбульский «Анадолу», с 

которым ЦСКА вчера играл в 
финале, — еще одно живое под-
тверждение того, что в баскет-
боле бывает всякое. Еще в прош-
лом сезоне «Эфес» занял по-
следнее место в регулярном 
чемпионате Евролиги. Для того 
чтобы подняться с дна на вер-
шины европейского баскетбо-
ла, команде потребовался год.

Полуфинал «Анадолу» с «Фе-
нербахче» официальный сайт 
Евролиги окрестил встречей 
мечтателей с мастерами. На 
«мечтателей» ставил мало кто. 
А «Фенер» считался главным 
фаворитом всего «Финала четы-
рех». Но то ли подопечных ле-
гендарного Желько Обрадовича 
подкосили травмы ведущих иг-
роков, то ли еще что — в полуфи-
нале «Фенербахче» отчаянно не 
хватало энергии. Той самой, ко-
торой стамбульцы подавляли 
любого соперника. А в Витории 
они почти безропотно уступили 
землякам — 73:92. 

Игроки ЦСКА блестяще провели 
концовку матча с «Реалом» и по 
праву вышли в финал Евролиги.

Сергей Козлов (в центре) из МГУ с 
20 очками стал лучшим бомбарди-
ром финала АСБ, но его команда 
проиграла.

Футболистки «Лиона» заслуженно стали лучшим клубом 
Старого Света.

Главным арби-
тром финального 
матча женской 
Лиги чемпионов 
была наша 
Анастасия 
Пустовойтова
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Лаура Джордж провела 188 матчей за сборную Фран-

ции по футболу. Дважды выигрывала Кубок Лиги чемпи-

онов в составе того же «Лиона». 

Сейчас она функционер — генеральный секретарь фе-

дерации футбола своей страны и официальный пред-

ставитель ФИФА и УЕФА.

Лаура, признайтесь,  удивились, увидев полный стади-
он?

ЛАУРА ДЖОРДЖ: Ничуть. Женский футбол на новой стадии 

развития. Он уже «не во вчера», а в «самом настоящем се-

годня».

Франция принимает чемпионат мира по футболу 
среди женщин. Волнуетесь?

ЛАУРА ДЖОРДЖ: Слегка. Мы два года к нему серьезно готови-

лись. Хорошо, что успели сделать все, что задумали. Те-

перь в июне весь мировой футбол будет окрашен в жен-

ские цвета.

А чем в футболе женские цвета отличаются от муж-
ских оттенков?

ЛАУРА ДЖОРДЖ: Главное отличие — в полной непредсказуемо-

сти. Это, кстати, и черта женского характера.

Вас не удивил результат матча? Все-таки 4:1 на ней-
тральном поле в финале Лиги чемпионов. Не  многовато?

ЛАУРА ДЖОРДЖ: Я уже ответила на этот вопрос ранее. Мы 

уже говорили с вами о женской непредсказуемости.

А К Ц Е Н Т

За последние 17 лет баскетбольный клуб 
ЦСКА добирался до «Финала четырех» 
Евролиги 16 раз
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ДЕНЬГИ Билеты на матчи 
футбольного чемпионата 
Европы в Санкт-Петербурге 
будут стоить от 50 евро

Цены как в Риме

Василиса Гончарова

Накануне в УЕФА сообщили, что уже 12 июня начина-
ется прием заявок на билеты чемпионата Европы по 
футболу 2020 года.

По информации пресс-службы УЕФА, для болель-
щиков будет выделено два с половиной миллиона би-
летов. Заявки на первые полтора миллиона будут при-
нимать ровно месяц — с 12 июня по 12 июля 2019 года. 

Напомним, что предстоящий Евро-2020 пройдет 
с 12 июня по 12 июля 2020 года в 12 городах по всей Ев-
ропе: Амстердаме, 
Баку, Бильбао, Буда-
пеште, Бухаресте, 
Глазго, Дублине, Ко-
пенгагене, Лондоне, 
Мюнхене, Риме 
и нашем Санкт-Пе-
тербурге. Вмести-
мость 11 из 12 ста-
дионов турнира 
превышает 50 ты-
сяч. Матчи турнира 
смогут посетить 
около трех миллио-
нов человек.

Первая партия билетов поступит в продажу единов-
ременно по всему миру на специальном сайте — 
EURO2020.com. Если спрос на определенные матчи 
и категории превысит предложение, корректные заяв-
ки примут участие в лотерее.

Что касается цен, то билеты на ЕВРО-2020 доступ-
ны в трех категориях:

Кластер «A»: Амстердам, Бильбао, Глазго, Дублин, 
Копенгаген, Лондон, Мюнхен, Рим и Санкт-Петербург.

Групповой этап и 1/8 финала
Категория 3 (места за воротами): €50.
Категория 2 (преимущественно угловые трибуны): 

€125.
Категория 1 (центральные трибуны): €185.
1/4 финала и матч открытия (Мюнхен, Рим, 

Санкт-Петербург)
Категория 3: €75.
Категория 2: €145.
Категория 1: €225.
В кластер «B» попали Баку, Будапешт и Бухарест. 

Как отметили в УЕФА, стадионы были поделены на це-
новые кластеры после исследования покупательной 
способности и средних доходов в странах ЕВРО-2020. 
Результаты показали, что покупательная способность 
в Азербайджане, Венгрии и Румынии оказалась ниже, 
чем в девяти остальных странах чемпионата.

Групповой этап, 1/8 финала и 1/4 финала в Баку:
Категория 3: €30.
Категория 2: €75.
Категория 1: €125.
1/2 финала и финал в Лондоне:
1/2 финала
Fans First: €85.
Категория 3: €195.
Категория 2: €345.
Категория 1: €595.
Финал
Fans First: €95.
Категория 3: €295.
Категория 2: €595.
Категория 1: €945. 

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Россиянки выиграли все «золото» чемпионата Европы 
в Баку

Поймали мяч и обруч
Анна Козина

Ч
емпионат Европы по ху-
дожественной гимнасти-
ке в Баку завершился аб-

солютной победой российских 
спортсменок. На счету нашей 
сборной восемь побед из вось-
ми возможных.

Напомним, что турнир про-
ходил в смешанном формате. На 
ковер выходили как взрослые 
гимнастки, которые разыгры-
вали медали в отдельных видах 
многоборья, так и юниорки, 
представленные группами. Кро-
ме того, по итогам квалифика-
ции определялся победитель 
в командном зачете.

Главным украшением сорев-
нований, конечно же, были се-
стры-близняшки Дина и Арина 
Аверины. Более титулованной 
в этой паре является Дина, кото-
рая завоевала два титула абсо-
лютной чемпионкой мира. Но 
по нечетным годам на конти-
нентальных первенствах в лич-
ном многоборье гимнастки не 
соперничают, а золотые награ-
ды в упражнениях с предметами 
сестры поделили поровну.

Итак, Дина Аверина стала 
чемпионкой Европы с обручем, 
набрав 23,300 балла. На пьеде-
стал также поднялись Екатери-
на Галкина из Белоруссии 
(21,150) и Николь Зеликман из 
Израиля (20,950). За упражне-

ние с лентой Дина получила 
20,400 балла, опередив подругу 
по команде Александру Солда-
тову (20,300) и представитель-
ницу Болгарии Боряну Калейн 
(19,750).

Арина Аверина лучше других 
справилась с булавами (23,200 
балла). Второе место заняла 
Дина (22,950), третье — украин-
ка Влада Никольченко (22,475). 
Арина также приручила мяч 

(22,850 балла). Солдатова заво-
евала свое второе «серебро» 
(22,050). «Бронза» у болгарки 
Калейн (21,800). В этом списке 
медалисток нет израильтянки 
Линой Ашрам. Одна из основ-
ных конкуренток наших деву-
шек снялась с чемпионата Евро-
пы из-за травмы, полученной на 
тренировке.

Интересно, что самые высо-
кие оценки в финале отдельных 

видов Дина Аверина получила 
с обручем — предметом, с кото-
рым россиянки не смогли сов-
ладать в квалификации. Если 
Дина просто допустила неболь-
шие ошибки, не помешавшие 
выиграть предварительный 
старт. То у Арины это выступле-
ние не получилось вовсе. Она 

уронила предмет и взяла запа-
сной, который всегда находится 
у края ковра, но потеряла и его. 
Чтобы не догонять укативший-
ся обруч, спортсменка решила 
продолжить программу с тем 
первым потерянным предме-
том, который оказался ближе. 
А это запрещено правилами 
и   н а ка з ы в а етс я  ш т р а ф о м 
в 0,600 балла. В итоге трехкрат-
ная чемпионка мира и на тот 
момент четырехкратная чемпи-
онка Европы заняла в квалифи-
кации 14-е место (18,725 балла) 
и осталась без финала. 

Как рассказала Арина, за-
быть о неудаче ей помогла под-
держка сестры и президента 
Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики, 
главного тренера сборной Ири-
ны Винер. Они нашли нужные 
слова и смогли настроить гим-
настку на новые выступления, 
где она уже все сделала чисто.

Безошибочно выступили 
и российские юниорки. Амина 
Халдарова, Елизавета Котенева, 
Александра Семибратова, Дана 
Семиренко, Алиса Тищенко, 
Анна Батасова выиграли упраж-
нения с пятью лентами и пятью 
обручами, а также групповое 
многоборье. Кроме того, юни-
орки-групповички вместе с се-
страми Авериными и Сашей 
Солдатовой взяли командное 
«золото». 

ХОККЕЙ За первое место в группе сборная России во вторник 
поспорит с «Тре Крунур»

Шведов на стол

Илья Зубко, Братислава 

Г
рупповой этап чемпио-
ната мира по хоккею, 
проходящего в эти дни в 
Словакии, вышел на фи-
нишную прямую. Вчера 
уже после подписания 
этого номера «РГ» в пе-
чать российская сбор-
ная провела свой пред-

последний на этой стадии матч, 
против Швейцарии. А днем ра-
нее команда Ильи Воробьева 
праздновала пятую победу под-
ряд, на этот раз над Латвией.

Календарь чемпионата для 
«красной машины» идеальным, 
конечно, не назовешь. Почти 
три дня нашим хоккеистам при-
шлось концентрироваться толь-
ко на тренировках. Да и матч 
среды против откровенно сла-
бых итальянцев, которым рос-
сияне накидали десяток шайб, 
тоже скорее проходил под кате-
горией «усложненно-трениро-
вочного». За такое время про-
стоя есть риск и боевой тонус 
растерять. Но, к счастью, в ко-
манде все в порядке и с атмос-
ферой, и с отношением к делу. 
Что вполне наглядно показала 
игра против Латвии.

— Так и думали, что игра бу-
дет жесткая. Латвия — неуступ-
чивый соперник, который бо-
ролся за жизнь, за попадание в 
плей-офф. В первом периоде мы 
обстучали много штанг, — ска-
зал после этой встречи главный 

тренер сборной России Илья 
Воробьев.

Жесткости действительно на 
площадке хватало. Одни только 
силовые приемы от Орлова и За-
дорова чего стоят — соперникам 
пришлось после них уходить в 
раздевалку и общаться с докто-
рами. Латвийцы, впрочем, тоже 
особо не церемонились, да и во-
обще показали себя вполне 
крепкими бойцами. Команде 
Боба Хартли удалось доселе на 
этом чемпионате мира невидан-
ное — заставить россиян отыг-
рываться. Цибульскис, забив 
гол на 11-й минуте при игре «че-
тыре на три», не только вывел 
свою команду вперед, но и ис-
портил рекорд. Если бы наша 
сборная не пропустила до конца 
периода, то побила бы собст-
венный рекорд «сухой» серии 
двухлетней давности, когда она 
не давала соперникам забить 
201 минуту 50 секунд подряд.

Впрочем, едва ли российских 
хоккеистов в тот момент беспо-
коили красивые цифры стати-
стики — тут главное очки на-
брать. Играли-то неплохо, но с 

реализацией в первом периоде 
была настоящая беда. Зато по-
сле перерыва все встало на свои 
места. Орлов точно жахнул от 
борта в первой же смене, а затем 
свое дело сделали два Никиты. 
Гусев реализовал большинство, 
а его напарник по звену и друг 
детства Кучеров на 33-й минуте 
сделал счет 3:1. Эти цифры на 
табло остались гореть до конца, 
хотя в последнем периоде битва 
шла нешуточная.

Обыграв Латвию, россий-
ская сборная избавила себя 
даже от теоретических разгово-
ров о попадании в плей-офф. 
Впрочем, сомнений в ее выходе 
в восьмерку сильнейших и так 
ни у кого не было. Более того, 
«красная машина» осталась 
единственной командой на тур-
нире, не потерявшей очков. 
Свои победные серии в субботу 
синхронно прервали немцы и 
швейцарцы.

Команда Германии выдала 
мощнейший старт в группе А, на-
брав 12 очков в четырех турах. 
Впрочем, бундесманшафт от-
кровенно повезло с расписани-

ем. Обыграли они, в общем, тех, 
кого и должны были — Великоб-
ританию, Данию и Францию. 
Единственным серьезным до-
стижением этой команды стоит 
признать разве что победу над 
словаками (3:2). Этот результат, 
судя по всему, закрыл хозяевам 
чемпионата мира дорогу в чет-
вертьфинал. И их вчерашняя 
крупная победа над британцами 
(7:1) мало что дает. С 9 очками 
после шести матчей Словакия на 
пятом месте в группе, и ее шансы 
попасть в четверку скорее мате-
матические, чем реальные.

Что же до немцев, то они на-
кануне встречались с Канадой. 
Той самой, которую Германия 
сенсационно обыграла в полу-
финале Олимпиады-2018. По 
крайней мере, по названию — иг-
роки в нынешней канадской 
сборной, разумеется, совсем 
другие. Здесь едва ли уместно 
всерьез рассуждать о реванше, 
но на этот раз «кленовые ли-
стья» церемониться не стали. 
Немцы до поры до времени со-
противлялись, и по итогам двух 
периодов проигрывали более-
менее достойно — 1:4. Но в по-
следней трети матча совсем раз-
валились и пропустили еще че-
тырежды. В итоге 8:1 в пользу 
Канады. Хет-трик сделал Марк 
Стоун, еще две шайбы, в том чи-
сле потрясающе красивую по ис-
полнению, забил Энтони Манта.

Ну а в группе В прямые кон-
куренты сборной России выда-

ли куда более напряженный по 
сюжету матч. Швеция и Швей-
цария, к слову, встречались в 
финале ЧМ-2018, и тогда «Тре 
крунур» выиграли только в се-
рии буллитов. На этом чемпио-
нате швейцарцы опять выгля-
дят очень прилично и  все 
«свои» очки забрали уверенно, 
выиграв четыре матча подряд. 
Но со шведами справиться у них 
не получилось, хотя заявка на 
успех была неплохой. Именно 
Швейцария на пятой минуте от-
крыла счет стараниями Андри-
гетто, однако скандинавы в кон-
це периода отыгрались — Венн-
берг использовал большинство. 
Дальше шведы дважды выходи-
ли вперед, швейцарцы сравни-
вали, но на точный бросок Эк-
мана-Ларссона на 52-й минуте 
ответить уже не смогли. 4:3 в 
пользу действующих чемпио-
нов мира.

Напомним, что российская 
сборная встретится со Швецией 
в последнем туре группового 
этапа — во вторник, 21 мая. С 
большой долей вероятности 
именно в этом матче будет раз-
ыграно первое место. 

Российские хоккеисты смогли 
 трижды пробить голкипера сборной 
Латвии.

А К Ц Е Н Т

Заключительный матч на групповой 
 стадии ЧМ-2019 наша команда проведет 
во вторник, 21 мая, против шведов

Приобрести билеты на Евро-2020, чьим талисманом стал 
мальчик Скиллзи, можно начиная с 12 июня 2019 года.

ФУТБОЛ 

«Краснодар» 
и «Локомотив» 
поспорят 
за выход в Лигу 
чемпионов

«БЫКИ» ЕЩЕ 
ПОБОДАЮТСЯ
Артур Нанян

На выходных в российской Пре-
мьер-лиге состоялись матчи 29-
го тура. Заключительная встре-
ча прошла накануне вечером: 
играли «Ростов» и «Зенит». Ре-
зультат поединка стал известен 
после подписания номера «РГ» 
в печать.

Главная интрига последнего 
тура — кто займет второе место 
и получит прямую путевку 
в Лигу чемпионов, а кому при-
дется играть в квалификации. 
Борьба развернется между «Ло-
комотивом» и «Краснодаром». 
У обеих команд в активе по 
53 очка, но москвичи выше за 
счет личных встреч.

У «железнодорожников» был 
неплохой шанс сохранить отрыв 
от краснодарцев, но они не суме-
ли победить в гостях «Урал» 
(2:2). И это притом, что полови-
ну второго тайма «Локомотив» 
провел в большинстве после уда-
ления Стефана Страннберга.

Красная карточка, показан-
ная норвежскому защитнику, 
вызвала немало споров. Как 
и пенальти в моменте со вторым 
голом «Локомотива». Неудиви-
тельно, что по окончании встре-
чи у представителей «Урала» 
было немало вопросов к судье 
матча Владимиру Москалеву.

— Я доволен ребятами. Мы хо-
тели дома при своих болельщи-
ках показать игру и результат. 
Но в итоге получили то, что по-
лучили. Осталось, чтобы один 
товарищ еще сам нам забил. По-
смотрели эпизод с удалением — 
это просто полнейший бред, — не 
скрывал эмоций главный тренер 
«Урала» Дмитрий Парфенов.

В свою очередь рулевой «Ло-
комотива» Юрий Семин отме-
тил, что во втором тайме его 
команде не хватило агрессии. 
К слову, уже в эту среду в Самаре 
«железнодорожники» сыграют 
в финале Кубка России как раз 
с «Уралом».

— Сейчас нам нужно восста-
новиться к решающей встрече 
Кубка. Ребятам нужно быть злее, 
агрессивнее. Все футболисты 
должны найти для себя мотива-
цию на следующий матч, — под-
черкнул Семин.

Что касается «Краснодара», 
то «быки» разгромили в Туле 
«Арсенал» (3:0). По всей види-
мости, «оружейники» так и не 
отошли от вылета из полуфина-
ла Кубка страны, где они проиг-
рали по сумме двух матчей 
«Уралу». А краснодарцы впер-
вые в истории сыграют в Лиге 
чемпионов. В квалификации или 
сразу в группе — узнаем на этой 
неделе.

— Мы повторили лучший ре-
зультат в истории нашего клуба. 
Это не может не радовать, — при-
знался наставник «Краснодара» 
Мурад Мусаев. — У нас есть шанс 
побороться за вторую строчку. 
Хотелось бы занять ее, чтобы на-
прямую пробиться в Лигу чем-
пионов. Если мы добьемся этой 
цели, то сезон можно будет при-
знать сверхуспешным.

Победа «Краснодара» над 
«Арсеналом» означает, что сто-
личные «Спартак» и ЦСКА поте-
ряли всякие шансы на попада-
ние в Лигу чемпионов. И теперь 
им остается бороться за прямую 
путевку в Лигу Европы. На дан-
ный момент шансов больше 
у «красно-белых», которые опе-
режают армейцев на одно очко.

Тем временем прописку 
в Премьер-лиге сохранило «Ди-
намо». Москвичи сыграли вни-
чью на выезде с «Енисеем» (2:2) 
и стали недосягаемы для «Кры-
льев Советов». В активе коман-
ды Дмитрия Хохлова 32 очка, 
что на четыре больше, чем у са-
марцев.

Таким образом, «Крылыш-
ки» и «Уфа» точно примут учас-
тие в переходных матчах за пра-
во участия в высшем дивизионе. 
Встретятся они, соответственно, 
с четвертым и третьим клубами 
Футбольной национальной лиги 
(ФНЛ).

К слову, в последнем туре 
«Динамо» откроет новый стади-
он на Петровском парке. В со-
перниках у «бело-голубых» бу-
дет «Арсенал». 

У «Локомотива» 
с «Краснодаром» 
по 53 очка, 
но москвичи
выше в турнирной 
таблице за счет 
личных встреч

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

на предмет оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности  

ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь»
ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь» (ООО «КАП») уве-

домляет о проведении общественных обсуждений по оценке 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности, являющейся объектом государс-
твенной экологической экспертизы по проекту: «Карьер по раз-
работке запасов участка «Горный» (Карьер «Горный»)».

Организатор общественных обсуждений: Администрация 
муниципального образования Анадырский муниципальный 
район Чукотского АО.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «КАП», владеющее 
лицензией на право пользования недрами с целью геологичес-
кого изучения и добычи золота и серебра в пределах Канчалано-
Амгуэмской площади в 200 км к северу от г. Анадырь.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — ин-
формирование заинтересованных сторон о намечаемой деятель-
ности, выявление и учет общественного мнения при принятии 
решения о реализации проекта.

Ознакомление с проектными решениями и материалами 
ОВОС и представление письменных предложений, замечаний 
осуществляется в течение 30 дней с даты опубликования насто-
ящего объявления по адресам:

— 689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Отке, д.46, пом.5, 
ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь», тел.: (42722) 6-04-15;

— 689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, д.15, Адми-
нистрация Анадырского муниципального района Чукотского 
АО, тел.: (427-22) 6-49-01, а также на сайте администрации 
https://anadyr-mr.ru;

— 689514, Чукотский АО, с.п. Канчалан, ул. Украинская, 1, 
Администрация МО сельского поселения Канчалан, тел (427-
32) 94-3-37.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в 
форме открытого собрания 26 июня 2019 г. в 18.00 (регистрация 
участников с 17.30) по адресу: 689000, Чукотский АО, г. Ана-
дырь, ул. Южная, д.15, в актовом зале Администрации Анадыр-
ского муниципального района, 29 июня 2019г в с.п. Канчалан (о 
месте и времени проведения информация будет дана дополни-
тельно). 

Дополнительную информацию о проекте можно получить по 
следующему адресу: 689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Отке, 
д. 46, пом. 5, ООО «Канчалано-Амгуэмская площадь», тел.: 
(42722) 6-04-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Спецпроект на сайте: 
турнирное положение, 
фотогалереи, видео, 
онлайн-трансляции 
rg.ru/hockey2019

После успеха на чемпионате Европы 
наши гимнастки снова вернутся 
в Баку, но уже на чемпионат мира.
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Самые дешевые 
билеты на матчи 
Евро-2020 будут 
стоить 30 евро. 
Самые дорогие — 
945 евро
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